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ПОРУЧЕНИЯ

16 сентября утверждены Постановлением Правительства РФ 
№1465 Правила подготовки и оформления документов по уточ-
ненным границам горного отвода.

16 сентября утверждены Постановлением Правительства РФ 
№1466 Правила подготовки, рассмотрения и согласования пла-
нов и схем развития горных работ.

16 сентября принято Постановление Правительства РФ №1467 
«О лицензировании производства маркшейдерских работ».

16 сентября принято Постановление Правительства РФ 
№1476 по предоставлению субвенций бюджетам субъектов РФ на 
осуществление госветнадзора.

16 сентября принято Постановление Правительства РФ 
№1477 «О лицензировании деятельности по проведению экспер-
тизы промышленной безопасности».

18 сентября принято Постановление Правительства РФ 
№1482 по признакам неиспользования земельных участков из зе-
мель сельхозназначения.

18 сентября утверждено Постановлением Правительства РФ 
№1485 Положение о подготовке в области защиты от ЧС.

18 сентября утверждены Постановлением Правительства РФ 
№1487 Правила плавания в акватории СМП.

18 сентября Постановлением Правительство РФ №1488 
утвержден Порядок возмещения убытков коренным малочислен-
ным народам.

18 сентября Постановлением Правительства РФ №1496 
признаны утратившими силу некоторые акты Правительства и 
ФОИВ по осуществлению госэконадзора.

19 сентября принято Постановление Правительства РФ 
№1499 «Об установлении видов трудноизвлекаемых полезных ис-
копаемых...».

21 сентября Владимир Путин и руководитель Росреестра Олег 
Скуфинский обсудили, в частности, пилотный проект в 4-х субъ-
ектах РФ по созданию единого ресурса земли и недвижимости.

21 сентября принято Постановление Правительства РФ 
№1509 по использованию, охране, защите, воспроизводству ле-
сов, расположенных на землях сельхозназначения.

21 сентября Постановлением Правительства РФ №1510 вне-
сены изменения в Правила, касающиеся разрешений на добычу 
(вылов) водных биоресурсов.

22 сентября, выступая с видеообращением на пленарном заседа-
нии юбилейной, 75-й сессии Генассамблеи ООН, Владимир Путин 
подчеркнул, что «в центре совместных усилий, конечно, должны 
оставаться и защита окружающей среды, и проблемы изменения кли-
мата. Свою актуальность в полной мере доказали соответствующие 
многосторонние конвенции, договоры и протоколы в рамках ООН». 
И призвал все государства «ответственно подходить к их соблюде-
нию, особенно по достижению целей Парижского соглашения».

23 сентября Постановлением Правительства РФ №1521 опре-
делены критерии водных объектов, подлежащих госнадзору.

23 сентября Постановлением Правительства РФ №1522 вне-
сены изменения в акты Правительства РФ в части госэкспертизы 
запасов полезных ископаемых и подземных вод.

23 сентября Постановлением Правительства РФ №1523 
утверждены правила предоставления субсидий регионам на за-
купку мусорных контейнеров. 

23 сентября Постановлением Правительства РФ №1533 в рам-
ках нацпроекта «Наука» на строительство 2-х судов будет направ-
лено 27,6 млрд рублей. 

23 сентября Постановлением Правительства РФ №1534 вне-
сены изменения в постановление по госрегулированию тарифов 
на обращение с ТКО.

23 сентября распоряжением Правительства РФ №2437-р бюд-
жет Подмосковья получит 646 млн руб. на очистные сооружения 
в рамках проекта «Оздоровление Волги».

24 сентября Владимир Путин направил приветствие участни-
кам собрания к 30-летию создания Ассоциации коренных мало-
численных народов.

24 сентября утверждены Постановлением Правительства РФ 
№1542 Правила использования донного грунта, извлеченного при 
создании и содержании ВВП.

24 сентября Постановлением Правительства РФ №1547 вне-
сены изменения в акты Правительства РФ по доле квоты добычи 
(вылова) водных биоресурсов на инвестцели.

28 сентября Постановлением Правительства РФ №1548 сни-
жены начальные цены в рамках аукционов на добычу глубоково-
дного краба (до 54,2 тыс. руб./т).

28 сентября Постановлением Правительства РФ №1553 вне-
сены изменения в Правила согласования деятельности, оказыва-
ющей воздействие на водные биоресурсы и среду их обитания.

28 сентября принято Постановление Правительства РФ 
№1554 «О внесении изменений в Правила ведения государствен-
ного рыбохозяйственного реестра».

29 сентября глава МЧС России Евгений Зиничев доложил 
Владимиру Путину о ликвидации последствий паводка в ДФО и 
пожаров в Воронежской области.

30 сентября Владимир Путин утвердил перечень поручений 
по итогам совещания по вопросу о ликвидации последствий на-
воднения в Иркутской области. 

30 сентября Михаил Мишустин в Чебоксарах с главой Чу-
вашии Олегом Николаевым и в Йошкар-Оле с главой Марий Эл 
Александром Евстифеевым обсудили ход реализации программ 
индивидуального развития. 

1 октября принято Постановление Правительства РФ №1581 
о предоставлении ВНИРО субсидии на строительство двух науч-
но-исследовательских судов.

1 октября утверждены Постановлением Правительства РФ 
№1589 Правила консервации и ликвидации ГТС. 

2 октября в Ростове-на-Дону Михаил Мишустин и губерна-
тор области Василий Голубев обсудили ситуацию с природными 
пожарами и социально-экономическое развитие. 

3 октября утверждены Постановлением Правительства РФ 
№1596 Правила определения финансового обеспечения за вред, 
причиненный аварией ГТС. 

5 октября утверждены Постановлением Правительства РФ 
№1606 положения об эксплуатации ГТС и обеспечении безопас-
ности ГТС, которые не имеют собственника.

5 октября утверждены Постановлением Правительства РФ 
№1607 критерии классификации ГТС.

6 октября утверждены Постановлением Правительства РФ 
№1609 Правила предоставления субсидии для туристско-рек- 
реационных особых экономзон.

7 октября принято Постановление Правительства РФ №1614 
«Об утверждении Правил пожарной безопасности в лесах».

7 октября Постановлением Правительства РФ №1619 внесе-
ны изменения в некоторые акты Правительства РФ по вопросам 
обращения с ломом черных и цветных металлов.

8 октября Владимир Путин и глава МЧС России Евгений Зи-
ничев обсудили вопросы формирования долгосрочной програм-
мы обновления техники МЧС.

8 октября Постановлением Правительства РФ №1629 шпалы 
из древесины хвойных пород внесены в перечень стратегически 
важных товаров и ресурсов.

10 октября распоряжениями Правительства РФ №2609-р, 
№2610-р, №2611-р выделены 4,95 млрд руб. на создание новых 
объектов водоснабжения в Крыму. 

12 октября Президент РФ подписал Указ №620 о Межведом-
ственной комиссии СБ РФ по вопросам создания национальной 
системы защиты от новых инфекций.

12 октября Постановлением Правительства РФ №1657 при-
няты Единые требования к объектам обработки, утилизации, 
обезвреживания, размещения ТКО.

12 октября Постановлением Правительства РФ №1672 внесе-
ны изменения в Положение о Минприроды России, касающиеся 
размещения в пластах попутных вод.

14 октября на совещании Владимира Путина с членами Пра-
вительства Дмитрий Патрушев доложил о реализации госпро-
граммы «Комплексное развитие сельских территорий». 

14 октября принято Постановление Правительства РФ №1682 
по лицензированию работ по активному воздействию в сфере ги-
дрометеорологии.

16 октября принято Постановление Правительства РФ №1696 
«О сопроводительном документе на транспортировку древесины».

16 сентября Владимир Путин поручением № Пр-1489 
утвердил перечень из 11 поручений по результатам про-
верки исполнения положений законодательства РФ об об-
ращении с отходами, отнесенными к III классу опасности.

В срок до 1 ноября Правитель-
ству РФ поручено рассмотреть на 
заседании вопрос о выполнении 
Базельской, Роттердамской, Сток-
гольмской и Минаматской кон-
венций. По итогам заседания в 
срок до 1 февраля: 1) установить 
значения целевых показателей 
ресурсосбережения и энергоэф-
фективности при подготовке от-
раслевых справочников по НДТ; 
2) разработать механизмы стиму-
лирования предпринимателей к 
достижению указанных целевых 
показателей; 3) включить в па-

спорт отходов сведения о содер-
жании полезных компонентов, а 
также дать описание опасных для 
здоровья человека и окружающей 
среды свойств таких отходов; 4) 
осуществить с учетом оценки 
опасных свойств отходов гармо-
низацию систем классификации 
отходов с учётом санэпидтре-
бований в области обращения с 
отходами; 5) принять меры, на-
правленные на создание экотех-
нопарков, предназначенных для 
производства товаров (продук-
ции) с применением отходов. 

Зампредседателя Правительства РФ Виктория 
Абрамченко совершила рабочую поездку в Краснодар-
ский край, где вместе со спецпредставителем Прези-
дента РФ по вопросам природоохранной деятельности, 
экологии и транспорта Сергеем Ивановым, помощником 
Президента Игорем Левитиным, главой Минприроды 
России Дмитрием Кобылкиным, главой Росприроднад-
зора Светланой Радионовой ознакомилась с работой Та-
манского терминала навалочных грузов, включая вве-
денного в эксплуатацию комплекса по перевалке угля.

В ходе посещения терминала 
были представлены в действии 
технологии промышленной и 
экологической безопасности при 
перевалке навалочных грузов, в 
частности уникальные, не имею-
щие аналогов в России трехвагон-
ные опрокидыватели, оснащен-
ные системами аспирации воздуха 
и водяного тумана. Также был 
продемонстрирован процесс за-
крытой транспортировки угля со 
склада до трюма судна, погрузка 
крупнейших, способных пройти 
через Босфорский полив балкеров 

(для перевозки грузов насыпью) 
дедвейтом до 220 тыс. т. Таманский 
терминал – первый специализиро-
ванный навалочный терминал на 
Черноморском побережье России. 
Впервые в России склады угля рас-
положены на расстоянии более 
километра до берега моря, что яв-
ляется одним из самых экологиче-
ски чистых решений.

Вице-премьер отметила необ-
ходимость применения техноло-
гий промышленной и экологиче-
ской безопасности при перевалке 
навалочных грузов, напомнив о 

словах главы государства, что эф-
фект от нацпроектов должен быть 
заметен и понятен людям. «В го-
родах, где занимаются перевалкой 
таких грузов, как уголь, нужно 
иметь возможность открыть фор-
точку. Здесь – можно. Поэтому 
такие экологичные мощности 
должны появиться во всех портах, 
которые занимаются перевалкой 
угля. Запрет на открытую, рейдо-
вую перевалку угля вскоре будет 

введён, Минтранс уже подготовил 
соответствующий законопроект, 
через месяц мы ждём его в Прави-
тельстве», – подчеркнула Викто-
рия Абрамченко. По результатам 
осмотра портовой инфраструк-
туры вице-премьер заявила, что 
технологические решения, обеспе-
чивающие защиту окружающей 
среды, должны быть изучены и 
растиражированы по стране. 

НИА-Природа

23 сентября в Кремле состоялась встреча Президента России с сенаторами, на кото-
рой глава государства обозначил и свои подходы к тем задачам и приоритетам, кото-
рые верхняя палата парламента включила в повестку своей работы на осеннюю сессию. 

Говоря о приоритете совер-
шенствования природоохранного 
законодательства Владимир Пу-
тин отметил: «Ещё одна сфера, 
которая напрямую влияет на здо-
ровье наших граждан, – это эко-
логическое благополучие. В 2021 
году расходы по национальному 
проекту в сфере экологии будут 
увеличены почти на половину. В 
целом за три года из федераль-
ного бюджета на охрану окружа-

ющей среды впервые будет на-
правлен один триллион рублей. 
Эти средства пойдут на развитие 
инфраструктуры, обращение с 
твёрдыми коммунальными отхо-
дами, снижение уровня загрязне-
ния воздуха, оздоровление рек, 
озёр, на охрану и восстановление 
лесов. Будет продолжено финан-
сирование работ по ликвидации 
свалок на территориях городов и 
объектов, накопленного экологи-

ческого вреда. В том числе, как мы 
и договаривались, в федеральном 
бюджете должны быть предусмо-
трены средства на ликвидацию 
опасных объектов старого хими-
ческого производства в городе 
Усолье-Сибирском в Иркутской 
области... Экологическое благо-
получие – это здоровье, долго-
летие людей, это и обязательное 
требование к современной, ком-
фортной жизни для человека, так 

же как и возможности для пере-
движения и коммуникаций, это 
доступное жильё, в конце концов 
современный, благоустроенный 
облик больших и малых наших 
городов, их уют и неповторимое 
своеобразие. Нам необходимо 
обеспечить именно сбалансиро-
ванное, гармоничное, простран-
ственное развитие России... В 
этой связи прошу Правительство 
и парламент обратить особое вни-
мание и изыскать резервы, чтобы 
поддержать программу развития 
сельских территорий».

НИА-Природа

29 сентября Президент России Владимир Путин провёл в режиме видеоконферен-
ции совещание по вопросам развития и декриминализации лесного комплекса.

В совещании приняли уча-
стие спикер Совета Федерации 
Валентина Матвиенко, зампред-
седателя Совета Безопасности РФ 
Дмитрий Медведев, руководитель 
Аппарата Президента РФ Антон 

Вайно, спецпредставитель Пре-
зидента РФ по вопросам приро-
доохранной деятельности, эколо-
гии и транспорта Сергей Иванов, 
помощник Президента РФ Мак-
сим Орешкин, зампредседателя 

Правительства РФ Виктория 
Абрамченко, руководитель ФСБ 
России Александр Бортников, 
генпрокурор России Игорь Крас-
нов, глава МВД России Владимир 
Колокольцев, глава Минфина Рос-

сии Антон Силуанов, глава Мин- 
экономразвития России Максим 
Решетников, глава Минприроды 
России Дмитрий Кобылкин, гла-
ва Минпромторга России Денис 
Мантуров, глава Минтранса Рос-
сии Евгений Дитрих, глава Мин-
строя России Владимир Якушев, 
руководитель Рослесхоза Сергей 
Аноприенко, руководитель ФТС 
России Владимир Булавин и глава 
«РЖД» Олег Белозёров.

Открывая совещание, Влади-
мир Путин отметил, что лесной 
комплекс – это не только «одна 
из важных, традиционных от-
раслей нашей страны, но и в 
полном смысле этого слова наше 
природное достояние, имеющее 
глобальное экологическое значе-
ние». Однако, несмотря на общее 
развитие отрасли, вырубка леса 
в большинстве регионов России 
продолжается архаичными, вар-
варскими методами. Владимир 
Путин уверен, что в борьбе с не-
законной вырубкой леса нужны 
качественно новые меры.

28 сентября в Сочи Владимир Путин встретился с 
президентом РАН Александром Сергеевым. 

Формальным поводом для 
встречи послужил ежегодный 
доклад Президента Российской 
академии наук о реализации госу-
дарственной научно-технической 
политики, важнейших достиже-
ниях и результатах, полученных 
учёными РАН в 2019 г. и вопро-
сы, связанные с подготовкой к 
300-летию Академии наук. Но ос-
новное внимание на встрече было 
уделено вопросам состояния и 
развития научной и научно-тех-
нической экспертизы в стране. 
А. Сергеев передал Президенту 

около 10 документов, касающихся 
экспертной деятельности РАН.

Глава РАН представил и обо-
сновал позицию академического 
сообщества в отношении науч-
ной и научно-технической экс-
пертизы в нашей стране.

В частности, он отметил: 
«Поскольку Российская акаде-
мия наук – это наша основная 
научно-экспертная организация, 
мне бы хотелось с Вами обсудить 
вопрос о том, чтобы Академия 
наук экспертировала не толь-
ко большое количество мелких 

проектов – а в прошлом году у 
нас было почти 18 тысяч экспер-
тиз, – а действительно занима-
лась серьёзными экспертными 
функциями. И нам кажется, что 
сейчас пришло время обсудить 

вопрос о подготовке проекта о 
научной и научно-технической 
экспертизе в стране, который бы 
определил и функционал Рос-
сийской академии наук».

(Продолжение на стр. 3)

«ЗОЛОТАЯ ОСЕНЬ – 2020»
Ежегодно с 1999 г. Минсельхоз России проводит Рос-

сийскую агропромышленную выставку «Золотая осень», 
демонстрирующую лучшие достижения АПК в сфере рас-
тениеводства, животноводства, ветеринарии, сельхозма-
шиностроения, пищевой и перерабатывающей промыш-
ленности, кормопроизводства, аграрной науки, обеспе-
чения продовольственной безопасности, мелиорации.

В этом году «Золотая осень – 
2020» с учётом эпидситуации про-
ходила преимущественно в он-
лайн-формате на сайте выставки 
золотаяосень2020.рф. Посетители 
могли осмотреть экспозицию на 
специально разработанной интер-
нет-платформе, представляющей 
широкие возможности для пре-
зентаций регионам, производите-
лям продукции АПК, сельхозтех-
ники и оборудования.

Глава Правительства РФ Ми-
хаил Мишустин и вице-премьер 
Виктория Абрамченко приняли 
участие в открытии выставки. 
Премьер-министр вручил госна-
грады за большой вклад в разви-
тие сельского хозяйства работни-
кам АПК, а также в режиме ВКС 
ознакомился с результатами рабо-
ты агропромышленных предпри-
ятий регионов. Медалью ордена 
«За заслуги перед Отечеством» II 

ст. награждён директор Центра 
агрохимслужбы «Белгородский» 
Сергей Лукин, почётное звание 
«Заслуженный работник сельско-
го хозяйства РФ» присвоено 10 
труженикам села, среди которых 
и гл. агроном филиала Россель-

хозцентра Вера Арутюнян. Ми-
хаил Мишустин вручил награду 
и проф. РГАУ–МСХА им. К.А. 
Тимирязева Сергею Белопухову – 
почётное звание «Заслуженный 
деятель науки РФ».

(Продолжение на стр. 3)

С  ДНЕМ  РОЖДЕНИЯ!
7 октября по случаю Дня рождения в адрес Владимира Пути-

на поступили многочисленные поздравительные послания и те-
леграммы от глав государств и правительств зарубежных стран, 
руководителей международных организаций.

Президента России лично поздравили по телефону президенты: 
Азербайджана Ильхам Алиев, Белоруссии Александр Лукашенко, Ка-
захстана Касым-Жомарт Токаев, Кубы Мигель Диас-Канель Бермудес, 
Молдовы Игорь Додон, Таджикистана Эмомали Рахмон, Туркменистана 
Гурбангулы Бердымухамедов и Узбекистана Шавкат Мирзиёев, первый 
президент Казахстана Нурсултан Назарбаев, премьер-министры: Арме-
нии Никол Пашинян, Израиля Биньямин Нетаньяху, Индии Нарендра 
Моди, бывший канцлер ФРГ Герхард Шрёдер, президент МОК Томас 
Бах, президент Международной федерации хоккея на льду Рене Фазель.

15 сентября в ходе церемонии открытия многофункциональ-
ных медцентров Владимир Путин поздравил коллектив Роспотреб-
надзора с 98-летием со дня образования санитарно-эпидемиологи-
ческой службы. В поздравлении, в частности, говорится: «Созданная 
ещё в 1922 году, она сразу же стала важной составной частью системы 
здравоохранения страны, обеспечила преемственность её развития, её 
исторических традиций. И мы по праву гордимся именами Эрисмана, 
Семашко, Сысина, многих других учёных и врачей, которые стояли у 
истоков отечественной санитарно-эпидемиологической школы... В 
наши дни тысячи специалистов трудятся в этой важнейшей сфере, 
это врачи, эпидемиологи, микробиологи, гигиенисты. Во многом благо-
даря вашей работе, уважаемые друзья, мы эффективно противосто-
им и распространению коронавирусной инфекции».

27 сентября Владимир Путин направил телеграмму участникам 
празднования Дня тигра. В поздравлении, в частности, отмечает-
ся: «Особые слова признательности – учёным-биологам и краеведам, 
специалистам заповедного дела и егерям, волонтёрам. Во многом 
благодаря их неустанному труду и личному примеру создаются ком-
фортные, безопасные условия для проживания тигров, других крас-
нокнижных животных, а в обществе, прежде всего среди молодёжи, 
формируется приверженность ценностям экологической культуры, 
глубокое понимание важности активного участия в природоохранных 
проектах, экологических вахтах, просветительских акциях».

27 сентября в видеообращении Михаила Мишустина к работни-
кам и ветеранам атомной отрасли, в частности, отмечается: «Атом-
ная отрасль – одна из ключевых в экономике России. Её поддержка и 
развитие – безусловный приоритет для государства... Очень важно, 
что всё больше внимания вы уделяете решению неэнергетических за-
дач, участию в экологических проектах, совершенствованию логисти-
ки на Северном морском пути, разработке новых материалов». 

28 сентября Владимир Путин поздравил работников и ветеранов 
атомной промышленности с профессиональным праздником – Днём 
работника атомной промышленности. В поздравлении, в частности, 
говорится: «В этом году отечественная атомная отрасль отмечает 
своё 75-летие... Мы по праву гордимся выдающимися учёными, кон-
структорами, инженерами, рабочими, стоявшими у истоков совет-
ского атомного проекта... Сегодня атомная промышленность России, 
коллективы профильных предприятий, НИИ, КБ добиваются больших, 
значимых для всей страны результатов, прежде всего в развитии атом-
ной генерации, при строжайшем соблюдении самых высоких требований 
и стандартов безопасности... «Росатом» ... проводит глубокие исследо-
вания в области металлургии, медицины, экологии, является центром 
разработки технологий по обращению и ликвидации опасных отходов, 
играет важнейшую роль в комплексном освоении Северного морского 
пути, обновлении атомного ледокольного флота».

11 октября Владимир Путин поздравил всех работников и 
ветеранов АПК с Днём работника сельского хозяйства и перера-
батывающей промышленности. В поздравлении, в частности, го-
ворится: «Сегодня Россия не только практически полностью обеспе-
чивает себя по всем основным видам продовольственных товаров, но 
и ежегодно увеличивает поставки за рубеж, осваивает глобальные 
рынки. Убеждён, что впереди вас ждут новые успехи и свершения, 
тем более что ещё немало предстоит сделать для модернизации и 
повышения эффективности АПК, для укрепления конкурентоспо-
собности отечественной продукции в России и в мире и, что особо 
отмечу, для комплексного развития сельских территорий, их соци-
альной, образовательной инфраструктуры, строительства совре-
менных объектов здравоохранения и культуры – словом, для создания 
здесь комфортной, удобной среды для жизни человека...».

21 сентября Указом Президента РФ №575 награждены: орденом 
Пирогова – зав. санэпидотделом Медцентра МГУ Марина СОРОКИНА; 
медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II ст. – директор Депар-
тамента физической защиты ГК «Росатом» Владимир МАЛЬЦЕВ; орде-
ном Почета – гл. хранитель музея-заповедника В.Д. Поленова Наталия 
ГРАМОЛИНА; присвоено почётное звание «Заслуженный эколог РФ» 
директору заповедника «Юганский» Евгению СТРЕЛЬНИКОВУ.

21 сентября распоряжением Президента РФ №244-рп Почетной 
грамотой Президента РФ награждён ст. инспектор Дирекции по охра-
не объектов животного мира и ООПТ (Приморский край) Александр 
ЧЕБАНЮК; благодарность Президента РФ объявлена: директору за-
поведника «Бастак» Александру КАЛИНИНУ, инспектору Дирекции 
по охране объектов животного мира и ООПТ (Приморский край) 
Николаю СИВЕРУ, коллективу Воронежского ГЛТУ им. Г.Ф.Морозова.

23 сентября Президент России Владимир 
Путин в преддверии Дня работника атомной про-
мышленности провёл встречу с представителями 
отрасли. Перед началом встречи Президент РФ вру-
чил звезду Героя Труда научному руководителю Рос-
сийского федерального ядерного центра – ВНИИ 
технической физики им. акад. Е.И.Забабахина, д.ф.-
м.н., академику РАН Георгию РЫКОВАНОВУ.

8 октября распоряжением Правительства РФ №2582-р Председа-
тель Счетной палаты РФ Алексей КУДРИН награждён медалью Столы-
пина П.А. II ст. за большой вклад в укрепление системы государствен-
ного финансового контроля и многолетнюю добросовестную работу.

12 октября Указом Президента РФ №617 награждены: орденом 
«За заслуги перед Отечеством» II ст. – ректор Санкт-Петербург-
ского горного университета Владимир ЛИТВИНЕНКО, советник 
Института проблем безопасного развития атомной энергетики РАН 
Ашот САРКИСОВ; орденом «За заслуги перед Отечеством» III ст. 
– советник РАН Борис МЯСОЕДОВ; орденом Александра Невского 
– ректор Белгородского ГНИУ Олег ПОЛУХИН; орденом Почета – 
президент СВФУ им. М.К. Аммосова Евгения МИХАЙЛОВА.

15 октября распоряжением Президента РФ №256-рп награж-
дён Почетной грамотой Президента РФ научный руководитель 
НТЦ радиационно-химической безопасности и гигиены ФМБА Сер-
гей СЕМЁНОВ; объявлена благодарность Президента РФ проректо-
ру Госуниверситета по землеустройству Ирине ШИРОКОРАД.

15 октября в Доме Правительства Михаил Мишустин вручил 
премии Правительства РФ в области образования. Лауреатами пре-
мии в 2020 г. стали 38 человек, представляющих 9 творческих коллек-
тивов. За создание высококачественных учебных изданий для системы 
образования РФ «Комплект учебников, учебных пособий и справоч-
ной литературы для подготовки специалистов в учреждениях высше-
го образования по направлению «Техносферная безопасность» лау-
реатами стали: ректор Нижегородского гостехуниверситета им. Р.Е. 
Алексеева Сергей ДМИТРИЕВ, проф. НГТУ Александр ТИМОНИН, 
завкафедрой Санкт-Петербургского гостехинститута (технического 
университета) Руфат АБИЕВ, в.н.с. Пензенского гостехуниверситета 
Александр ВЕТОШКИН и завкафедрой ПГТУ Клара ТАРАНЦЕВА.

25 сентября руководитель Рос- 
водресурсов Дмитрий Кириллов и пре-
зидент Татарстана Рустам Минниханов 
провели рабочую встречу в Казани с 
участием премьер-министра РТ Алек-
сея Песошина, и.о. министра экологии 
и природных ресурсов РТ Александра 
Шадрикова и др. Обсуждались вопросы 
дальнейшего взаимодействия в сфере 
сохранения водных ресурсов, развития 
водохранилищ, в т.ч. – Волжско-Кам-
ского каскада. Рустам Минниханов вру-
чил Дмитрию КИРИЛЛОВУ госнаграду 

республики – медаль «100 лет образования ТАССР» – за существенный 
вклад в укрепление социально-экономического потенциала Татарстана.



(Продолжение, начало на стр. 1)

Назначения

В сентябре у старейшего сотруд-
ника ВНИИ Экология Минприроды 
России, зав. лабораторией сохране-
ния морских и прибрежных экоси-
стем, одного из ведущих экспертов 
по белому медведю Станислава Его-
ровича БЕЛИКОВА тройной юби-
лей: ученому исполнилось 80 лет, из 
них 50 он проработал в институте 
и 50 лет – в Арктике. Академик-се-
кретарь РАЕН, д.б.н., проф. Виталий 
Кривенко от имени Академии вру-
чил юбиляру почётную серебряную 
медаль В.И. Вернадского и диплом.

3 октября в Москве в Центральном доме лите-
раторов в рамках празднования 125-летия Сергея 
Есенина начальник отдела распорядительных доку-
ментов и лицензирования Управления делопроизвод-
ства, правового обеспечения и кадров Росгидромета 
Наталья СОЛОВЬЕВА как финалистка литературной 
премии «Русь моя» 2020 года была удостоена Есенин-
ской медали. 

13 октября герцогиня Кембриджская Кэтрин – 
покровительница британского Музея естественной 
истории, организующего (уже более полувека) самый 
престижный в мире фотоконкурс Wildlife Photographer 
of the Year, объявила имя победителя. Им стал Сергей 
ГОРШКОВ (член жюри фотоконкурса РГО «Самая 
красивая страна»), чье фото было выбрано более чем 
из 49 тысяч снимков – фото амурского тигра, сделан-
ного в нацпарке «Земля леопарда». Ранее Россия ещё 
никогда не становилась победителем этого конкурса.

23 сентября распоряжением Правительства РФ №2425-р Вла-
димир Романов освобождён от должности замруководителя Феде-
рального медико-биологического агентства по его просьбе. 

23 сентября распоряжением Правительства РФ 
№2426-р Игорь БОРИСЕВИЧ назначен замруководи-
теля Федерального медико-биологического агентства. 
Он будет координировать деятельность Управления 
надзора и контроля в сфере обеспечения санэпидблаго-
получия, Управления организации научных исследова-
ний, террорганов и центров гигиены и эпидемиологии 
ФМБА. Игорь Владимирович родился 19 марта 1963 г. в 
г. Бердичеве. В 1986 г. окончил ВМА им. С.М. Кирова. До 
2004 г. – в Вирусологическом центре НИИ микробиоло-

гии МО РФ, с 2004 г. – в ЦА МО РФ, с 2007 г. – начальник 48 ЦНИИ МО 
РФ. В 2010 г. – директор ГосНИИ стандартизации и контроля медбио-
препаратов им. Л.А. Тарасевича Роспотребнадзора. С 2012 г. – дирек-
тор Центра НИР Научного центра экспертизы средств медприменения 
Минздрава России, с 2018 г. – зам. гендиректора, с января 2020 г. – ди-
ректор Национального центра мониторинга биорисков ФМБА России. 

25 сентября Михаил Мишустин подписал Постановление Пра-
вительства РФ №1508 о преобразовании Совета при Правительстве 
по развитию лесного комплекса в Правительственную комиссию и 
расширив её функционал. Теперь официально вице-премьер Викто-
рия АБРАМЧЕНКО назначена куратором всего ЛПК – от воспроиз-
водства, охраны и использования ресурсов (Рослесхоз) до глубокой 
переработки леса (Минпромторга России), в т.ч. использования в 
домостроении (Минстрой России). 

29 сентября распоряжением Правительства РФ №2484-р Сер-
гей Тырцев освобожден от должности первого замминистра РФ по 
развитию Дальнего Востока и Арктики по его просьбе.

3 октября распоряжением Правительства РФ 
№2545-р Владислав СТАВИЦКИЙ назначен замру-
ководителя Федерального агентства морского и реч-
ного транспорта. Он будет курировать строительные 
проекты. Владислав Леонидович родился 2 октября 
1985 г. в Москве. Окончил Финансовую академию 
при Правительстве РФ и Национальный исследова-
тельский МГСУ. С 2014 г. – замглавы Минстроя Ир-
кутской области, с 2015 г. – замглавы Минстроя Ро-
стовской области, с 2016 г. – замглавы Краснодара по 

вопросам архитектуры, строительства и др.

6 октября председатель Проектного комитета по нацпроекту 
«Экология» Виктория Абрамченко утвердила (№9290-П6) уточнён-
ный состав Проектного комитета. Вместо замглавы Минприроды 
России Мурада Керимова в состав Комитета включён Констан-
тин РУМЯНЦЕВ. Кроме того, включён статс-секретарь – замглавы 
Минпромторга России Виктор ЕВТУХОВ, которому предстоит со-
здать индустрию по переработке отходов. 

7 октября вице-премьер – полпред Президента РФ в ДФО Юрий 
Трутнев распорядился создать Межведомственную рабочую группу 
во главе с руководителем Росприроднадзора Светланой РАДИОНО-
ВОЙ для установления причины гибели морских животных и гидро-
бионтов в Авачинском заливе на Камчатке. 

8 октября распоряжением Правительства РФ №2596-р Андрей 
ФАЛАЛЕЕВ назначен ректором Крымского федерального универси-
тета им. В.И. Вернадского.

12 октября распоряжением Правительства РФ №2627-р Нико-
лай Власов освобождён от должности замруководителя Россельхоз-
надзора в связи с истечением срока действия срочного служебного 
контракта.

16 сентября губернатор Саратовской области Валерий Радаев на-
значил на должность руководителя Управления ветеринарии Алек-
сея МОЛЧАНОВА – д.с.-х.н., проф. СГАУ. Прежний руководитель, 
Алексей Частов, возглавил Управление Россельхознадзора по обла-
сти. 

17 сентября глава Минприроды России Дмитрий Кобылкин под-
писал приказ №620-лс о назначении Ильи РАЗБАША директором 
ФГБУ «Информационно-аналитический центр развития водохозяй-
ственного комплекса» (Центр развития ВХК). Илья Андреевич рабо-
тал советником главы Росводресурсов Дмитрия Кириллова и главы 
Минприроды России, а до этого возглавлял Отдел в Центре развития 
ВХК.

17 сентября распоряжением Совмина Республики Крым на 
должность замминистра имущественных и земельных отношений 
РК назначен Анатолий ЗАИЧЕНКО – полный тезка председателя 
Счетной палаты РК.

17 сентября указом № 216 главы Калмыкии Бату Хасиковым 
министром сельского хозяйства республики назначен Максим 
МЕНКНАСУНОВ. Максим Пюрвеевич возглавлял департамент 
агропромышленного и рыбохозяйственного комплексов институ-
та Внешэкономбанка. До этого работал в Аналитическом центре 
Минсельхоза России. Бывший глава Минсельхоза Калмыкии Санал 
Адьяев был освобожден от должности в связи с утратой доверия. 

21 сентября глава Минприроды России Дмитрий 
Кобылкин назначил Андрея ЛАТЫПОВА директо-
ром нацпарка «Бузулукский Бор». Андрей Алексан-
дрович родился 13 сентября 1984 г. в Оренбурге. В 
2006 г. окончил Оренбургский госагроуниверситет 
по специальности «биоэкология», в 2009 г. – аспиран-
туру по специальности «биоресурсы». В заповедной 
системе – в профильном департаменте Минприроды 
России с 2013 г. С 2015 г. замдиректора ФГБУ «Запо-
ведники Оренбуржья». 

22 сентября замглавы МЧС России Павел Бары-
шев представил Евгения ЛИНЕЙЦЕВА, назначенного 
начальником Государственного центрального аэро-
мобильного спасательного отряда (отряда «Центро-
спас»). С 1994 г. – спасатель Читинской областной по-
исково-спасательной службы МЧС России. В 1999 г. 
закончил Академию гражданской защиты. В 2001 г. 
избран первым президентом Всероссийского сту-
денческого корпуса спасателей. С 2006 г. возглавлял 
Центральный региональный поисково-спасательный 

отряд МЧС России, с 2019 г. – начальник отдела Департамента спаса-
тельных формирований МЧС России. 

23 сентября распоряжением губернатора Тюменской области 
Александра Моора директор Департамента лесного комплекса обла-
сти Николай Пуртов освобождён от должности, которую он занимал 
с 2018 г. после ухода в отставку Владимира Артановского, а позже 
был осуждён за превышение должностных полномочий. И.о. дирек-
тора департамента назначена Оксана ВОЙНОВА.

23 сентября губернатор Иркутской области Игорь 
Кобзев назначил зампредседателя Правительства об-
ласти Георгия КУЗЬМИНА, который будет курировать 
вопросы регионального министерства природных ре-
сурсов и экологии (в т.ч. ликвидация накопленного вре-
да на площадках Усольехимпрома и БЦБК). Министром 
лесного комплекса Приангарья назначен Дмитрий ПЕ-
ТРЕНЕВ, министром природных ресурсов и экологии 
Иркутской области – Светлана ТРОФИМОВА.

30 сентября глава Минприроды России Дмитрий 
Кобылкин назначил Алика ДИНАЕВА директором 
Тебердинского заповедника. Алик Ачеевич родился в 
1964 г. в КЧР. В 1986 г. окончил Ставропольский СХИ 
по специальности «агрономия», в 2001 г. – Армавир-
ский ЛСИ по специальности «юриспруденция». Рабо-
тал директором Кубанского лесхоза, Южного фили-
ала Рослесинфорга, начальником Управления лесами 
КЧР. С 2017 г. – мэр Карачаевска.

1 октября глава Минприроды Дмитрий Кобылкин приказом №660-
лс уволил Сергея Хрущёва с должности директора Департамента гос-
политики и регулирования в области гидрометеорологии, изучения 
Арктики, Антарктики и Мирового океана по собственной инициативе.

1 октября Дмитрий Кобылкин назначил дирек-
тором Департамента госполитики и регулирования 
в области гидрометеорологии, изучения Арктики, 
Антарктики и Мирового океана Станислава УРЖ-
УМЦЕВА. Ранее он трудился заместителем директора 
этого департамента, а в Минприроды России пришёл 
по квоте победителей конкурса «Лидеры России» (его 
наставник – глава РЖД Олег Белозеров). 

3 октября приказом Минсельхоза России ректором Новосибир-
ского госуниверситета назначен Евгений РУДОЙ. Евгений Рудой ро-
дился в 1980 г. в пос. Черепанова. В 2002 г. окончил Экономический 
институт НГАУ. С 2013 г. – проректор по научной работе, с февраля 
2020 г. – врио ректора НГАУ.

8 октября на пост министра природных ресурсов, 
экологии и туризма Республики Алтай назначена Ека-
терина ПОВАРОВА. Екатерина Олеговна работала по-
мощником депутата Госдумы, замруководителя отдела 
Департамента капремонта Москвы, руководителем 
направления спецпроектов и мероприятий Технопар-
ка «Сколково». Последние 10 месяцев – и.о. министра. 

8 октября глава Хакасии освободил от обязанностей министра 
природных ресурсов и экологии Хакасии Сергея Арехова, кандида-
тура которого не была согласована в прошлом году Минприроды 
России. Несмотря на это он почти год незаконно получал министер-
скую зарплату. Лишь благодаря вмешательству прокуратуры удалось 
расторгнуть контракт с министром.

9 октября по решению 72-й сессии Исполнительного совета 
Всемирной метеорологической организации (ВМО), прошедшей он-
лайн, руководитель Росгидромета Игорь ШУМАКОВ назначен чле-
ном Исполнительного совета ВМО. 

12 октября на должность директора Департамента 
лесного хозяйства по УрФО назначен Олег САНДА-
КОВ. Ранее и.о. директора Департамента был Сергей Ку-
плевацкий. Олег Николаевич родился 17 октября 1965 г. 
в Свердловске. В 1991 г. окончил Уральский лесотехни-
ческий институт, в 2002 г. – Уральский ГЭУ. С 2004 г. – 
глава Шалинского района. С 2015 г. руководил Департа-
ментом лесного хозяйства Минприроды Свердловской 
области, с 2019 г. – замглавы Минприроды области.

13 октября губернатор Камчатского края Владимир Солодов назна-
чил руководителей министерств: министром рыбного хозяйства – Ан-
дрея ЗДЕТОВЕТСКОГО (родился 29 апреля 1975 г. в Магадане; в 1997 г. 
окончил Самарский госуниверситет по специальности «биолог»; с марта 
2019 г. – министр рыбного хозяйства края); министром имущественных 
и земельных отношений – Ивана МИЩЕНКО (родился 1 июля 1975 г. 
в Петропавловске-Камчатском; в 2000 г. окончил ВАВТ по специально-
сти «экономист», а в 2006 г. – Дальневосточную АГС; в министерстве с 
2011 г., с июля 2019 г. – руководитель ведомства); министром сельского 
хозяйства, пищевой и перерабатывающей промышленности – Вячесла-
ва ЧЕРНЫША (родился 15 сентября 1987 г. в Петропавловске-Камчат-
ском; в 2009 г. окончил Камчатский гостехуниверситет по специально-
сти «экономист»; с сентября 2019 г. – глава Минсельхоза края). 

14 октября и.о. замгубернатора Брянской области назначен Вла-
димир РЕУНОВ. Он будет отвечать за экономическую политику, 
природные ресурсы и экологию. Владимир Александрович родился 
15 декабря 1970 г. в Ленинграде. Окончил Академию гражданской 
авиации. С февраля 2017 г. – и.о. замгубернатора области, но пора-
ботав до 15 мая 2017 г., стал первым зампредседателя Комитета по 
транспорту правительства Петербурга.

14 октября назначен новый замгубернатора Брянской области 
– куратор сельского хозяйства и ветеринарии – Борис ГРИБАНОВ. 
Борис Иванович родился 3 августа 1957 г. в д. Кибирщина Красно-
горского района. В 1985 г. окончил Белорусскую сельхозакадемию. 
Работал председателем колхоза, директором лесхоза, главой админи-
страции Красногорского района. С марта 2013 г. – возглавлял Депар-
тамент сельского хозяйства области. 

14 октября Председатель Правительства Чеченской Республики 
Муслим Хучиев представил коллективу Роспотребнадзора по ЧР но-
вого первого замруководителя Управления Виситу КАДЫРОВА (Вик-
тора ПИГАНОВА) – приемного брата главы Чечни Рамзана Кадырова. 

16 октября губернатор Свердловской области Евгений Куйвашев 
назначил Артема БАХТЕРЕВА министром АПК и потребительского 
рынка. До назначения он занимал должность замминистра. Предыду-
щий министр Дмитрий Дегтярев скончался в июле (от коронавируса). 

29 сентября распоряжением Правительства РФ №2504-р при-
своены классные чины: государственного советника РФ 2 класса: 
руководителю Межрегионального управления Роспотребнадзора по 
Республике Крым и Севастополю Наталье ПЕНЬКОВСКОЙ; руково-
дителям управлений Роспотребнадзора: Елене БАБУРА (по Калинин-
градской обл.), Наталии БАШКЕТОВОЙ (по г. Санкт-Петербургу), 
Елизавете БЕЛОУСОВОЙ (по Кировской обл.), Дмитрию ГОРЯЕВУ 
(по Красноярскому краю), Сергею ЗАВГОРОДНЕМУ (по Респ. Ады-
гея), Ольге КУРГАНОВОЙ (по Амурской обл.), Людмиле НЕЧЕПУ-
РЕНКО (по ЯНАО), Майе СОЛОВЬЕВОЙ (по ХМАО – Югре), Люд-
миле ТРАПЕЗНИКОВОЙ (по Брянской обл.), Сергею ХАНХАРЕЕВУ 
(по Респ. Бурятия); замруководителя управлений Россельхознадзора: 
Александру ВОРОБЬЕВУ (по Респ. Карелия, Архангельской обл. и 
НАО), Николаю ИВАНЮКУ и Татьяне КРУГЛИКОВОЙ (по Тюмен-
ской обл., ЯНАО и ХМАО); замначальника управления – начальнику 
отдела Росприроднадзора Марине ВТОРНИКОВОЙ.

15 октября Указом Президента РФ №629 присвоены чины в 
структуре МЧС России: действительного государственного совет-
ника РФ 2 класса – замминистра Андрею ГУРОВИЧУ; действи-
тельного государственного советника РФ 3 класса – директору Фи-
нансово-экономического департамента Надежде ГОЛИКОВОЙ и 
замдиректора Правового департамента Григорию ШВАЛЁВУ.

8 октября приказом замглавы Минвостокразвития России Алек-
сандра Крутикова утвержден состав Общественного совета Арктиче-
ской зоны РФ. В Совет вошли 19 человек из всех Арктических регионов, 
включая: президента Ассоциации коренных малочисленных народов 
Севера, Сибири и Дальнего Востока РФ Григория ЛЕДКОВА; ректора 
С(А)ФУ им. М.В. Ломоносова, председателя Ассоциации «Националь-
ный арктический научно-образовательный консорциум», члена Науч-
ного совета при СБ РФ Елену КУДРЯШОВУ; президента Ассоциации 
полярников Мурманской области, гендиректора Морской арктической 
геологоразведочной экспедиции Алексея КАЗАНИНА; зампредседате-
ля ОП Коми, члена ОП РФ Анну ЧУРАКОВУ; члена ОП Красноярского 
края, председателя краевого отделения РГО Игоря СПИРИДЕНКО.

Для Дальнего Востока
24 сентября распоряжением №2464-р Михаил Мишустин ут-

вердил Национальную программу развития Дальнего Востока, 
направленную на ускорение развития экономики региона, улуч-
шение демографической ситуации, прекращение миграционного 
оттока, повышение качества жизни людей на Дальнем Востоке.

Реализовать программу планируется в три этапа: 2020-2024 гг., 
2025-2030 гг. и 2031-2035 гг. По каждому из них планируется утвердить 
план мероприятий. До 2035 г. должно быть создано не менее 450 тыс. 
новых рабочих мест, реконструировано 40 аэропортов. В каждом из 
11 регионов ДФО предусмотрено создание новых туркластеров. Осо-
бый акцент в программе сделан на развитии социальной инфраструк-
туры – строительстве новых школ, детских садов, больниц и объектов 
культуры. Дальний Восток занимает 41% территории России, но жи-
вёт там в настоящее время всего 5,6% населения страны. 

НИА-Природа

По итогам поездок
По итогам рабочих поездок Михаила Мишустина в Республи-

ку Марий Эл, Чувашскую Республику (30 сентября) и Ростовскую 
область (2 октября) 16 октября Председатель Правительства РФ 
дал серию поручений министерствам и ведомствам.

Одно из 12 поручений дано Минприроды России, Минсельхозу 
России, Росприроднадзору – проработать вопрос сокращения сроков 
проведения процедуры оценки воздействия на окружающую среду и 
госэкоэкспертизы в отношении технической документации на агрохи-
микаты, относящиеся к мелиорантам, используемым для известкования 
почв (срок – до 15 декабря). Кроме того, Минсельхозу России и Минфи-
ну России совместно с заинтересованными ФОИВ поручено ускорить 
согласование и внесение в Правительство РФ в установленном поряд-
ке проекта госпрограммы, предусматривающей меры по вовлечению в 
оборот неиспользуемых земель сельхозназначения (срок – до 10 ноября).

НИА-Природа

Сошёл на нет
1 октября по результатам заочного голосования членов Проект-

ного комитета по нацпроекту «Экология» под председательством 
вице-премьера Виктории Абрамченко о корректировке нацпроек-
та принято решение о досрочном завершении федерального проек-
та «Внедрение наилучших доступных технологий» (НДТ).

За 4 года Бюро НДТ Минпромторга России, ответственное за про-
ект, не сумело создать базу для технологического нормирования выбро-
сов, сбросов и отходов на основе НДТ. Концепция нормирования на 
основе НДТ была извращена и сведена к определению НДТ только по 
маркерным веществам (причём достаточно произвольным), без учёта 
справочников НДТ. А сами справочники НДТ были утверждены с тех-
нологическими показателями, которые не соответствовали действую-
щим (отличие доходило до 2-х порядков!), или при полном отсутствии 
требований к выбросам, сбросам и отходам. Как мы уже писали («ПРВ» 
№2, 2020), в отдельных справочниках по НДТ оказались нормативы 
выбросов/сбросов даже больше, чем устаревшие ГОСТы и паспорта по 
оборудованию. Например, в справочнике ИТС 38-2017 по ряду химиче-
ских веществ технологические показатели выбросов больше в десятки 
раз (!), чем предусмотрено нормативами, установленными в ГОСТах. 
Такие справочники не только не стимулирует предприятия на модерни-
зацию, но даже наоборот – позволяет «замораживать» существующие 
объемы воздействия, поскольку они соответствуют справочникам НДТ.

НИА-Природа

Требования к переработке
Правительство РФ утвердило Единые требования к работе му-

сороперерабатывающих заводов и полигонов.
В состав единого свода требований вошли и несколько новых норм. 

Так, теперь захоронение и сжигание отходов возможно только в тех слу-
чаях, когда они непригодны для переработки, а приоритет при сортиров-
ке мусора должен отдаваться автоматизированному труду, что позволит 
извлекать максимальное количество видов отходов для дальнейшей 
утилизации. В отношении закрытия полигонов указано, что они долж-
ны быть выведены из эксплуатации, если они заполнены до проектной 
вместимости или не отвечают требованиям экобезопасности. Заводы 
и полигоны, спроектированные или построенные до 1 января 2021 г., 
должны соответствовать этим требованиям к 1 января 2026 г. 

НИА-Природа

Снижение рисков
15 сентября Постановлением Правительства РФ №1437 

утверждён новый Порядок разработки планов мероприятий по 
ликвидации последствий аварий на опасных производственных 
объектах, который начнёт действовать с 1 января 2021 г.

Такие планы мероприятий (с возможными сценариями аварий, с 
конкретными алгоритмами действий, с необходимыми силами  и сред-
ствами для ликвидации последствий) должны разрабатывать все орга-
низации и предприятия, эксплуатирующие опасные производственные 
объекты. Обновлённое положение уточняет основания для внеочеред-
ного пересмотра плана и требования к его разработке, упрощает проце-
дуру согласования планов с аварийно-спасительными службами, а так-
же увеличивает срок действия планов для объектов I и II кл. опасности.

НИА-Природа

В обновлённом составе
Зампредседателя Правительства РФ Виктория Абрамченко 

вместе с помощником Президента России Андреем Фурсенко про-
вела заседание президиума Совета по реализации Федеральной 
научно-технической программы развития сельского хозяйства на 
2017–2025 годы (ФНТП) в обновлённом составе.

В заседании приняли участие глава Минсельхоза России Дмитрий 
Патрушев, глава Минобрнауки России Валерий Фальков. В своём всту-
пительном слове Виктория Абрамченко отметила: «К 2025 году обеспе-
ченность страны собственной селекцией в отношении семян основных 
сельхозкультур должна составлять не менее 75%. По итогам 2019 года 
этот показатель составил 62,7%». По мнению вице-премьера, по отдель-
ным направлениям селекционеры добились высоких результатов. «Не 
без гордости за достижения наших учёных и аграриев отмечу, что в 
пять раз превысили запланированный показатель создаваемых сортов 
картофеля», – заявила В. Абрамченко, подчеркнув, что благодаря этому 
удастся в перспективе достичь продовольственной независимости ещё 
по одной базовой для страны позиции в области селекции и семеновод-
ства. Другим успешным примером стало создание отечественного кон-
курентоспособного кросса мясных кур, что позволит к 2025 г. довести 
долю нового кросса в общем объёме произведённых и реализованных на 
территории России кроссов до 15%. В 2020 г. Правительство РФ плани-
рует утвердить подпрограммы: «Развитие производства кормов и кор-
мовых добавок для животных», «Улучшение генетического потенциала 
крупного рогатого скота специализированных мясных пород», «Разви-
тие виноградарства, включая питомниководство», «Развитие селекции и 
семеноводства масличных культур в РФ», сообщила вице-премьер.

Минсельхоз России

«В экологии много науки»
В интервью РБК зампредседателя Правительства РФ Викто-

рия Абрамченко ответила на вопрос корреспондентов по всем ос-
новным направлениям, которые она курирует – недвижимость, 
АПК, экология и природные ресурсы.

Больше всего вопросов было в сфере экологии. Так, в частности, 
говоря о развитии природоохранных исследований и экопросвеще-
нии, В. Абрамченко отметила: «Мы совершенно забыли о том, что 
в экологии много науки, в т.ч., в повестке по климату. И, конечно, 
экология начинается с детства – для нас очень важно, растить но-
вую культуру с точки зрения экологии, новую культуру потребления. 
Сейчас мы обсуждаем в нацпроекте направление по экологическому 
просвещению и развитию науки».
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День работников леса
19 сентября зампредседателя Правительства РФ Виктория 

Абрамченко поздравила работников и ветеранов лесного хозяй-
ства с профессиональным праздником – Днём работников леса.

В поздравлении, в частности, говорится: «Достижение постав-
ленных перед отраслью исторических целей позволит сделать лесной 
комплекс по-настоящему конкурентоспособным, повысит благосо-
стояние занятых в этой сфере людей, всех тех, кому небезразлична 
судьба российского леса». 

Рослесхоз

В Комитете по экологии
13 октября Председатель Комитета по экологии и охране окружа-

ющей среды Владимир Бурматов провел заседание Комитета.
Владимир Бурматов отдельно остановился на экологической 

ситуации на Камчатке. Он поблагодарил Росприроднадзор за опе-
ративную реакцию и контроль над ситуацией и предложил прове-
сти на площадке Госдумы экспертный совет по данному вопросу. На 
заседании также был заслушан доклад о ходе реализации Минпри-
роды России реформы в сфере обращения с ТКО. Зампредседателя 
ГД Ольга Тимофеева обратила внимание на проблемы с реализацией 
«мусорной реформы» в сельской местности. «Каждый первый во-
прос в сельской местности – «за что мы платим деньги за мусор, если 
ситуация не изменилась», – отметила О. Тимофеева.

Госдума РФ

В Парламентском Собрании
1 октября состоялось заседание Комиссии Парламентского Со-

брания по вопросам экологии, природопользования и ликвида-
ции последствий аварий с участием представителей Постоянного 
Комитета Союзного государства, министерств здравоохранения 
Беларуси и России, МЧС Беларуси и России.

Комиссия Парламентского Собрания в рамках контроля за ходом 
реализации Приоритетных направлений и первоочередных задач 
дальнейшего развития Союзного государства на 2018-2022 гг. об-
судила вопросы использования опыта, накопленного российской и 
белорусской стороной для реализации мероприятий по сохранению 
здоровья детского населения, подвергшегося воздействию радиации 
вследствие Чернобыльской катастрофы, обеспечению доступности и 
качества медицинской реабилитации детей с хроническими заболе-
ваниями, проживающих на территориях, загрязненных радионукли-
дами и детей, ставших инвалидами вследствие катастрофы. В рамках 
регулирования и обеспечения ядерной и радиационной безопасности 
МЧС России совместно с Ростехнадзором и МЧС Республики Бела-
русь разработан проект Концепции программы Союзного государства 
«Совершенствование подходов к аварийной готовности, аварийному 
реагированию безопасности при использовании атомной энергии» и в 
настоящее время ведется активная работа по ее согласованию. 
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Коллегия Минтранса
9 октября состоялось итоговое заседание коллегии Минтран-

са России с участием первого зампредседателя Правительства РФ 
Андрея Белоусова.

Водный транспорт в очном режиме представлял замруководите-
ля Росморречфлота Захарий Джиоев. В своём выступлении Андрей 
Белоусов назвал основные приоритеты государства по стратегиче-
ским проектам развития транспортной отрасли. В качестве важней-
шей задачи Минтранса РФ в части развития портовой инфраструк-
туры и подходов к морпортам он назвал принятие в этом году закона 
о закреплении ответственности частных инвесторов за выполнение 
обязательств по развитию портовой инфраструктуры и заключение 
контрактов. Первый вице-премьер проинформировал об изменении 
формата федерального проекта «Внутренние водные пути» на гос- 
программу, пояснив, что в течение 2021 г. будет обсуждаться воз-
можное преобразование унифицированного плана развития этого 
сектора транспортного комплекса в еще один нацпроект.

Росморречфлот

Коллегия Росрыболовства
25 сентября состоялось расширенное заседание коллегии Рос- 

рыболовства, посвященное итогам деятельности Агентства. 
Открывая заседание, глава Минсельхоза России Дмитрий Патру-

шев отметил, что по итогам второго квартала объем производства 
продукции товарной аквакультуры составляет 168,5 тыс. тонн, что на 
17% выше показателей аналогичного периода 2019 г. «В 2019 г. отрасль 
смогла достигнуть планки Доктрины по обеспеченности рыбой в 143%. 
Прогноз на 2020 год – 150%. Это говорит о том, что у России имеются 
широкие возможности для развития экспорта», – отметил Дмитрий Па-
трушев. Министр указал на ряд мероприятий, направленных на повы-
шение экономической отдачи от отрасли и обозначил стратегические 
направления развития рыбохозяйственного комплекса. 

Росрыболовство

Мониторинг воздуха
7 октября Советник Президента РФ, спецпредставитель главы 

Российского государства по вопросам климата Руслан Эдельгери-
ев провёл 32-е заседание Межведомственной рабочей группы при 
Администрации Президента РФ по вопросам, связанным с изме-
нением климата и обеспечением устойчивого развития.

На заседании обсуждалось, в частности, формирование единой си-
стемы мониторинга выбросов и поглощения парниковых газов на тер-
ритории РФ, перспективы интеграции различных информационных 
систем. Состоялась дискуссия об обновлении методики оценки потен-
циала экосистем по поглощению выбросов парниковых газов. Научно 
обоснованные корректировки позволят в полной степени оценить объ-
ёмы поглощения парниковых газов управляемыми лесами и почвами.
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Газификация регионов
16 сентября Владимир Путин и глава ПАО «Газпром» Алексей 

Миллер обсудили вопросы подготовки к осенне-зимнему периоду 
и газификации регионов, а также проект «Сила Сибири – 2».

Докладывая Президенту о деятельности «Газпрома» в 2020 г., Алек-
сей Миллер отметил, что газоснабжение и газификация субъектов РФ 
– один из самых главных социальных проектов ПАО. В 2020 г. объём 
финансирования со стороны «Газпрома» увеличен более чем в 1,6 раза, 
на 22 млрд больше, чем в 2019 году. Будет построено 2350 км линейных 
газопроводов, газифицировано 319 населённых пунктов и построено 
410 котельных. К концу года уровень газификации по стране составит 
71,4%, а в 11 субъектах РФ газификация полностью будет завершена. 
Сейчас «Газпром» завершает подготовку и подписание пятилетних 
программ газоснабжения и газификации с 67 субъектами РФ. Будет по-
строено 24,4 тыс. км газопроводов, газифицировано 3632 населённых 
пункта, и уровень газификации выйдет на уровень 74,7%. К концу 2025 
г. в 35 субъектах РФ будут полностью завершена газификация. 
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Прогнозы Росгидромета
13 октября руководитель Росгидромета Игорь Шумаков нака-

нуне Международного дня по снижению риска бедствий расска-
зал Анастасии Яланской из «Парламентской газете» о деятельно-
сти по прогнозированию опасных природных явлений.

В интервью Игорь Шумаков, в част-
ности, отметил: «Предотвращенный 
ущерб, который мы подсчитали совмест-
но с научным сообществом и органами 
статистики, в 2018 г. составил около 45 
млрд рублей. В этом году, думаю, это бу-
дет 60 млрд рублей. Существует общая 
формула, согласно которой предотвра-
щенный ущерб благодаря нашим прогно-
зам выглядит как три рубля на один вло-
женный рубль в Гидрометслужбу. Если 
говорить официально, Росгидромет за-
нимается непрерывным производством 
стратегической информации для обеспе-

чения гидрометеорологической безопасности граждан и отраслей эко-
номики. Вообще гидрометслужба – это атрибут развитого государства. 
Только ведущие страны могут позволить себе иметь подобную самосто-
ятельную структуру», – подчеркнул глава Росгидромета.

Росгидромет

Забота о климате
30 сентября в рамках Дальэнергофорума «Нефть и газ Сахалина 

2020» проведена дискуссия «Чистая энергетика и забота о климате».
Модератором дискуссии выступила директор Института глобально-

го климата и экологии им. Ю.А. Израэля Росгидромета (ИГКЭ), чл.-корр. 
РАН Анна Романовская. Участники обсудили инициативу Сахалинской 
области, объявленную на Форуме губернатором Валерием Лимаренко, 
о готовности выступить пилотным регионом по целенаправленному 
сокращению выбросов парниковых газов, наращиванию возобновляе-
мой и альтернативной энергетики, выполнению проектов по сокраще-
нию выбросов и увеличению поглощения парниковых газов, отработке 
механизмов регулирования выбросов парниковых газов. В дискуссии 
приняли участие Советник Президента России, спецпредставитель Пре-
зидента РФ по вопросам климата Руслан Эдельгериев, Президент РАН, 
академик Александр Сергеев и начальник Управления мониторинга со-
стояния и загрязнения окружающей среды Росгидромета Юрий Пешков. 

ИГКЭ

Безопасность воды
В I полугодии Роспотребнадзором было исследовано 18773 

тыс. проб воды, расфасованной в емкости. 
Удельный вес проб воды, расфасованной в емкости, не соответству-

ющих установленным требованиям: по санитарно-химическим показа-
телям составил 0,17% (2 пробы из 1148) (2019 г. – 0,85%, 1 полугодие 
2019 г. – несоответствий не выявлено); по микробиологическим пока-
зателям – 1,90% (225 проб из 11852) (2019 г. – 2,76%, 1 полугодие 2019 г. 
– 2,78%); по физико-химическим – 2,98% проб (163 пробы из 5471) (2019 
г. – 3,24%, 1 полугодие 2019 г. – 3,57%); по паразитологическим – несоот-
ветствий не выявлено (2019 г. – 0,13%, 1 полугодие 2019 г. – 0,38%).

Роспотребнадзор

Подготовка кадров
8 октября в Минприроды России прошло первое заседание 

Межведомственной рабочей группы по вопросам создания систе-
мы подготовки кадров для заповедной системы РФ. 

Ключевой темой первого заседания стала разработка нового, са-
мостоятельно устанавливаемого образовательного стандарта в обла-
сти заповедного дела для внедрения в системе высшего образования. 
По словам директора Департамента управления делами и кадровой 
политики Минприроды России Ольги Прудниковой, сейчас в стадии 
разработки находится документ перспективного планирования – 
Стратегия развития системы особо охраняемых природных террито-
рий РФ, содержащий самостоятельный блок по кадровой политике. 

Минприроды России

Саммит ООН
30 сентября в Нью-Йорке на полях 75-й сессии Генассамблеи 

ООН состоялся Саммит по биологическому разнообразию, на-
правленный на привлечение внимания к важности принятия под 
эгидой Конвенции о биоразнообразии Глобальной рамочной про-
граммы в этой области на период после 2020 г.

«Человечество ведет войну с природой», – так начал свое выступле-
ние на Саммите глава ООН Антониу Гутерриш. Он напомнил, что на 
грани исчезновения находятся более 1 млн видов животных и растений. 
«60% всех известных заболеваний и 75% новых инфекционных заболе-
ваний – зоонозные, они передаются человеку от животных. Это служит 
напоминанием о том, что здоровье планеты и наше здоровье взаимос-
вязаны», – заявил Генсек ООН. Из-за пандемии COVID-19 15-я сессия 
Конференции Сторон Конвенции о биоразнообразию, на которой пла-
нируется принятие Глобальной рамочной программы в области биораз-
нообразия, была перенесена на май 2021 г.

НИА-Природа

МГС по картографии
22 сентября на площадке Росреестра прошла XLII сессия Меж- 

государственного совета (МГС) по геодезии, картографии, када-
стру и дистанционному зондированию Земли.

На сессии были также заслушаны доклады о деятельности служб в 
межсессионный период и отчеты о проделанной работе Секретариата 
Межгоссовета, функции которого с 2017 г. выполняет Росреестр, Про-
ектного офиса, созданного в целях внедрения принципов проектного 
управления, рабочих групп, а также МИИГАиК – базовой организации 
государств – участников СНГ по подготовке кадров в области геодезии, 
картографии, кадастра и ДЗЗ. Зампредседателя исполкома СНГ Агыбай 
Смагулов в письме на имя руководителя Росреестра Олега Скуфинского 
отметил мобилизующую роль Росреестра в организации работы и выра-
зил благодарность руководителю российской делегации – замруководи-
теля Росреестра Елене Мартыновой за организацию проведения сессии.

Росреестр

К Глобальному договору
7 октября гендиректор Госкорпорации «Росатом» Алексей Лихачёв 

заявил, что «Росатом» присоединился к Глобальному договору ООН. 
«Высочайшие социальные стандарты, экоответственность и безо-

пасность исторически являются частью парадигмы атомной отрасли. 
Содействие 17 целям устойчивого развития ООН закреплено в страте-
гии как одно из важнейших условий работы «Росатома». Этим летом 
была принята отраслевая политика в области устойчивого развития. В 
своей работе «Росатом» стремится к созданию комфортной среды для 
жизни человека и обеспечить при этом максимально бережное отноше-
ние к окружающей среде, имеющимся ресурсам», – отметил А. Лихачёв.

ГК «Росатом»

Россия и Китай
22 сентября в формате ВКС прошло 15-ое заседание Подкомис-

сии по охране окружающей среды Российско-Китайской комиссии. 
Кроме обсуждения хода выполнения работ в области охраны окру-

жающей среды в регионах России и Китая, стороны рассмотрели вопро-
сы, связанные с предотвращением загрязнения окружающей среды и 
взаимосвязям при ЧС экологического характера, созданием и функци-
онированием трансграничных ООПТ и сохранения биоразнообразия, 
мониторинг качества вод трансграничных водных объектов и их охрану. 

Минприроды России

Россия и Казахстан
8 октября в формате ВКС прошло заседание Смешанной Рос-

сийско-Казахстанской комиссии по вопросам окружающей среды. 
Стороны подтвердили заинтересованность продолжить работу 

по подготовке подписания в рамках XVII Форума межрегионального 
сотрудничества России и Казахстана с участием глав государств (12-
13 ноября, Казахстан) проектов: Соглашения по охране, воспроиз-
водству и использованию трансграничных популяций сайгака; Со-
вместного плана действий по сохранению популяции каспийского 
тюленя; Программы сотрудничества в области ООПТ; программ по 
экооздоровлению бассейнов трансграничных рек Урал и Иртыш. 

НИА-Природа
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ДЕКРИМИНАЛИЗАЦИЯ   ЛПК
Президент указал на то, 

что «продолжается практика 
экспорта простого сырья, то-
варов низкого передела. Более 
того, зачастую всё это идёт че-
рез разного рода опять же серые 
или откровенно криминальные 
схемы вывоза продукции. Про-
ще говоря – как это называет-
ся? – гонят контрабанду». В. 
Путин потребовал сделать всю 
цепочку от рубки леса до изго-
товления готовой продукции 
предельно прозрачной, чтобы 
«избавиться от криминальной 
составляющей лесного бизнеса 
и притом сделать более удобной 
работу добросовестных компа-
ний и предприятий».

Глава государства внима-
тельно заслушал все предложе-
ния участников совещания по 
декриминализации и развитию 
лесного комплекса.

Подводя итоги обсуждения, 
Владимир Путин отметил, что 
надо действовать «максималь-
но решительно и с учётом на-
копленного опыта выстраивать 

эффективную вертикаль управ-
ления в лесном комплексе. По-
следовательно, я бы даже сказал, 
жёстко заниматься декримина-
лизацией отрасли». По его мне-
нию, происходящее в лесной от-
расли «вообще ни в какие ворота 
не лезет». «Нужно повышать ка-
чество государственного лесно-
го надзора», – указал Президент 
и предложил «ввести должность 
главного федерального государ-
ственного лесного инспектора 
по субъекту Федерации, а лесной 
надзор также распространить на 
транспортировку, как здесь и 
предлагалось, хранение и пере-
работку древесины».

Говоря о необходимости 
дополнительной настройки ме-
ханизмов управления и контро-
ля за лесами, Президент под-
черкнул, что для этого нужно 
«прежде всего, реформировать 
систему лесоустройства как ос-
нову для учёта, планирования, 
инвентаризации и оценки лесов, 
чётко разграничив полномочия 
федеральных, региональных и 
местных органов власти». Гово-
ря о необходимости обеспече-

ния благоприятных условий для 
инвестиций в проекты по выра-
щиванию лесопосадочного ма-
териала, Президент добавил: «И 
конечно, нужно контролировать, 
как это было сказано Ивановым 
Сергеем Борисовичем, посадки 
происходят реально или нет». 
Президент РФ поручил Прави-
тельству РФ «в течение 2021 года 
отработать их в пилотном режи-
ме в отдельных регионах, после 
чего обсудим распространение 
такой практики на всю стра-
ну». И наряду с этим предложил 
«ввести правовой институт ад-
министративного обследования 
лесных участков». По его словам, 
в этой работе «должны широко 
применяться передовые, совре-
менные дистанционные методы 
зондирования, беспилотные ле-
тательные аппараты» и др.

По мнению Президента, 
«нужно, наконец, поставить 
жёсткий заслон бесконтроль-
ному вывозу необработанной 
древесины... федеральную ин-
формационную систему лесного 
комплекса, включающую госу-
дарственный лесной реестр в 

электронной форме по общим 
для всех субъектов Федерации 
правилам». 

Реагируя на озвученную 
участниками совещания пробле-
му, когда «сделки - на один объ-
ем, а вырубка – на другой объем», 
В. Путин отметил, что введение 
единой системы учета позво-
лит проследить всю цепочку: 
от рубки леса до изготовления 
готовой продукции и ее вывоза 
за пределы РФ. «Это позволит 
ликвидировать всякого рода ла-
зейки, серые схемы, избавиться 
от криминальной составляю-
щей лесного бизнеса и притом 
сделать более удобной работу 
добросовестных компаний и 
предприятий», – подчеркнул 
глава государства и поручил 
организовать учет древесины и 
сделок с ней в единой системе, 
которая заработает с 1 января 
2021 г. в пилотном режиме, а с 1 
июля станет обязательной. (По 
словам вице-премьера Виктории 
Абрамченко, курирующей лес-
ную отрасль, «мы вместе с тамо-
женными органами и налоговой 
службой будем контролировать 

движение каждой транзакции – 
от делянки до склада, от склада 
до переработки и далее»).

Владимир Путин предложил 
полностью запретить вывоз из 
страны кругляка хвойных пород 
с 1 января 2022 года. «Поручаю 
с 1 января 2022 года ввести пол-
ный запрет вывоза из России не-
обработанных или грубо, только 
для вида обработанных лесома-
териалов хвойных и ценных ли-
ственных пород. Так, как и было 
предложено вице-премьером», 
– сказал глава государства. «Про-
шу правительство подготовить 
законодательную, нормативную 
базу для решения следующих за-
дач: нужно, наконец, поставить 
жесткий заслон бесконтрольно-
му вывозу необработанной дре-
весины», – подчеркнул Владимир 
Путин, заметив, что этот вопрос 
поднимался неоднократно.

Следует отметить, что оста-
новить экспорт кругляка пред-
лагала ещё в прошлом году Ва-
лентина Матвиенко, но только 
временно, пока разрабатывается 
новый Лесной кодекс РФ. А Дми-
трий Кобылкин предлагал оста-
новить поставки только в Китай, 
на который приходится до 70% 
экспорта леса из России.

Президент поручил с 1 янва-
ря 2021 г. запустить программу 

льготных кредитов на модерниза-
цию производств по переработке 
древесины. Глава государства 
отметил, что речь идет о специ-
альной программе модернизации 
на базе Фонда развития промыш-
ленности, предусмотренной для 
предприятий малого и среднего 
бизнеса в этой сфере.

В заключение, В. Путин 
предложил распространить на 
работников лесного хозяйства 
меры господдержки молодых 
специалистов на селе.

Как заявила по итогам сове-
щания Виктория Абрамченко, 
главной проблемой остается 
возможность нелегальной заго-
товки древесины, ее легализация 
через примитивную обработку с 
минимальными издержками в 
целях дальнейшей продажи, в 
том числе на экспорт. «Есть не-
сколько основных вариантов 
появления объема незаконно 
заготовленной древесины: сру-
били, не имея никаких прав на 
участок; срубили не там, где раз-
решили; срубили под видом са-
нитарной рубки», – отметила В. 
Абрамченко. В результате, по её 
словам, продать сегодня можно 
любой объем древесины, не под-
тверждая его легальность.

НИА-Природа

После встречи А. Сергеев в 
режиме ВКС ответил на вопросы 
журналистов. По словам прези-
дента РАН, Российская академия 
наук может и должна проводить 
независимую экспертизу не толь-
ко отдельных и локальных проек- 
тов, но и крупных, наиболее зна-
чимых для страны и дорогосто-
ящих национальных проектов и 
стратегических планов. «К сожа-
лению, должен заметить, что в 
Академию наук такие документы 
[стратегические планы] на экспер-
тизу не приходят. У нас существу-

В преддверии профессио-
нального праздника – Дня ра-
ботника сельского хозяйства и 
перерабатывающей промыш-
ленности Михаил Мишустин, 
открывая выставку, поздравил 
всех, кто работает в агропро-
мышленном комплексе и жи-
вёт на селе с этим праздником. 
Виктория Абрамченко в при-
ветствии участникам выставки 
отметила, что на протяжении 

ЭКСПЕРТИЗЫ МНОГО НЕ БЫВАЕТ

«ЗОЛОТАЯ ОСЕНЬ – 2020»
многих лет выставка является 
ключевым деловым событием в 
сфере АПК, призванная пред-
ставить достижения россий-
ского АПК, укрепить авторитет 
отрасли и привлечь дополни-
тельное внимание к основным 
направлениям ее развития.

В рамках Форума состоялось 
более 40 деловых мероприятий, 
открытых уроков и презентаций 
цифровых решений в АПК. Так, 
8 октября замглавы Минсельхо-

за РФ Максим Увайдов провел 
круглый стол по теме «Актуаль-
ные вопросы развития государ-
ственной ветеринарной службы 
в РФ», на котором обозначил 
стратегические направления 
развития государственной ве-
теринарной службы России. А 9 
октября провел панельную дис-
куссию, посвященную мерам го-
споддержки производства орга-
нической продукции. Открывая 
дискуссию, М. Увайдов отметил, 

что росту доли рынка органи-
ки препятствуют сравнительно 
малый объем этой продукции 
на рынке, длительное время 
конверсии для органического 
сельского хозяйства, непростые 
технологии его ведения и низкая 
производительность, отсутствие 
специалистов органического 
сельхозпроизводства и недо-
статочная информированность 
потребителя, а также большое 
количество продукции, мими-

крирующей под здоровую при 
помощи маркетинговых уловок 
– зеленого цвета упаковки, мар-
кетинговых надписей, информи-
рования о лечебных свойствах. 

9 октября в рамках выставки 
замглавы Минсельхоза России 
Ольга Гатагова провела круглый 
стол на тему «Приоритеты госу-
дарственной политики в области 
мелиорации земель. Перспекти-
вы развития отрасли на период 
до 2031 года». По словам О. Га-
таговой, земли сельхозназначе-
ния являются базовым ресурсом 
сельского хозяйства, который 
необходимо усиливать, проводя 
планомерную работу по вводу 

неиспользуемых земель в сель-
хозоборот.

В этот же день состоялся 
форум «Развитие сельских тер-
риторий и сельского туризма – 
перспективные направления», в 
котором принялиа участие зам- 
главы Минсельхоза России Ок-
сана Лут. Как отметила О. Лут, 
фокусом усилий государства и 
бизнеса должны стать высокий 
уровень качества жизни сельских 
жителей, и агротуризм позволит 
придать дополнительный им-
пульс развитию как фермерства, 
так и жизни на селе в целом.

Евгения МУРАВЬЕВА, 
НИА-Природа

(Продолжение, начало на стр. 1)

ет много отраслевых министерств, 
где очень много всего наукоем-
кого. Но нет ни одного регламен-
тирующего документа, который 
бы обязывал провести эти нау-
коемкие материалы через науч- 
ную экспертизу. Это касается не 
только чисто технических мини-
стерств, но и других организаций. 
Мы убеждены, что экспертизы 
всегда мало». Зачастую различные 
министерства предлагают на засе-
даниях правительства программы 
развития, в которых есть серьез-
ная научная составляющая. «И эта 
компонента не проходит научную 

экспертизу, и это тоже неправиль-
но», – пояснил А. Сергеев. «Мы 
сегодня начинаем пересматривать 
нацпроекты. Туда входят меро-
приятия, требующие огромного 
финансирования, а именно они, 
к сожалению, экспертизу не про-
ходят. Вот примем сейчас новый 
пакет национальных проектов, а 
потом будем спрашивать, почему 
этот проект не прошел нацио-
нальную экспертизу? Кто сверху 
«продавил» его? Таким образом, 
практика показывает, что нужен 
закон о научной и научно-техни-
ческой экспертизе, – пояснил жур-

налистам А. Сергеев и добавил. 
– Даже в рамках ЕврАзЭС есть 
такой модельный закон о науч- 
но-технической экспертизе».

Необходимость встречи с 
Президентом страны, пояснил А. 
Сергеев, возникла после того, как 
на свет появился проект поста-
новления, имеющий целью вы-
вести некоторые научные орга-
низации и университеты из-под 
обязательной экспертизы своих 
научных программ и проектов в 
РАН. В такой «исключительный» 
список были включены НИЦ 
«Курчатовский институт», четы-

ре университета, напрямую под-
ведомственные Правительству 
России (ВШЭ, МГУ, РАНХиГС, 
СПбГУ), а также научные органи-
зации силовых ведомств. В РАН с 
этим решительно не согласились 
и даже провело экстренное засе-
дание президиума РАН.

12 октября Постановлением 
Правительства РФ №1659 вне-
сены изменения в Правила осу-
ществления РАН экспертизы 
научных и научно-технических 
результатов, которые касаются 
лишь научных организаций си-
ловых ведомств.

Следует отметить, что, к сожа-
лению, попытки сделать «меньше» 
экспертизы предпринимаются не 
только в отношении научной и 
научно-технической экспертизы, 

проводимой РАН, но и др. ви-
дов экспертиз: государственной 
научно-технической экспертизы 
изобретений, санитарно-гигиени- 
ческой и особенно государствен-
ной экологической экспертизы. 
Подробно историю борьбы и за-
щиты экологов от нападок на го-
сэкоэкспертизу мы уже освещали 
в газете «ПРВ» (№11, 2018 г.). Здесь 
же напомним о совсем свежем 
«обрезании» госэкоэкспертизы 
(Постановление Правительства 
РФ от 18.09.2020 №1496). Поэтому 
заканчивая статью словами пре-
зидента РАН «экспертизы всегда 
мало», хотелось бы добавить – 
«экспертизы много не бывает».

Николай РЫБАЛЬСКИЙ, 
д.б.н., проф., Первый вице-
президент Росэкоакадемии

(Продолжение, начало на стр. 1)

Заседание Комиссии
13 октября вице-премьер Виктория Абрамченко провела пер-

вое заседание вновь образованной Правительственной комиссии 
по вопросам охраны озера Байкал, посвящённое мерам по охране 
окружающей среды в центральной экологической зоне Байкаль-
ской природной территории (БПТ) при строительстве и рекон-
струкции объектов инфраструктуры БАМа и Транссиба, а также 
созданию системы экомониторинга БПТ.

В заседании в режиме 
ВКС приняли участие гла-
ва Минприроды России 
Дмитрий Кобылкин, губер-
наторы прибайкальских 
регионов Игорь Кобзев, 
Алексей Цыденов и Алек-
сандр Осипов, глава «РЖД» 
Олег Белозёров, а также 
представители Админи-
страции Президента, МЧС, 
МИДа, Минстроя, Мин- 
экономразвития, Мин- 
здрава, Росприроднадзора, 
Роспотребнадзора, Росги-
дромета, Росрыболовства, 
Росводресурсов, Росрее-
стра и РАН. 

«Такой важный инфраструктурный проект по соединению даль-
невосточных, сибирских территорий с Центральной Россией должен 
быть экологичным. Общая задача – не допустить никакой новой на-
грузки на природные комплексы», – отметила Виктория Абрамченко. 
Вице-премьер сообщила, что по итогам обсуждения вопроса достиг-
нута договорённость с ОАО «РЖД» о восстановлении лесного фон-
да в объёме, в пять раз превышающем нормативные требования, в 
случаях его вырубки. Кроме того, В. Абрамченко поручила обратить 
внимание на необходимость регламентирования процесса обраще-
ния со строительными отходами и организации работы площадок 
временного накопления отходов в ходе строительства или рекон-
струкции объектов магистральной инфраструктуры. Вице-премьер 
также подчеркнула, что необходим экоаудит реализации проектов 
с привлечением российской науки, экологов и общественности. По 
итогам заседания вице-премьер поручила Минприроды России со-
вместно с надзорными органами обеспечить природоохранный кон-
троль на всех стадиях реализации инфраструктурного проекта. 

В ходе заседания обсуждались и меры по обеспечению регулярного 
экомониторинга за состоянием окружающей среды на всей БПТ. Ви-
це-премьер сообщила, что в рамках федерального проекта «Сохране-
ние озера Байкал» Минприроды совместно с СО РАН разрабатывается 
платформа цифрового мониторинга и прогнозирования экологической 
обстановки БПТ. В 2020 г. завершаются работы по созданию государ-
ственного мультиязычного информационного ресурса, обеспечению 
интернет-доступа к цифровой информации в области охраны озера 
Байкал и БПТ. Разработка информационной системы экомониторинга 
БПТ предусмотрена и Соглашением между Минприроды и «РЖД». 

На заседании также шла речь о реализации комплекса мер по со-
хранению и воспроизводству уникальных водных биоресурсов. Ви-
це-премьер поручила Росрыболовству совместно с правительством 
Иркутской области и РАН дополнительно проработать вопрос раз-
вития аквакультуры в регионе.

НИА-Природа

Парламентский контроль
13-14 октября делегация Совета Федерации во главе с ви-

це-спикерами СФ Николаем Журавлевым и Галиной Кареловой 
посетила Норильск, провела мониторинг хода работ по ликвида-
ции последствий ЧС, комплексный анализ ситуации в Норильске 
и выездное совещание по вопросам социально-экономического 
развития Норильска.

В составе делегации – председатель Комитета СФ по аграр-
но-продовольственной политике и природопользованию Алексей 
Майоров, председатель Комитета СФ по федеративному устройству, 
региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера 
Олег Мельниченко, председатель Комитета СФ по экономической 
политике Андрей Кутепов.

Алексей Майоров и члены Комитета СФ Алексей Кондратенко и 
Геннадий Орденов проинспектировали ход работ по ликвидации по-
следствий ЧС, осмотрели полигон хранения загрязненного грунта и 
заслушали информацию правительства края о проводимых работах 
по выявлению объектов накопленного вреда. А. Майоров обсудил с 
руководством Норильско-Таймырской энергокомпании с участием 
замруководителя Росгидромета Владимира Соколова, замруководи-
теля Росрыболовства Михаила Иваника, начальника ГУ МЧС России 
по краю Игоря Лисина и представителей Норникеля вопросы ком-
плексного подхода к ликвидации последствий на аварии.

14 октября в Красноярске в рамках выездного совместного со-
вещания комитетов СФ «Актуальные вопросы социально-экономи-
ческого развития Норильска» с участием губернатора Александра 
Усса были всесторонне обсуждены вопросы инфраструктурного 
и социального развития Норильска, обеспечения прав жителей на 
благоприятную окружающую среду. «Норникель» планирует про-
финансировать программу масштабного обновления жилищного 
фонда на 50% (край – 10% и 40% – федеральный бюджет). Однако, 
по мнению Олега Мельниченко, учитывая, в каком состоянии жи-
лищный фонд был передан городу, градообразующеее предприя-
тие должно проработать вопрос увеличения своей доли. Николай 
Журавлев поддержал сенатора, отметив, что «градообразующее 
предприятие – «Норильский никель» – должно принять самое дея-
тельное участие в финансировании и реализации этой программы». 
Вице-спикер Галина Карелова отметила: «Надеюсь, что вряд ли его 
руководство устраивает такой контраст в уровнях экономического 
развития предприятия и развития социальной сферы Норильска. 
Будем предлагать принять новую комплексную программу социаль-
но-экономического развития».

По итогам совещания принято решение о подготовке постановле-
ния СФ о поддержке социально-экономического развития Норильска.

СФ

Научный арктический совет
Заместитель председателя Правительства РФ – полномоч-

ный представитель Президента РФ в Дальневосточном феде-
ральном округе, председатель Государственной комиссии по 
вопросам развития Арктики Юрий Трутнев провёл совещание 
об организации научных исследований и разработок в Аркти-
ческой зоне РФ и формировании научного арктического совета 
при Госкомиссии.

Открывая совещание, 
Юрий Трутнев отметил, что 
в России научные исследова-
ния по арктической тематике 
ведут более 500 организаций, 
расположенные в 50 регио-
нах. В 2008-2018 гг. в России 
защищено 85 докторских и 
404 кандидатских диссерта-
ций. На базе С(А)ФУ им. М.В. 
Ломоносова в 2016 г. была 
создана Ассоциация «Наци-
ональный арктический на-
учно-образовательный кон-
сорциум», объединившая 32 
научные организации.

Зампредседателя Госко-
миссии Владимир Панов 

предложил на базе научного арктического совета внедрить меха-
низм формирования стратегической повестки исследований и раз-
работок, обеспечивающих обоснованное принятие управленческих 
решений; определить перечень наиболее актуальных задач и проек-
тов для конкурсной реализации вузами, НИИ и центрами. Вице-пре-
зидент РАН, академик Валерий Бондур сообщил, что в деятельности 
научного арктического совета готова принять участие РАН. «Меж-
ведомственный арктический совет – это структура другого уровня, 
она позволит объединить усилия федеральных структур, Академии 
наук, Министерства науки и высшего образования», – пояснил он.

В совещании приняли участие начальник Управления развития 
приоритетных территорий Правительства России Владислав Поло-
винка, Министр по развитию Дальнего Востока и Арктики Алек-
сандр Козлов, замглавы Минобрнауки России Сергей Люлин, ректор 
МГТУ им. Н.Э.Баумана Анатолий Александров, ректор МФТИ Нико-
лай Кудрявцев, ректор РХТУ им. Д.И.Менделеева Александр Мажуга, 
Председатель Кольского НЦ РАН Сергей Кривовичев, директор ГНЦ 
ААНИИ Александр Макаров, ректор С(А)ФУ Елена Кудряшева и др.

НИА-Природа

План по декриминализации
12 октября вице-премьер Виктория Абрамченко утвердила План 

мероприятий по декриминализации и развитию лесного комплекса 
по итогам совещания у президента России, прошедшего 30 сентября. 

Виктория Абрамченко выделила 3 основных направления в Пла-
не: 1) нормативно-правовое регулирование – стимулирование пере-
работки леса внутри государства, которая должна развиваться бур-
ными темпами после запрета на экспорт необработанной древесины 
с 2022 г.; 2) цифровизацию – прозрачность операций в лесной отрас-
ли с помощью Федеральной государственной информационной си-
стемы, которую предстоит создать в ближайшее время; 3) усиление 
контроля – перевод лесного надзора с регионального на федераль-
ный уровень с введением должности главного гослесинспектора и 
усилением поддержки специалистов лесного хозяйства.

Уже 15 декабря Минэкономразвития России предстоит подго-
товить акт о запрете вывоза из страны необработанных или грубо 
обработанных лесоматериалов с 1 января 2022 года. Для стимулиро-
вания обработки древесины в РФ Минпромторг России должен раз-
работать до 15 декабря программу льготного кредитования бизнеса 
для модернизации мощностей по глубокой переработке древесины.

Минстрой и Минпромторг России до 1 декабря должны обеспе-
чить в пилотных регионах реализацию мер по развитию строительства 
с целевым уровнем 20% жилых домов и объектов социально-культур-
ного назначения с использованием деревянных конструкций. Кроме 
того, Минфин, Минстрой и Минпромторг России к 1 июля 2021 г. 
должны распространить действие ипотечных программ на проекты 
строительства с использованием деревянных домокомплектов.

Системообразующее мероприятие Плана – создание до 25 дека-
бря 2022 г. Федеральной государственной информационной систе-
мы лесного комплекса, предусматривающей в том числе, введение 
Государственного лесного реестра в электронной форме по единым 
для всех регионов правилам. Уже до конца 2020 г. действующая  
ЛесЕГАИС должна иметь возможность прослеживания цепочек по-
ставок древесины, изделий из нее и сделок от момента заготовки до 
ее переработки или вывоза из РФ. К 1 сентября 2021 г. Рослесхоз, 
Минцифры, Росреестр и Роскосмос должны создать общедоступную 
карту лесов России как единый электронный публичный ресурс, со-
держащий основные сведения о лесном хозяйстве: границы и катего-
рии лесов, виды разрешенного использования, квартально-выдель-
ная сеть, лесосеки, санитарные рубки, термоточки и лесные пожары.

Для повышения эффективности лесной охраны Минприроды 
России должно подготовить к 1 декабря законопроект, предусматри-
вающий закрепление полномочий по федеральному гослеснадзору 
за уполномоченным федеральным органом исполнительной власти с 
введением должности главного федерального государственного лес-
ного инспектора по региону. Также, до 1 декабря должны быть приня-
ты нормативные правовые акты для реализации в 2021 г. в ряде реги-
онов эксперимента по передаче Рослесхозу отдельных полномочий по 
осуществлению федерального гослеснадзора. Кроме того предусма-
тривается передача полномочий по предоставлению лесных участков, 
в т.ч. для реализации инвестпроектов (практика их одобрения губер-
наторами с предложениями выделения огромных объёмов необрабо-
танной древесины для заготовки/продажи дискредитировала себя). 

Также предусматривается повысить кадровый потенциал лес-
ной отрасли. Для чего Минприроды, Минсельхоз и Минтруд России 
должны до 15 декабря обеспечить включение специалистов лесного 
хозяйства в перечень специальностей, в отношение которых действу-
ют меры господдержки молодых специалистов в сельской местности.

Евгения МУРАВЬЕВА, НИА-Природа

Квотирование выбросов
21 сентября руководитель Росприроднадзора Светлана Радио-

нова в режиме ВКС провела заседание Научно-технического совета. 
Члены НТС обсудили требования к строительству гидротех-

нических сооружений для сбора поверхностно-ливневых стоков на 
предприятиях агропромышленного комплекса. С докладом по дан-
ному вопросу выступили замруководителя Национальной мясной 
ассоциации Максим Синельников и гл. инженер проекта Брянскагро-
строя Анастасия Бадулина. 

По словам Светланы Радио-
новой, эта тема очень важна и в 
ближайшее время в соцсетях будет 
организован блиц-опрос с участи-
ем людей, живущих поблизости 
от сельхозпредприятий. «У нас 
идет большая дискуссия с пред-
ставителями аграрного бизнеса и 
по экологической экспертизе, и по 
делению объектов на категории, 
но многие люди, которые живут 
рядом с недобросовестными сель-
хозпроизводителями, говорят, что 
это хуже, чем жить рядом с атом-
ной станцией», – подчеркнула ру-
ководитель Росприроднадзора. 

Но ключевым вопросом заседания НТС стало обсуждение науч-
но-методического сопровождения Федерального проекта «Чистый воз-
дух» и эксперимента по квотированию – впервые реализуемые в истории 
страны мероприятия, направленные на революционные преобразова-
ния в сфере госуправления качеством атмосферного воздуха, позволяю-
щие научно-обоснованно прогнозировать последствия социально-эко-
номического развития городов и распределять нагрузку на предприятия 
госограничений на право осуществлять выбросы в атмосферу.

С основным докладом по водному во-
просу выступил руководитель секции «Ох-
рана атмосферного воздуха» при НТС Рос-
природнадзора, директор ФГБУ «ГосНИИ 
промышленной экологии» Андрей Недре. 

Как отметил А. Недре, основными це-
лями реализации проекта и эксперимента 
являются: 1) снижение выбросов и уровней 
загрязнения атмосферы в 12 пилотных го-
родах; 2) апробация системы нормирования 
выбросов на основе квотирования с исполь-
зованием сводных расчётов. К настоящему 
моменту проведены следующие работы: 1) 
расчёт выбросов автотранспорта, анализ 
инвентаризации выбросов предприятий и 
сформированы базы исходных данных о 
выбросах; 2) сводные расчёты рассеивания выбросов в атмосферу в 12 
пилотных городах; 3) предварительная оценка вкладов предприятий в 
загрязнение атмосферы и эффективности ряда воздухоохранных меро-
приятий. В 2021 г. планируется корректировка комплексных планов воз-
духоохранных мероприятий с учётом сводных расчётов, а в 2022-2024 гг. 
– реализация этих планов и достижение целевых показателей.

Экспертами секции «Охрана атмосферного воздуха» НТС сфор-
мированы 9 задач по научно-методическому сопровождению проекта 
и эксперимента: 1) отсутствие учёта особенностей неблагоприятных 
метеоусловиях (НМУ) при расчете рассеивания выбросов (в ряде го-
родов НМУ более половины дней в году); 2) достоверность расчета 
выбросов от источников автономного теплоснабжения; 3) отсутствие 
учёта выбросов мелкодисперсных частиц РМ2,5 и РМ10 (приоритетные 
для ряда городов при определении риска здоровью населения); 4) от-
сутствие учёта образования вторичного формальдегида в атмосфере 
(в ряде городов его вклад в ИЗА достигает 70%); 5) отсутствие леги-
тимной методологии сопоставления результатов сводных расчётов и 
инструментальных измерений уровней загрязнения атмосферы, а так-
же методологии корректировки сводных расчётов при выявлении та-
ких расхождений; 6) достоверность расчёта выбросов автотранспорта 
и отсутствие методики инструментального измерения выбросов за-
грязняющих веществ от линейных и площадных источников; 7) необ-
ходимость учёта поступления загрязняющих веществ от вторичного 
загрязнения пылью и природных источников (по пыли вклад весной 
до 60%, по ЛОС в моменты цветения до 40%); 8) необходимость раз-
граничения области применения действующей системы эконормиро-
вания, внедряемой системы технологического нормирования и квоти-
рования выбросов; 9) целесообразность учёта международного опыта 
управления качеством атмосферного воздуха.

Для решения этих задач предложено: сформировать и реализовать 
программу внедрения и актуализации сводных расчётов в рамках ФП 
«Чистый воздух» и эксперимента по квотированию выбросов, а также 
направить в Минприроды России предложения по совершенствованию 
нормативно-методической базы проведения сводных расчётов рассеи-
вания и квотирования выбросов.

Заслушав и обсудив доклад, члены НТС приняли решение: 
1) определить ГосНИИПЭ совместно с Проектным офисом ФП «Чи-

стый воздух» в качестве координаторов, а секцию «Охрана атмосферно-
го воздуха» в качестве площадки для проведения мероприятий по на-
учно-методическому сопровождению данного проекта и эксперимента;

2) рекомендовать ГосНИИПЭ совместно с Проектным офисом при 
поддержке Росприроднадзора: а) организовать ежегодную научную 
конференцию по охране атмосферного воздуха для обсуждения хода 
реализации проекта и эксперимента; б) организовать международный 
проект для сопоставления результатов проекта и эксперимента с меж-
дународной практикой регулирования качества атмосферного возду-
ха; в) представить первоочередные меры по снижению загрязнения 
атмосферы и внедрению передовых методов управления качеством 
атмосферного воздуха на территории Красноярского края.

После докладов директора департамента экологии и промыш-
ленной безопасности ПАО «Русал» Ивана Ребрика и советника пред-
седателя правительства Красноярского края Игоря Варфоломеева 
Светлана Радионова сообщила, что этот регион является зоной по-
вышенного внимания Росприроднадзора. В ближайшее время здесь 
состоится принципиальный и объективный разговор о сложившей-
ся экологической ситуации.  «Только надо помнить, что время пу-
стых бесед уже прошло», – заявила глава Службы. 

Николай РЫБАЛЬСКИЙ, член НТС Росприроднадзора

16 сентября в формате 
ВКС состоялось XVIII засе-
дание Межгосударственного 
совета по промбезопасности.

16 сентября стартовал 
приём заявок на нацпремию 
«Моя Планета-2020».

16 сентября Президиум 
Исполкома РосГео с глубо-
ким прискорбием сообщил 
об уходе из жизни геолога, 
д.г.-м.н., проф. отделения гео- 
логии Инженерной школы 
природных ресурсов ТПУ, 
Председателя Томского отде-
ления РосГео Леонида Петро-
вича РИХВАНОВА – Заслу-
женного деятеля науки РФ, 
Заслуженного геолога РФ, 
Почетного разведчика недр, 
Почетного работника высше-
го образования РФ. 

17 сентября Россельхоз-
надзор поздравил с юбилеем 
и присвоением звания По-
четного работника АПК ру-
ководителя Управления Рос-
сельхознадзора по Москва, 
Московской и Тульской обла-
стям Евгения Антонова.

17 сентября глава Росмор-
речфлота Александр Пошивай 
принял участие в заседании 
Морского совета при прави-
тельстве Санкт-Петербурга.

18 сентября вице-премьер 
Виктория Абрамченко пору-
чила Росприроднадзору про-
вести внеплановые выездные 
проверки компаний, которые 
осуществляют перегрузку/пе-
ревалку угля в морских пор-
тах и доложить в Правитель-
ство РФ до 31 декабря. 

18 сентября вице-пре-
мьер РФ – полпред Прези-
дента в ДФО Юрий Трутнев 
обсудил с путешественником 
Фёдором Конюховым разви-
тие туризма в Приэльбрусье.

18 сентября в режиме 
ВКС на заседании НТС Рос-
сельхознадзора рассмотрены 
предложения Центральной 
научно-методической ветери-
нарной лаборатории по НИР 
на 2023-2024 гг. 

18 сентября глава Росмор-
речфлота Александр Пошивай 
проинспектировал строитель-
ство аварийно-спасательного 
флота на Невском ССЗ.

18 сентября Росреестр со-
общил о том, что сайт Служ-
бы переехал на новый домен 
– rosreestr.gov.ru.

18 сентября в ОП РФ 
состоялась рабочая встреча 
«Проблемы и перспективы 
реализации федерального 
проекта “Сохранение лесов”», 
организованная Комиссией 
ОП РФ по экологии и охране 
окружающей среды.

18 сентября во Владикав-
казе состоялось выездное за-
седание Совета регионов РГО 
с участием Председателя Со-
вета, первого вице-президен-
та РГО Артура Чилингарова.

18 сентября на 6 шлюзах 
Волго-Балта прошли учения 
по ликвидации ЧС на судо-
ходных ГТС.

21 сентября глава Мин-
сельхоза России Дмитрий Па-
трушев обсудил с депутатами 
«Единой России» направле-
ния развития АПК.

21 сентября в Усолье-Си-
бирском на первом заседа-
нии Экосовета при Комиссии 
ОП РФ по экологии и охране 
окружающей среды директор 
направления по реализации 
программ в сфере экологии ГК 
«Росатом» Андрей Лебедев рас-
сказал о проводимых работах.

21 сентября экспертная 
группа по судоходству обсу-
дила подготовку пленарного 
заседания рабочей группы по 
Программе защиты арктиче-
ской морской среды.

21 сентября стартовал 
Всероссийский просвети-
тельский проект для школь-
ников «Дар воды. Водные 
профессии», организованный 
Росводресурсами при под-
держке ЭКА.

21-25 сентября в режиме 
ВКС прошла 42-я сессия Ор-
ганизации по рыболовству в 
северо-западной части Атлан-
тического океана (НАФО).

22 сентября глава МЧС 
России Евгений Зиничев дал 
старт двухдневному команд-
но-штабному учению по во-
просам ликвидации послед-
ствий разлива нефтепродуктов.

22 сентября глава Мин- 
энерго России Александр Но-
вак, выступая на 11-ой Меж-
министерской встречи по чи-
стой энергии в формате ВКС, 
отметил, что в России один 
из наиболее диверсифици-
рованных энергобалансов в 
мире: «Доля газа составляет 
порядка 46%, атомной энер-
гии – около 19%, угля и ги-
дроэнергетики – по 18%».

22 сентября Металлургиче-
ский районный суд Челябинска 
удовлетворил иск Уральского 
межрегионального управления 
Росприроднадзора о призна-
нии незаконной деятельности 
Челябинского металлургиче-
ского комбината по сбросу не-
достаточно очищенных сточ-
ных вод в Миасс и взыскании 
ущерба, причинённого реке, в 
размере 142,6 млн руб. 

22 сентября состоялся ве-
бинар по оценке загрязнения 
экосистем ртутью и его послед-
ствиях для здоровья населе-
ния, организованный Группой 
по устранению загрязнений 
Арктики (АКАП) Арктическо-
го совета и секретариатом Ми-
наматской конвенции.

22 сентября Новосибир-
ский шлюз завершил судопро-
пуск в навигацию 2020 года.

22-23 сентября в Нижего-
родской области прошли ком-
плексные командно-штабные 
учения по ликвидации ЧС, свя-
занной с разливом нефтепро-
дуктов в акватории р. Волги. 

23 сентября главы аграр-
ных ведомств стран БРИКС 
обсудили вопросы сотрудни-
чества в области АПК.

23 сентября глава Мин-
сельхоза России обсудил с 
членами Комитета Госдумы 
по аграрным вопросам пер-
спективы развития АПК.

23 сентября в Госдуму 
внесен проект ФЗ «О внесе-
нии изменения в ст. 446 Граж-
данского процессуального 
кодекса РФ в части запрета 
обращения на домашних жи-
вотных взыскания по испол-
нительным документам», под-
готовленный председателями 
двух комитетов Госдумы Вла-
димиром Бурматовым и Пав-
лом Крашенинниковым.

23 сентября замглавы 
МЧС России Павел Барышев 
открыл учебно-методический 
сбор с руководителями ин-
формационных подразделе-
ний МЧС России.

23 сентября председатель 
Союза экологов Башкортоста-
на Александр Веселов напра-
вил Главному федеральному 
инспектору по республике 
Михаилу Закомаклдину обра-
щение о протестном экодви-
жении в Башкортостане с 
комплексом мер по снижению 
социально-экологической на-
пряженности в регионе.

24 сентября директор Де-
партамента госполитики и ре-
гулирования в сфере развития 
ООПТ и Байкальской природ-
ной территории Минприро-
ды России Алексей Григорьев 
провёл первое заседание Экс-
пертного совета по ООПТ при 
Минприроды России. 

24 сентября в Росры-
боловстве под председа-
тельством Ильи Шестакова 
состоялось совещание по вы-
работке дополнительных мер, 
направленных на повышение 
запасов байкальского омуля в 
озере Байкал.

24 сентября на заседании 
Общественного совета при 
Роспотребнадзоре обсудили 
реализацию «Стратегии по-
вышения качества пищевой 
продукции в РФ до 2030 года» 
и общественно-значимые 
нормативные акты в рамках 
регуляторной гильотины.

24 сентября по пору-
чению Генпрокуратуры РФ 
прокуратура Краснодарского 
края начала проверку сведе-
ний об охоте в Мостовском 
районе на «краснокнижных» 
кавказских зубров.

24 сентября студенты- 
экологи МГУ им адм. Г.И. Не-
вельского во Всемирный день 
моря очистили от мусора по-
бережье бухты Федорова. 

24 сентября канал имени 
Москвы объявил конкурс на 
реконструкцию гидроузла №3 
Яхромского РГС.

24 сентября в НИИ воен- 
ной истории Военной ака-
демии Генштаба ВС РФ со-
стоялась защита докторской 
диссертации члена РГМО Вла-
димира Прямицына на тему 
«Деятельность отечественных 
государственных органов по 
развитию военной гидроме- 
теорологии (1876-1945 гг.)». 

24 сентября в результате 
внезапной остановки сердца 
на 54 году жизни скоропо-
стижно скончался инициатор, 
организатор и бессменный 
руководитель межкафедраль-
ной лаборатории конфокаль-
ной микроскопии биофака 
МГУ Михаил Михайлович 
МОЙСЕНОВИЧ.

25 сентября во Владикав-
казе Алексей Майоров провёл 
выездное заседание Комитета 
СФ по аграрно-продоволь-
ственной политике и приро-
допользованию.

25 сентября глава МЧС 
России Евгений Зиничев вру-
чил ведомственные награды 
руководителям пресс-служб 
террорганов Министерства.

25 сентября на Байкале 
прошли первые совместные 
учения Росгвардии и ФГБУ 
«Заповедного Прибайкалья».

25 сентябрь Росприрод-
надзор завершил проверку 
«РИТЭК», входящего в груп-
пу «ЛУКОЙЛ». Обнаружено 
366 нарушений (!) природо-
охранного законодательства.

25 сентября по итогам 
Всероссийских соревнований 
«Аквароботех-2020» МГУ 
им. адм. Г.И. Невельского 
подтвердил свое лидерство в 
морской робототехнике.

26 сентября по инициа-
тиве Президента РГО Сергея 
Шойгу в Бурятии открыли 
памятник первопроходцам 
Центральной Азии.

28 сентября глава Мин- 
энерго России Александр Но-
вак принял участие в работе 
встречи министров энергети-
ки «G20». 

28 сентября на заседании 
НТС Рослесхоза обсудили 
Концепцию второго цикла 
госинвентаризации лесов, ко-
торая стартует в следующем 
году. Будут обновлены харак-
теристики лесов более чем по 
100 показателям с использова-
нием данных ДЗЗ, принципов 
матстатистики и с учетом рав-
номерного размещения посто-
янных пробных площадей.



Заседание Президиума РАН
13 октября в режиме ВКС прошло очередное заседание Прези-

диума Российской академии наук под руководством Президента 
РАН, академика Александра Сергеева. 

Члены Президиума заслушали информацию вице-президента 
РАН, акад. Андрея Адрианова и научного руководителя лаборатории 
экологии и эволюционной биологии водных организмов ДВГУ Кирил-
ла Винникова «О причинах экологической катастрофы на Камчатке». 

Ключевой темой заседания стал вопрос 
«Климатические изменения и проблемы 
адаптации к ним». С приветственным сло-
вом к членам Президиума обратился со-
ветник Президента РФ Руслан Эдельгериев, 
спецпредставитель Президента РФ по во-
просам климата. Он отметил необходимость 
выработки твердой научной основы для по-
литических решений, а также призвал уче-
ных участвовать в реализации Националь-
ного плана адаптации к изменениям климата 
и разработке Стратегии долгосрочного раз-
вития РФ до 2050 г. с низким уровнем выбро-
сов парниковых газов. 

С основным докладом «Изменения климата: причины, риски, 
последствия, проблемы адаптации и регулирования» выступил акад. 
РАН Игорь Мохов. Также с докладами выступили: акад. РАН Борис 
Порфирьев по теме «О мерах по обеспечению национальных интере-
сов РФ в связи с ратификацией Парижского соглашения по климату», 
директор ГГО им. А.И. Воейкова Росгидромета, д.ф.-м.н. Владимир 
Катцов по теме «Адаптация к изменениям климата: роль климати-
ческого обслуживания», директор ИГКЭ им. Ю.А. Израэля Росгидро-
мета, чл.-корр. РАН Анна Романовская по теме «Подходы к адапта-
ции к изменению климата в РФ», а также академики РАН: Александр 
Чучалин, Георгий Голицын, Геннадий Матишов, Роберт Нигматулин, 
Валерий Бондур и чл.-корр. РАН: Наталья Лукина и Сергей Гулев.

Президент Российского гидрометеорологического общества 
(РГМО), Почетный Президент ВМО, к.г.н. Александр Бедрицкий в 
своем выступлении «О Российском гидрометеорологическом об-
ществе и вкладе в науку о климате» отметил: «Климатическая дея-
тельность сейчас бурно развивается. Открываются новые образова-
тельные программы, также должны быть созданы информационные 
ресурсы, связанные с климатом». 

Завершая дискуссию по проблеме климата, вице-президент РАН, 
акад. Валерий Бондур отметил: «Что на сегодняшний день делает-
ся? Есть Парижское соглашение, есть Климатическая доктрина РФ, 
однако, у нас до сих пор слабая техническая база. Необходимо ис-
пользовать суперкомпьютеры, чтобы решать такие важные задачи 
– моделировать и создавать качественные прогнозы... У РАН до сих 
пор нет своего суперкомпьютера. Кроме того, необходимо развивать 
методы дистанционного зондирования». 

Завершилось заседание рассмотрением вопроса о присуждении 
медалей и премий РАН 2020 года: Большой золотой медали РАН им. 
Н.И. Пирогова – акад. РАН Александру Арчакову; золотой медали им. 
С.И. Вавилова – акад. РАН Геннадию Месяцу; премии им. А.А. Бело-
польского – д.ф.-м.н. Роальду Гершбергу; премии им. А.Г. Столетова 
– чл.-корр. РАН Павлу Пашинину; золотой медали им. С.А. Чаплыги-
на – д.ф.-м.н. Александру Петрову; золотой медали им. А.С. Попова 
– д.т.н. Александру Старовойтову; премии им. А.Н. Баха – акад. РАН 
Ольге Донцовой; премии им. И.И. Мечникова – акад. РАН Александру 
Караулову и чл.-корр. РАН Мусе Хаитову.

Николай РЫБАЛЬСКИЙ, член Научного совета РАН 
по глобальным экологическим проблемам

Конкурс по экотуризму
16 октября в Туле подведены итоги Всероссийского конкурса 

по созданию туристско-рекреационных кластеров и развитию 
экотуризма в России. 

В число победителей вошли 17 команд из 15 субъектов РФ из всех 
федеральных округов. Лидером по числу проектов-победителей стал 
Приволжский федеральный округ – 4 проекта, по 3 проекта – в Даль-
невосточном, Сибирском и Центральном округах. 10 проектов прошли 
в финал по результатам оценки Экспертной группы и голосования чле-
нов Конкурсной комиссии, 6 – победили в номинации «Территория 
перспективного развития» и один – по результатам народного голо-
сования. В торжественной церемонии объявления победителей при-
няли участие председатель Конкурсной комиссии, спецпредставитель 
Президента РФ по вопросам природоохранной деятельности, эколо-
гии и транспорта Сергей Иванов, замглавы Минприроды России Елена 
Панова, руководитель Ростуризма РФ Зарина Догузова и гендиректор 
АСИ Светлана Чупшева. «У нас практически нет инфраструктуры для 
ООПТ, где можно посмотреть много красивого и познавательного, и я 
надеюсь, что победители начнут активно развивать это направление 
экономической деятельности, поскольку это не только экология, это це-
лая отрасль экономики, создающая десятки тысяч новых рабочих мест, 
сохраняющая население, которое сейчас проживает в сельских террито-
риях, близких к ООПТ, чтобы они не уезжали в Москву и Подмосковье, 
а продолжали жить у себя на малой Родине», – отметил С. Иванов.

НИА-Природа

Экоситуация на Камчатке
13 октября прошёл круглый стол «Экология на Камчатке: при-

родный катаклизм или техногенная авария?», организованный 
Комиссией ОП РФ по экологии и охране окружающей среды.

Открывая встречу, председатель Комиссии ОП РФ по экологии 
и охране окружающей среды Елена Шаройкина отметила необхо-
димость всесторонне разобраться в ситуации: «Эта тема затронула 
всех, ее даже сложно правильно обозначить: произошла ли экологи-
ческая катастрофа, как писали в СМИ, или не произошла? Что вооб-
ще на самом деле произошло на Камчатке?».

Руководитель Росприроднадзора Светлана Радионова, которая 
лично вылетала на Камчатку с проверкой, рассказала о своих на-
блюдениях и работе ведомства, отметила оперативность проведения 
надзорных мероприятий сразу после появления информации о ката-
строфе 30 сентября. «Мы не видим превышений, которые могут сви-
детельствовать о катастрофической ситуации, последствия, которой 
мы сейчас обсуждаем», – подчеркнула глава Росприроднадзора. По-
мимо этого, С. Радионова отметила, что исследование показало «жи-
вое дно» с визуально здоровыми гидробионтами. Подтвердил эту 
информацию и замруководителя Росрыболовства Василий Соколов.

Руководитель Росгидромета Игорь Шумаков подчеркнул, что вы-
яснение причины гибели гидробионтов ведётся Росгидрометом в 
тесном контакте с Росприроднадзором, Роспотребнадзором и ины-
ми организациями. «Касательно загрязнений окружающей среды, 
критических значений, которые бы угрожали здоровью граждан, 
нам не было зарегистрировано. Были превышения по отдельным по-
казателям, но они разовые», – отметил глава Росгидромета. 

По информации вице-президента РАН, акад. Андрея Адрианова, пре-
вышения ряда ПДК «не могли вызвать столь масштабную гибель гидро-
бионтов». В связи с чем техногенная версия была исключена, а на первый 
план вышла природная – токсичных микроводорослях. Цветения были 
и ранее, однако микроводоросли наблюдались севернее. «Если бы речь 
шла о массовом химическом заражении, было бы большое количество 
морских млекопитающих, которые плавают в толще воды. А сейчас – 
осьминогов много, но кальмаров – нет», – подчеркнул А. Адрианов.

Гринпис высоко оценил взаимодействие с органами власти. «Это 
великолепная работа. Первый случай, когда работа состыкована и не 
вызывает никаких проблем», – подчеркнул директор по программам, 
исследованиям и экспертизе «Совет Гринпис» Иван Блоков. Однако 
от озвучивания версий произошедшего на Камчатке в Гринписе пока 
воздержались. В WWF России считают, что техногенную версию ис-
ключать пока нельзя. Первый зампредседателя ЦС ВООП Элмурод 
Расулмухамедов обратился к общественным экологическим органи-
зациям с призывом прекратить «информационную вакханалию».

По итогам круглого стола губернатор региона Владимир Солодов за-
явил, что работа по расследованию, взаимодействию с независимыми 
экологами и обнародованию официальных данных будет продолжена.

Евгения МУРАВЬЕВА, НИА-Природа

Конкурс «Вода России»
18 сентября подведены итоги фотоконкурса «Вода России 

– Вода Победы», организованного Центром развития ВХК при 
поддержке Минприроды России на портале научно-популярной 
энциклопедии «Вода России». 

На конкурс поступило более 200 работ. В номинации «Вода Побе-
ды» (посвященной водным объектам и ГТС, задействованных в боевых 
действиях) победила фоторабота Николая БАГАЕВА «Ладожское озеро. 
Крепость Орешек». Фоторабота Эльвиры ШИБАНОВОЙ «Ветлуга – жи-
вая река» победила в номинации «Тыл – фронту» (водным объектам и 
ГТС, использовавшимся для нужд тыла). В номинации «75 лет спустя» 
(создание фотоколлажа из архивного снимка времён Великой Отече-
ственной войны и современной фотографии объекта) победила фотора-
бота Карины ОЛЕЙНИК «Сражение за освобождение Новороссийска». 

Центр развития ВХК

В Общественных советах
МИНПРИРОДЫ РОССИИ

23 сентября в зале коллегии Минприроды России состоялось 
заседание Общественного совета, модератором которого высту-
пил зампредседателя Совета Александр Закондырин.

На заседании Совета присутствовали заместители министра: 
Светлана Радченко, Сергей Аноприенко и Евгений Кисилев, директо-
ра департаментов: Алексей Григорьев, Нуритдин Инамов, Роман Ми-
нухин, Ольга Прудникова, Евгений Шатров и др.

Зампредседателя Совета, первым зампредседателя Комиссии ОП 
РФ по экологии и охране окружающей среды Альбиной Дударевой были 
продемонстрированы выводы из проекта доклада по состоянию отрас-
ли обращения с ТКО, который был подготовлен экспертами ОП РФ в 
рамках общественного мониторинга исполнения положений Послания 
Президента РФ Федеральному собранию. А. Дударева отметила, что, 
учитывая низкую инвестпривлекательность отрасли, Минприроды 
России, РЭО необходимо расширить перечень мер поддержки проектов 
и предусмотреть безвозмездные финансовые меры поддержки. А также 
внести в паспорт ФП «Комплексная система обращения с ТКО» меры 
по обеспечению широкого доступа населения к информации о намеча-
емых и выполняемых проектах в своих регионах, целях, задачах и кри-
териях реализации ФП, стоимости и исполнителях работ; вовлечению 
и поддержке общественного участия и контроля при их реализации и 
оценке. Еще одним примером участия общественности в реализации 
нацпроекта стал доклад председателя Российского экологического об-
щества Рашида Исмаилова. Он доложил об итогах исследования обще-
ственного мнения в ходе федерального проекта по ТКО.

По второму вопросу повестки дня «Рассмотрение хода реализа-
ции федерального проекта «Сохранение озера Байкал» был заслушан 
доклад руководителя проектного офиса федерального проекта «Со-
хранение озера Байкал» Максима Стафеева и руководителя рабочей 
группы Общественного совета Александра Федорова. В обсуждении 
принял участие депутат Госдумы Николай Будуев. По результатам 
рассмотрения вопроса было принято, в частности, решение рекомен-
довать Минприроды России: 1) образовать Комиссию по Байкалу во 
главе с Министром, как рабочей структуры Правительственной ко-
миссии, рассмотреть вопрос о целесообразности образования террор-
гана Минприроды России – Байкальского Департамента; 2) при подго-
товке предложений по актуализации ФП «Сохранение озера Байкал» 
учесть: а) проведение стратегической экооценки оз. Байкал; б) развер-
тывание системы комплексного экомониторинга; в) оснащения всех 
организованных источников выпуска сточных вод в ЦЭЗ БПТ со-
временными технологиями водоочистки; г) обеспечение безопасных 
для ЦЭЗ БПТ системами полной утилизации ТКО; д) использование 
лучших мировых технологий для ликвидации объектов накопленного 
экоущерба; е) широкое вовлечение общественности к участию и кон-
тролю реализации ФП; ё) создание полнофункциональной информси-
стемы о состоянии оз. Байкал с полной информацией по ФП.

По третьему вопросу повестки дня был заслушан и одобрен до-
клад директора Департамента госполитики и регулирования в сфере 
развития ООПТ и БПТ Алексея Григорьева. 

В завершении заседания в разделе повестки дня «Разное» члены 
Совета рассказали о выездах на места: Станислав Корякин и Свет-
лана Липина – по итогам поездки в г. Находку совместной комиссии 
членов Общественных советов Минприроды России, Росприроднад-
зора и Росгидромета по оценке эффективности внедрения НДТ на 
угольных терминалах; Сергея Алексеева – о выезде на рекультивацию 
объектов «Игумново», «Белое море» и «Черная дыра» в Нижегород-
ской области (см. подробнее «ПРВ» №8); Елены Есиной – о поездке в 
Усолье-Сибирское в рамках исполнения поручения Президента РФ 
по ликвидации накопленного экологического вреда (см. подробнее 
«ПРВ» №8); Сергея Грибалёва – о поездке на полигон «Красный бор». 
Была озвучена необходимость взять на личный контроль главы 
Минприроды России ситуацию с трансграничным перемещением 
ТКО из Санкт-Петербурга в Ленинградскую область с требованием 
соблюдения вопросов экобезопасности и санэпиднорм.

Также члены Совета заслушали и обсудили информацию члена 
ОС Евгения Полесского об инициативе Общественного совета при Рос- 
природнадзоре по подготовке предложений по совершенствованию 
ключевых целевых показателей ФП «Чистый воздух». Члены Сове-
та решили принять к сведению предложение Александра Фёдорова 
о необходимости взаимодействия с общественными советами при 
Росводресурсах, Рослесхозе, Роснедрах, а также организации инфор-
мационного обмена о предстоящих заседаниях. А. Фёдоров рассказал 
об аналитическом докладе Счётной палаты РФ «Открытость государ-
ства в России – 2020». Члены Совета предложили сформировать ра-
бочую группу в составе Сергея Грибалёва, Елены Есиной и Алексан-
дра Фёдорова для подготовки предложений по открытости работы 
Минприроды России и подведомственных агентств и ведомств.

Николай РЫБАЛЬСКИЙ, эксперт Общественного  
совета при Минприроды России

РОСПРИРОДНАДЗОР
18 сентября в режиме ВКС прошло очередное заседание Обще-

ственного совета при Росприроднадзоре, в ходе которого обсуж-
дались вопросы реализации и корректировки нацпроекта «Эко-
логия» и федерального проекта «Чистый воздух», а также план 
нормотворческой деятельности Росприроднадзора на 2020 год. 

Руководитель Росприроднадзора Светлана Радионова отметила, 
что для успешной реализации проекта «Чистый воздух» принципи-
ально важным является создание методики расчета вреда от выбро-
сов в атмосферный воздух и корректной системы показателей ПДК 
загрязнения атмосферного воздуха. «Я буду благодарна членам Об-
щественного совета, если вы укажете на недостатки в нашей работе 
по реализации проекта», – подчеркнула она. Участники заседания 
также предложили рассмотреть вопросы о пересмотре списка горо-
дов – участников проекта «Чистый воздух» и их увеличения с 12 до 
44. Было высказано предложение создать масштабную программу по 
экореабилитации норильского промузла. Заочно участники заседа-
ния рассмотрели проект плана работы Совета, предложения по соз-
данию комиссий и рабочих групп, отчет о реализации Публичной 
декларации целей и задач Росприроднадзора в 1 полугодии. 

Росприроднадзор

РОСГИДРОМЕТ
17 сентября прошло очередное заседание Общественного со-

вета при Росгидромете под председательством Юрия Цатурова 
с участием замруководителя Росгидромета Владимира Соколова, 
председателя Комиссии ОП РФ по экологии и охране окружающей 
среды Елены Шаройкиной и члена Комиссии ОП РФ по экспертизе 
общественно значимых законопроектов и иных правовых иници-
атив Михаила Бажинова.

Владимир Соколов выступил с докладом на тему «О полугодовом от-
чете о реализации публичной декларации целей и задач Росгидромета 
на 2020 год». В рамках реализации стратегической цели Росгидромета 
– обеспечение гидрометеорологической безопасности на территории 
РФ отмечено, что в первом полугодии 2020 г. общая предупрежден-
ность опасных гидрометеорологических явлений (ОЯ) составила 93%, 
предупрежденность ОЯ, нанесших значительный ущерб отраслям 
экономики и жизнедеятельности населения, – 94%, оправдываемость 
штормовых предупреждений – 95%. Оправдываемость прогнозов ла-
винной опасности – 98%. В рамках реализации второй стратегической 
цели Росгидромета – обеспечение потребностей государства и населе-
ния в гидрометеорологической, гелиогеофизической информации и 
информацией о загрязнении окружающей среды отмечено, что оправ-
дываемость прогнозов, выпускаемых всеми авиаметеоподразделени-
ями Росгидромета, составила 80-92%, что выше требований ИКАО. 
Эффективность функционирования Геолиогеофизической службы по 
оправдываемости прогнозов составила не менее 92%. Члены Совета 
рекомендовали Росгидромету активнее развивать сотрудничество с 
профильными высшими учебными заведениями по подготовке кадров 
для гидрометслужбы, используя опыт взаимодействия с РГГМУ.

С докладом на тему «Об оценке ущерба от опасных гидромете-
орологических явлений» выступил и.о. замдиректора по научной 
работе ВНИИГМИ-МЦД Александр Стерин. Он отметил, что суще-
ствует до 40 методик оценок ущербов от опасных и неблагоприятных 
гидрометеорологических явлений (ОЯ и НГЯ). Такое многообразие 
зачастую приводит к несопоставимости результатов. По междуна-
родным данным ущерб от ОЯ и НГЯ составляет 0,5-0,6% от ВВП (для 
стран уровня РФ). Среди нерешённых проблем докладчик отметил 
необходимость получения от отраслей экономики объективных оце-
нок фактических ущербов от гидрометеорологических ОЯ и НГЯ.

По вопросу «О первоочередных задачах Росгидромета в рамках Па-
рижского соглашения по климату» с содокладами выступили директор 
ГГО им. А.И. Воейкова, д.ф.-м.н. Владимир Катцов и директор ИГКЭ 
им. Ю.А. Израэля Анна Романовская. Кроме того, В. Катцов зачитал до-
клад члена ОС, директора программы «Климат и энергетика» WWF Рос-
сии Алексея Кокорина. Данный вопрос вызвал оживлённую дискуссию 
у членов Совета, в результате чего рекомендации Росгидромету полу-
чились достаточно объемные, и включают, в частности, необходимость 
технологического усиления климатических исследований Росгидроме-
та, направленных на численное моделирование и сценарное прогнози-
рование состояния климатической системы и последствий его изме-
нений, прежде всего – в части обеспечения их суперкомпьютерными 
ресурсами; целесообразность представления РФ Сообщения по адап-
тации совместно с Национальным сообщением РФ раз в 4 года, имея 
в виду головную роль Росгидромета при его подготовке, а также необ-
ходимость обращения в Минприроды России с предложением о вклю-
чении работ по усовершенствованию оценок выбросов и абсорбции 
парниковых газов в рамках Национального кадастра в обновляемый 
проект «Экология» либо в др. приоритетные госпрограммы и проекты.

С докладом по оценке качества атмосферного воздуха в населённых 
пунктах РФ выступила в.н.с. ГГО им. А.И. Воейкова Ирина Смирнова. 
ГГО почти полвека готовит сводный Ежегодник состояния загрязнения 
атмосферы в городах. Обобщенные сведения о загрязнении воздуха го-
родов и субъектов РФ, в т.ч. в картографическом виде, размещаются 
на сайте voeikovmgo.ru. В 2019 г.оценка выполнена по данным наблю-
дений на 677 станциях в 250 городах, из них регулярные наблюдения 
– на 611 станциях в 221 городе 77 субъектах РФ. В 8 субъектах (Адыгея, 
Алтай, Ингушетия, Кабардино-Балкария, Калмыкия, Марий Эл, Чечня, 
НАО) государственная наблюдательная сеть (ГНС) отсутствует. В 26 
городах наблюдения эпизодические. Всего ГНС охвачено 20% городов 
России, из них: 100% городов – с населением более 1000000 чел., 72,5% – 
более 100000 чел., 10,3% – менее 100000 чел. В 153 сетевых лаборатори-
ях выполняются измерения концентраций 54 загрязняющих веществ, 
в т.ч. 11 тяжелых металлов. В 2019 г. концентрации выше ПДК зафик-
сированы в 35 городах: 10 ПДК диоксида серы в Никеле и фенола – в 
Рязани (п. Турлатово); больше 12,5 ПДК сероводорода – в Самаре; 13 
ПДК свинца – в Магнитогорске и взвешенных веществ – в Южно-Са-
халинске; 88 ПДК бенз(а)пирена – в Абакане. Всего за год отмечено 139 
случаев превышения 10 ПДК различных загрязняющих веществ. Об-
щественный совет рекомендовал Росгидромету считать задачу полной 
технической модернизации и развития ГНС мониторинга загрязнения 
атмосферы первоочередной на ближайшие годы.

Николай РЫБАЛЬСКИЙ, член 
Общественного совета при Росгидромете

90 лет Гидрометтехникуму
Президент Российского гидрометеорологического общества, 

Почётный Президент Всемирной метеорологической организа-
ции Александр Бедрицкий поздравил руководство, преподавате-
лей, учащихся и ветеранов Московского гидрометтехникума с 
90-летием, который был создан 1 октября 1930 г. согласно июль-
скому постановлению СНК СССР.

В поздравлении, в частности, отмечает-
ся: «В техникуме успешно внедряются со-
временные методы и технологии обучения 
студентов и освоения ими сложных вычис-
лительных систем и оборудования, приме-
няемых в гидрометобеспечении отраслей 
экономики и Вооруженных Сил страны. Ру-
ководство техникума внесло большой вклад 
в создание и успешную работу Молодёжного 
клуба в Московском областном отделении 
Российского гидрометеорологического об-
щества. Это несомненно способствует при-
влечению молодых людей к работе в гидро-
метеорологической отрасли».

РГМО

Роснефть – учёным
24 сентября в Москве состоялась пресс-конференция с участ-

никами экспедиции в Арктику, организованной Арктическим на-
учным центром НК «Роснефть» совместно с Институтом проблем 
экологии и эволюции им. А.Н. Северцова РАН и Центром мор-
ских исследований МГУ.

Участники экспедиции в ходе пресс-конференции рассказали об 
особенностях работы на Крайнем Севере и результатах своей дея-
тельности по изучению белых медведей и атлантического подвида 
моржа, занесённых в Красную книгу РФ. Ученым удалось выявить 
закономерности распределения и поведения белых медведей в безле-
довый период, оценить физическое состояние особей и их пищевые 
предпочтения. Стоит отметить, что масштабного учета численности 
моржей не производилось уже более десятилетия. Исследования, с 
подробным изучением большого количества островов на предмет 
наличия моржей и белых медведей были проведены впервые. 

Отвечая на вопрос журналистов, что будет с полученными в ре-
зультате данными, директор ИПЭЭ им. А.Н. Северцова РАН, акад. 
РАН Вячеслав Рожнов подчеркнул, что экспедиция – только полдела, 

и она включает в себя сбор материала и разнообразной информа-
ции. А исследования образцов крови, вибриссов, шерсти живот-
ных еще впереди. «У нас в институте есть целый ряд специальных 
лабораторий, есть Центр молекулярно-генетической диагностики в 
зоологии, где анализируются все собранные пробы», – сказал В. Рож-
нов. В заключение встречи В. Рожнов отметил, что при проведении 
подобных экспедиций очень важна поддержка бизнеса, потому что 
только за госсчет подобное проделать нельзя. По словам академика, 
«Роснефть» оказала ученым огромную помощь.

Отвечая на вопрос, для чего нужна была эта экспедиция компа-
нии, директор Департамента научно-технического развития и инно-
ваций ПАО «НК «Роснефть» Александр Пашали ответил: «Сегодня 
в России освоение Арктики является одной из приоритетных задач. 
«Роснефть» проводит большую научно-исследовательскую работу 
в этом регионе... Эти исследования нужны, чтобы обеспечить про-
мышленную и экологическую безопасность». «Роснефть» с 2012 г. из-
учает гидрометеорологические, ледовые и инженерно-геологические 
условия на лицензионных участках арктического шельфа. Ни одна 
компания в мире не проводила такого количества исследований в 
полярном регионе. Результаты экспедиций 2012-2020 гг. значительно 
дополняют представления о природных условиях морей Российской 
Арктики. С целью обобщения всех полученных данных «Роснефть» 
совместно с «Иннопрактика» выпустила Атлас «Российская Аркти-
ка. Пространство, время, ресурсы» из 15 тематических разделов, со-
держащих более 400 карт более чем 140 авторов.

Евгения МУРАВЬЕВА, НИА-Природа

Выдающимся географам
В год своего 175-летнего юбилея РГО проводит акцию по уста-

новке именных знаков выдающимся географам.

Первым подобным знаком, установленным РГО в Москве, ста-
ла мемориальная доска известному географу, топонимисту, исто-
рику географии, основоположнику современного географического 
терминоведения, одному из руководителей Московского отделения 
РГО, д.г.н., проф., заслуженному деятелю науки РСФСР, награжден-
ного Золотой медалью им.Н.М.Пржевальского и Большой Золотой 
медалью РГО Эдуарду Макаровичу Мурзаеву (1908–1998). Табличку 
установили в Институте географии РАН, которому ученый посвятил 
всю свою жизнь. В открытии мемориальной доски приняли участие 
Почётный президент РГО, научный руководитель Института геогра-
фии РАН, акад. Владимир Котляков, директор Института географии 
РАН, чл.-корр. РАН Ольга Соломина, зам. председателя Московского 
отделения РГО, чл.-корр. РАН Аркадий Тишков и др. 

РГО

Обращение с отходами
6-7 октября в ТТП РФ прошел XII Круглый стол «Проблемы 

и решения в области обращения с отходами», организованный 
Центром профессионального образования «Парадигма» и Коми-
тетом ТПП РФ по природопользованию и экологии .

Открывая круглый стол, вице-президент ТПП РФ Дмитрий Ку-
рочкин отметил, что круглый стол проходит в особое время, когда на 
повестке дня – совершенствование системы обращения с отходами, 
необходимость модернизации системы экослужб, переход к НДТ.

В первый день были рассмотрены вопросы эффективного вза-
имодействия бизнеса и органов государственной власти, проана-
лизированы эффективные экономические механизмы обращения 
с отходами. Модерировал заседание председатель Комитета ТПП 
РФ, заслуженный эколог РФ Сергей Алексеев. Он остановился на 
проблеме снижения платежей по вывозу мусора в связи с падением 
платежеспособности населения, а также на финансовых проблемах 
животноводческих компаний в связи с изменением класса отходов 
животноводства. Он предложил ввести обязательную долю закуп-
ки продуктов переработки вторресурсов, как это делается в стра-
нах Евросоюза.

ТПП РФ

Площадь ООПТ РФ – 13,5%
Специалистами WWF России и Росзаповедцентра по просьбе 

Минприроды России в преддверии Саммита по биоразнообразию 
проведена ревизия охраняемых территорий.

Общая площадь ООПТ в России поставила новый рекорд и на 
сегодняшний день составляет 255,6 млн га (13,52 % от площади 
страны), в т. ч. 21,2 млн га морской акватории (3,03 % от площади 
территориальных вод и исключительной экономической зоны РФ). 
Всего в стране существует около 13 тысяч ООПТ федерального, 
регионального и местного значения. Часть земель, которые не име-
ют статуса ООПТ, фактически по своим функциям соответствуют 
критериям Международного союза охраны природы (МСОП), как 
охраняемые природные территории, защищая ценные природные 
комплексы, и должны учитываться в соответствующей статистике. 
Их общая площадь в России составляет 167 млн га. С учетом этих 
данных можно говорить уже о 422,6 млн га (около 25% территории 
страны), находящихся под охраной, в соответствии с критериями 
МСОП. 

WWF России

Соцопрос – 96,3% против
От редакции: Возникновение социально-экологической на-

пряжённости среди населения, как правило, связано с принятием 
конкретных экологически значимых решений (проектов) на уров-
не муниципальных образований без учёта общественного мне-
ния. Основным объективным методом определения состояния 
общественного мнения и разработки мер снижения социально- 
экологической напряжённости на территориях, прилегающих к 
объекту строительства, является социально-экологическое иссле-
дование – социально-экологический опрос населения. Редакция 
обратилась к ведущему специалисту в области социальной эко-
логии, первой в нашей стране защитившей докторскую диссерта-
цию по специальности «социальная экология», автору Концепции 
социально-экологического мониторинга, опубликовавшей более 
десятка монографий в этой области, проф. Ирине Сосуновой с 
просьбой дать пример отчёта по одному из проведенных в послед-
нее время соцопросу.

Сложное взаимодействие экологических, социальных и духов-
ных факторов являются индикатором выражения социально-эколо-
гических интересов населения. Наглядным примером этому являют-
ся результаты социально-экологического опроса жителей поселения 
Марушкино (Новая Москва), проведённого в октябре 2020 г. Иссле-
довательским комитетом «Экосоциология» Российского общества 
социологов (РОС), в котором приняло участие 300 человек, прожи-
вающих на этой территории. 

Среди опрошенных практически присутствовали в равных долях 
мужчины (47,3%) и женщины (49,6%). Из них молодёжь в возрас-
те до 30 лет составляла 13,3%, от 30 до 40 лет было опрошено 19,6%; 
респонденты от 40 до 55 лет – 22,6%; свыше 55 лет опрошенные со-
ставляли 42,6%. Примечательно, что это были люди не только разного 
возраста, но и разного образования. Среднее специальное имели 40% 
респондентов, высшее – почти половина опрошенных (48,6%), учёную 
степень 5,3%. А также различающиеся по роду занятий: работающие 
в науке, образовании и медицине (11,6%), находящиеся на государ-
ственной и военной службе – 13,6%, почти каждый пятый был занят 
в сфере обслуживания (официанты, продавцы, домработницы, разно-
рабочие и т.д.), более трети являются пенсионерами (34,6%).

При этом показателем социально-экологической напряжённости 
можно считать наличие в общественном сознании этого поселения 
устойчивой и распространенной оценки, что строительство в непо-
средственной близости (в 30 м!) от ближайших домов домострои-
тельного комбината по производству крупных бетонных блоков им 
не нужно и экологически не безопасно. Подавляющее большинство 
опрошенных (96,3%) отвечают строительству: НЕТ. 

Социологи задались вопросом, а почему такое единодушие, и вы-
яснилось, что жители Марушкино связывают создавшееся положение 
с угрозой или фактическим ущемлением своих важнейших социаль-
ных и духовных потребностей. Это не только боязнь за своих родных 
и близких в связи с возможным ухудшением экологической обста-
новки (хочется дышать чистым воздухом, а не цементной пылью, как 
указывали респонденты), но и забота о последующих поколениях, ко-
торые должны получить в наследство от предыдущего комфортную, 
экологически безопасную и благоприятную среду обитания в Новой 
Москве. Также респонденты довольно часто указывают, что экологи-
ческая ёмкость территории и так уже себя исчерпала за счёт близости 
аэропорта «Внуково», создающего не только экологические пробле-
мы – выбросы двигателей самолётов, но и санитарно-гигиенические 
– шум от самолётов, превышающий допустимые нормы, слышен, к 
сожалению, не только днём, но и ночью (чартерные рейсы).

Осознание группой, территориальной общностью глубокого не-
соответствия экологической ситуации своим ценностям и интересам 
может проявиться в готовности устранить данное несоответствие 
путём социального столкновения или прямого конфликта. О том, 
что данное строительство, несмотря на многочисленные жалобы на-
селения (а они были отправлены в разные инстанции), продолжает-
ся, вызывает не только недоумение у опрошенных, но и подозрение, 
что отвод земли под строительство комбината был решён за взятку, 
что довольно часто происходит в России, по мнению респондентов.

Детальный анализ результатов проведённого социсследования 
позволяет констатировать, прежде всего, хроническую неинформи-
рованность людей об объективном процессе данного строительства 
и перспективах изменения ситуации на соответствующей локальной 
территории. Особо критично при этом оценивается роль муници-
пальных органов в размещении экологически сложного объекта – 
две трети наших респондентов указывают, что ощущают недоучёт 
мнения населения при принятии решения о строительстве того или 
иного объекта в своем населенном пункте и считают, что прежде 
всего оно (население) данной местности должно участвовать в при-
нятии экологически значимого решения.

У населения поселения Марушкино возникает закономерный 
вопрос, а именно: почему одни заботятся о природе, другие – бога-
теют на доходах, связанных с природными ресурсами? И возможно 
ли достижение социально значимого баланса между целями охраны 
окружающей среды и экономической целесообразностью? Выбор 
позиции в данном случае как органов муниципального управления 
в Марушкино, так и населения является в условиях нашего крайне 
стратифицированного общества исключительно важным. 

Исследование показало, что доминирующая дифференцирую-
щая роль в формировании готовности различных социальных слоёв 
и групп к активной самостоятельной защите своих социально-эколо-
гических интересов не связано ни с родом занятий опрошенных, ни с 
уровнем их доходов, да и приоритетность социально-экологических 
интересов существенно не зависит от принадлежности к определён-
ной социальной (социально-профессиональной) группе или слою, 
если нарушаются права населения на благоприятную окружающую 
среду. Принятие экологически значимых решений чиновниками без 
согласования с жителями (на это указал 81% опрошенных) вызывает 
озабоченность не только социологов, но и различных экологических 
общественных объединений. Сложившимся в Марушкино социаль-
но-экологическим конфликтом заинтересовалась Российская эколо-
гическая независимая экспертиза и Российская экологическая пар-
тия (РЭП) «Зеленые». 

В свою очередь, по данным федерального социологического 
опроса (ФСО), каждый пятый житель России готов принять участие 
в различных акциях протеста, если властями не будут решаться ак-
туальные экологические проблемы. В мае 2016 г. эта доля даже воз-
росла в сравнении с докризисным 2014 г. В 38 субъектах Российской 
Федерации эта доля превышает 20%, а в 7 превышает 30%: Калужская 
область (33%), г. Севастополь (33%), Еврейская автономная область 
(34%), Кабардино-Балкарская Республика (36%), Смоленская (39%) и 
Калининградская (42%) области и Алтайский край (71%). При этом 
отмечена не очень выраженная, но всё же проявляющаяся зависи-
мость: чем бóльшая доля населения готова бороться за решение эко-
логических проблем, а власть открыта для диалога с обществом, тем 
меньше острота социально-экологической напряжённости, а эколо-
гические проблемы решаются более эффективно. 

И.А. СОСУНОВА, д.соц.н., проф., Первый  
вице-президент РОС, зампредседателя  

Политсовета РЭП «Зеленые»
От редакции: Как известно по предложению Всероссийского об-

щества охраны природы ст. 114 Конституции РФ дополнена пунктом 
е5, в соответствии с которым Правительство РФ «осуществляет меры, 
направленные на создание благоприятных условий жизнедеятельно-
сти населения, снижение негативного воздействия хозяйственной и 
иной деятельности на окружающую среду...». А в пункт в) внесены 
изменения о том, что «Правительство РФ обеспечивает проведение 
единой «социально ориентированной государственной политикив  
области ... охраны окружающей среды». Когда по результатам опро-
са 96,3% населения против строительства комбината, то о какой со- 
циальной ориентации конкретных чиновников мы говорим?!

«Водный конкурс-2021»
1 октября дан старт 19-му Российскому национальному юниор-

скому водному конкурсу («Водный конкурс-2021») с целью – под-
держать научно-исследовательскую и проектную деятельность 
школьников и студентов колледжей, интересующихся охраной, вос-
становлением и рациональным использованием водных ресурсов. 

Мероприятие проводят в три этапа: муниципальный, региональ-
ный (на уровне субъекта РФ) и общероссийский. Победителей и при-
зеров определят в апреле 2021 г. Росводресурсы, как соорганизаторы 
мероприятия, представляют свою номинацию. 
Так ведомство планирует привлечь внимание 
школьников к теме исследования применения 
цифровых технологий в сфере управления во-
дными объектами. «Стремительно развиваю-
щиеся цифровые технологии – это новые важ-
нейшие драйверы роста водохозяйственного 
комплекса. Именно цифровизацию водной от-
расли мы считаем одним из перспективных на-
правлений работы на сегодняшний день», – от-
метил руководитель Росводресурсов Дмитрий 
Кириллов. Победителя номинации от Росводре-
сурсов пригласят в Москву, для участия в фи-
нальных мероприятиях общероссийского этапа 
Водного конкурса. Автору лучшего проекта присуждается Гран-при Во-
дного конкурса. Это стеклянная композиция «Золотая рыбка», а также 
благодарность главы Минприроды России, руководителя Росводресур-
сов и премия руководителя Водного конкурса Натальи Давыдовой. 

Росводресурсы

Изъятие земель нацпарков
Госдума приняла в первом чтении Закон об изъятии земель нац- 

парков несмотря на обращения 70 тысяч россиян, мнение Прави-
тельства, профильного Комитета Госдумы, Совета по правам че-
ловека, ОП РФ, специалистов заповедного дела и общественных 
организаций. 

6 октября в ОП РФ состоялась общественная экспертиза проекта 
ФЗ № 974393-7 «О внесении изменений в Федеральный закон “Об осо-
бо охраняемых природных территориях”», организованная Комиссией 
ОП РФ по экологии и охране окружающей среды. В ОП РФ заявили о 
недопущении изменения границ ООПТ из-за расположенных в них 
поселений и выступили против прописанного в документе изъятия 
земель нацпарков. Согласно закону Госдума обязана учитывать мнение 
ОП РФ при рассмотрении законопроектов. Дума этого не сделала на 
данном этапе. Мы готовы войти в рабочую группу по доработке законо-
проекта и продолжим выступать за сохранение национальных парков. 
С помощью неравнодушных граждан мы будем добиваться принятия 
закона, который обеспечит права людей, проживающих в нацпарках, и 
не позволит рушить природное достояние России ради непродуманных 
бизнес-проектов. Следует также напомнить, что Президент РФ еще в 
2014 г. поручил Правительству разработать закон, устанавливающий 
полный запрет на изъятие земельных участков заповедников и нацио-
нальных парков. Это поручение до сих пор не исполнено. 

Михаил КРЕЙНДЛИН, Гринпис России
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ТелеграфНовости ВООП
16 сентября представители Оренбургского регионального отде-

ления ВООП Александр Манаков и Александр Муллов включены в со-
став Общественного совета при Министерстве природных ресурсов, 
экологии и имущественных отношений области.

16 сентября представитель Башкирского РО ВООП совместно 
с руководителем филиала ФБУ «Рослесозащита» – «Центр защиты 
леса РБ» Артуром Мифтаховым в рамках проекта «Юный эколог 
ВООП», победителя конкурса Фонда президентских грантов, про-
вели серию экологических уроков для учащихся 6-х и 7-х классов 
школы №5 с. Иглино.

19 сентября Ярославское РО ВООП совместно с молодыми эко-
волонтерами вышли на субботник «Зеленая Весна-2020». Защитники 
природы за три часа работы собирали 50 мешков мусора на террито-
рии памятника природы «Ляпинский бор». 

19 сентября в рамках проекта «Сохраним лес» активисты Ленин-
градского областного отделения ВООП с участием представителей 
Ленобллес и эковолонтеров высадили 18000 саженцев ели на 10 га в 
Кингисеппском лесничестве.

19-20 сентября в архитектурно-этнографическом музее «Хох-
ловка» прошел организованный Краеведческим музеем при уча-
стии Пермского ГО ВООП и поддержке Минкультуры края Фести-
валь «Экопикник». В рамках Фестиваля состоялись «ботанические 
свидания», орнитологические экскурсии, задания по спортивному 
ориентированию. Были представлены фильмы об экологических 
проблемах и зеленом взгляде на мир. В Визит-центре спикеры рас-
сказывали о личной практике использования вермикомпостера, 
солнечных батарей, об организации раздельного сбора отходов и 
о многом другом. 

21 сентября и.о. председателя ЦС ВООП Элмурод Расулмухаме-
дов направил официальное обращение в Генассамблею ООН и ру-
ководителям стран-членов ООН с предложением создавать глобаль-
ную систему безопасности для сохранения лесов, которая должна 
включать в себя систему профилактики и предупреждения пожаров, 
комплекс раннего обнаружения возгораний и международные силы 
быстрого реагирования для локализации и тушения пожаров, обе-
спеченные техникой и технологиями 21 века. 

21 сентября представители Башкирского РО ВООП обнаружили 
в двух районах г. Уфы несанкционированные свалки. Вместе с жур-
налистами защитники природы отправились в рейд по местам гру-
бого нарушения экологического законодательства. 

24 сентября РО ВООП выступило инициатором проведения Все-
российской акции «Сохраним лес» в Республике Алтай. На посадку 
леса в урочище Улалушка вышли глава республики Олег Хорохордин, 
члены правительства, представители Госсобрания, министерств и 
ведомств, работники лесничества. До конца ноября в республике 
планируют высадить 200 тысяч саженцев хвойных пород. 

26 сентября представители Башкирского РО ВООП в рамках ак-
ции «Сохраним лес» в с.Ивано-Казанке Иглинского района высади-
ли около 3000 лип и 3000 хвойных деревьев.

26 сентября на общественных мастерских г.Перми  по инициа-
тиве Фонда культурного и природного наследия «Обвинская Роза» 
в рамках проекта «Чистый воздух для голубого неба» были собраны 
7 станций для общественного мониторинга воздуха на наличие ча-
стиц РМ2,5 при участии представителей от кафедры биогеоценологии 
Пермского ГНИУ, кафедры охраны окружающей среды ПНИПУ и 
Пермского краевого отделения ВООП. 

28 сентября состоялось совещание по вопросам реализации 
нацпроекта «Экология» с участием первого замглавы Минприроды 
России Дениса Храмова и губернатора Омской области Александра 
Буркова. Ключевым вопросом повестки заседания стало обсуждение 
проблемы загрязнения атмосферного воздуха в Омске. Основная 
проблема заключается в оперативном выявлении виновников вы-
бросов. Во время дискуссии председатель Омского РО ВООП Ана-
толий Соловьев обратился с предложением ускорить обеспечение 
общественных инспекторов по охране природы переносными газо-
анализаторам и попросил направить омским экогвардейцам допол-
нительную аппаратуру.

28 сентября и.о.председателя ЦС ВООП Элмурод Расулмухаме-
дов и президент Судебно-экспертной палаты РФ Денис Шульженко 
подписали Соглашение о сотрудничестве. В рамках Соглашения 
предполагается ряд совместных действий по сохранению биоразно-
образия, предотвращению негативного воздействия хозяйствующих 
субъектов на окружающую среду, проведению экомониторинга и 
контроля, а также проведение независимой экоэкспертизы, развитие 
экообразования и просвещения.

28 сентября и.о.председателя ЦС ВООП Элмурод Расулмухаме-
дов провел урок природоведения для юных защитников природы на 
пруду Московского НПЗ. Сюжет об этом был представлен телеком-
панией «Москва24». 

30 сентября в Республике Алтай вручены награды региональ-
ным лауреатам Всероссийского проекта «Экология глазами детей», 
который проводят ВООП и Минприроды России при  поддержке 
Фонда им. В.И. Вернадского.

30 сентября представители РО ВООП, Минприроды Республики 
Алтай и администрации Турочакского района вышли на уборку от 
мусора берегов объекта Всемирного культурного и природного на-
следия ЮНЕСКО Телецкого озера вблизи сел Артыбаш и Иогач. Эко-
волонтеры в рамках Всероссийской акции «Вода России»  собрали 75 
мешков мусора.

1 октября председатель Омского отделения ВООП Анатолий 
Соловьев провёл круглый стол в честь 75-летия атомной промыш-
ленности России. По завершении круглого стола памятными знака-
ми были отмечены 18 членов «Союза «Чернобыль» России» и ВООП.

8 октября на территории Кировского лесничества Республики 
Северная Осетия – Алания состоялся республиканский старт Все-
российской акции «Сохраним лес» с участием представителей орга-
нов власти, РО ВООП, предприятий, общественных организаций, 
Российского движения школьников и волонтеров. За десять дней 
проведения акции высажено более 280 тыс. саженцев дуба красного, 
ясеня и клена. 

8 октября активисты Нижегородского РО ВООП в рамках ре-
ализации проекта «Трасса: общественный экоконтроль и безопас-
ность провели замеры выбросов в атмосферный воздух, отбор проб 
дизтоплива и бензина на 5 АЗС, а также качество дорог в Дальнекон-
стантиновском районе. Замечания направлены в ГИБДД области для 
принятия мер.

8 октября прошел масштабный субботник в местности Попов 
луг в долине р.Голоустная Иркутской области с участием активи-
стов областного отделения ВООП, сотрудников Прибайкальского 
лесничества, ФГБУ «Заповедное Прибайкалье», МПР области и 
представителей Дворца детского и юношеского творчества, собрав 
197 мешков мусора.

9 октября на берегу с. Великий Враг Нижегородской области с 
участием представителей отделения ВООП состоялся выпуск в Вол-
гу 2000 мальков стерляди. Эковолонтеры очистили береговую часть 
села от мусора и провели эколого-просветительское мероприятие по 
определению качества воды, замеры качества атмосферного воздуха. 

10 октября в заказнике «Линдуловская роща» Ленинградской 
области прошла акция по высадке деревьев, организованная Ленин-
градским областным и Санкт-Петербургским городским отделения-
ми  ВООП. В рамках реализации выигранного областным отделени-
ем ВООП Президентского гранта высажено 150 лиственниц.

10 октября в рамках  вебинара проекта «Здоровый дом», органи-
зованного Ивановским отделением ВООП, состоялась лекция «Ми-
кроорганизмы вокруг нас» преподавателя ИвГУ Сивухина Алексея. 

12 октября в двух школах Иглинского района Башкортостана 
состоялись экоакции по озеленению и благоустройству территорий 
школ. Всего высажено 600 хвойных деревьев, подаренных школам 
Башкирским РО ВООП.

13 октября актив Омского отделения ВООП принял участие в 
открытии   новой экотропы в заказнике регионального значения 
«Урочище Екатерининское». Маршрут протяженностью более 2 км 
оборудован планшетами, указателями, стендами с информацией, 
скамейками.

13 октября представители Ярославского отделения ВООП про-
вели очередные занятия с детьми и подростками в рамках проекта 
«Время правильно действовать в сфере ТКО», реализуемого со-
вместно с региональным Департаментом охраны окружающей среды 
и природопользования на средства областной субсидии. Слушателя-
ми лекций на темы «Экостиль действий в сфере ТКО» и «Правиль-
но действуй в сфере ТКО» стали учащиеся Леснополянской НШ им. 
К.Д. Ушинского и детсада №30 г. Ярославля. 

14 октября в День работников заповедного дела Ленинградское 
областное отделение ВООП при поддержке областных комитетов по 
туризму и по природным ресурсам объявило конкурс «Маршруты 
Ленобласти» в рамках реализации проекта «Тропа 47».

14 октября в Lotte Hotel Moscow состоялась III-я конференция 
«Промышленная экология: курс на безопасность», организованная 
газетой «Ведомости». В пленарной сессии приняли участие Посол 
доброй воли ООН, член Президиума МГО ВООП Вячеслав Фетисов, 
Председатель Общественного совета при Росприроднадзоре Юлия 
Шабала, д.э.н., проф., зам. Председателя СОПС, член Президиума 
Росэкоакадемии Анатолий Шевчук. 

30 сентября – 2 
октября в Москве в 
Центре международ-
ной торговли прошёл 
IV Всероссийский во-
дный конгресс на тему 
«Водные ресурсы – на-
циональные приори-

теты и задачи. Новые точки экономического и технологического 
развития водохозяйственного комплекса», собравший около 1000 
участников из 65 регионов. На 22 круглых столах и 3-х сессиях вы-
ступило более 150 спикеров и экспертов.

30 сентября состоялось заседание на тему «Инвестиции в водо-
хозяйственный комплекс: потенциал роста и возможности исполь-
зования инструментов финансирования (ГЧП, концессии, «зелёные» 
инвестиции)». В частности, рассматривались инвестиции в цифро-
вую трансформацию водохозяйственной деятельности, и замруко-
водителя Росводресурсов Татьяна Бокова отметила, что Агентство 
ведёт разработку цифровой платформы «Водные данные», которая 
позволит повысить оперативность и качество сбора данных. 

1 октября пленарное заседание на тему «Национальные проекты 
как драйверы развития водохозяйственного комплекса. Корректи-
ровка целей и задач до 2030 года» открыл председатель Комитета СФ 
по аграрно-продовольственной политике и природопользованию 
Алексей Майоров, который зачитал приветствие от имени Вален-
тины Матвиенко. На пленарном заседании также выступили глава 
Минприроды России Дмитрий Кобылкин, глава Минстроя России 
Владимир Якушев, руководитель Роспотребнадзора Анна Попова, 
замруководителя Росморречфлота Константин Анисимов, губерна-
тор Ставрополья, руководитель подгруппы Госсовета РФ по реали-
зации ФП «Чистая вода» Владимир Владимиров и др.

Интерес вызвал доклад научного руководителя ВНИИ Эколо-
гия Александра Соловьянова «Как позволить природопользователям 
осуществлять сброс сточных вод на рельеф» на круглом столе «Ра-
циональное водопользование для маловодных и вододефицитных 
регионов. Пути решения для водохозяйственного комплекса» по 
нормализации ситуации со сбросом сточных вод у предприятий, 
которым не доступны централизованные системы водоотведения и 
поверхностные водоемы.

1 октября Фонд им. В.И. Вернадского при поддержке Минэнерго 
России провёл круглый стол «Водопользование в ТЭК: направления 
и приоритеты государственной политики». Модераторами выступи-
ли гендиректор Фонда Ольга Плямина и замдиректора Департамента 
развития электроэнергетики Минэнерго России Пётр Бобылев.

В круглом столе приняли участие представители энергоком-
паний – «Фортум», «Интер РАО», Концерн «Росэнергоатом», ЭН+ 
ГРУП, «Русгидро». Обсуждались вопросы: изменения в ст. 60 Водно-
го кодекса РФ, касающиеся отмены запрета проектирования прямо-
точных систем технического водоснабжения, применяемых исклю-
чительно для охлаждения; необходимость изменения и утверждения 
«Методики разработки нормативов допустимых сбросов веществ и 
микроорганизмов в водные объекты для водопользователей»; во-
просы отнесения водных объектов к рыбохозяйственным, нормиро-
вания ПДВ на экосистему Байкала, использования морской воды для 
производства электроэнергии, ставок платы за воду для ГЭС.

НИА-Природа

30 сентября Оргкомитет Между-
народной эколого-патриотической 
акции «Великая Победа и «Зеленая 
Весна» завершил приём посланий.

В Оргкомитет акции, организо-
ванный Фондом им. В.И. Вернадско-
го и ВООП при поддержке Минпри-
роды России, поступили послания, 
оформленные от имени более 8 млн 
человек. Акция «Великая Победа и 
«Зеленая Весна» стала одним из самых 
масштабных и массовых проектов за 
всю 25-летнюю историю деятельности 
Фонда им. В.И. Вернадского. Акция 

приобрела статус Международного проекта – послания в капсулу 
времени поступили от граждан Беларуси и Казахстана, в частности, 
от коллективов Мемориального комплекса «Брестская крепость» и 
Западно-Казахстанского аграрно-технического университета. 

С особой благодарностью Оргкомитет акции принял послания 
от Советов ветеранов: к потомкам обратились более 4 млн ветера-
нов Великой Отечественной войны и тружеников тыла. Значитель-
ная часть посланий отправлена коллективами музеев, среди которых 
Центральный музей Великой Отечественной войны, Музей-заповед-
ник «Сталинградская битва» и Центральный музей ВС РФ. Посту-
пили послания от Ассоциации Героев России, движений «Волонтеры 
Победы» и «Юнармия», Военно-патриотического парка культуры 
и отдыха ВС РФ «Патриот». Активность продемонстрировали: до-
черние общества ПАО «Газпром», коллективы АЭС ГК «Росатом», 
ПАО «НОВАТЭК», подразделения ПАО «Сибур Холдинг», ОАО «Уд-
муртнефть». В капсулу времени будет заложены послания от Мин-
природы Удмуртии и Минэкологии Якутии, коллективов ООПТ, 
эковолонтерских отрядов, станций юных натуралистов, волонтеров 
субботника «Зеленая Весна» и др.

Передача капсулы времени на 25-летнее хранение в Минприро-
ды России состоится в конце года. Выдача сертификатов участников 
акции производится до 31 октября по запросу в адрес руководителя 
проекта Эдуарда Лапина (lapin@vernadsky.ru).

Подведены итоги Всероссийско-
го конкурса «Лучший эковолонтер-
ский отряд», организованный Фон-
дом им. В.И. Вернадского и ВООП 
совместно с Минприроды России, 
Экспоцентром «Заповедники Рос-
сии» и Росзаповедцентром.

На конкурс поступило 1185 за-
явок из 73 регионов России. Определены 5 регионов-лидеров, где 
трудятся самые активные эковолонтерские отряды: Воронежская, 
Кемеровская, Оренбургская, Ростовская и Тамбовская области, а 
также 10 субъектов РФ, следующими за регионами-лидерами: Крас-
нодарский, Красноярский, Ставропольский и Хабаровский края, 
Курская, Ленинградская, Московская, Нижегородская, Саратовская 
и Тюменская области. Самые популярные номинации – «Эковолон-
теры города» и «Мусору – нет!». По традиции награждение победи-
телей конкурса пройдёт в конце этого года в Минприроды России. 
Все эковолонтерские отряды – участники конкурса, могут получить 
дипломы до 30 ноября, отправив заявку координатору проекта Ген-
надию Марунову (ecovolonter@vernadsky.ru).

«Журавль в небе»
Подведены итоги Всероссийского флешмоба «Журавли объе-

диняют народы», который прошел в рамках Всероссийской акции 
«Журавль в небе», приуроченной к празднованию Года журавля 
– 2020, объявленному Союзом птиц России. 

Акция «Журавль в небе» и флеш-
моб «Журавли объединяют народы» 
проведены по инициативе Росзапо-
ведцентра совместно с Окским запо-
ведником, ВООП, Фондом им. В.И. 
Вернадского, Рабочей группой по жу-
равлям Евразии, ВНИИ «Экология» в 
рамках федерального проекта «Сохра-
нение биоразнообразия и развитие 
экотуризма». В течение двух недель 
в 8 регионах России, где встречаются 
редкие виды журавлей, проходили 
массовые эколого-просветительские 
мероприятия в формате флешмоба: 
театрализованные представления, 
шествия, танцевальные и вокальные 
выступления, творческие инсталляции, интерактивные уроки и лек-
ции, информационные часы, познавательные квесты, мастер-классы по 
изготовлению журавликов, конкурсы плакатов и рисунков, посвящен-
ные охране журавлей и мест их обитания. Самыми масштабными стали 
мероприятия в ЕАО с участием 3006 человек, а также Якутия – 2492 че-
ловека и ХМАО – 1348 человек. Фонд имени В.И. Вернадского и ВООП 
учредили дополнительную номинацию «Журавль в небе» в рамках III 
Всероссийского конкурса «Лучший эковолонтерский отряд».

ВООП, Фонд им. В.И. Вернадского

Национальная экопремия
30 октября Фонд имени В.И. Вернадского завершает прием за-

явок на участие в Конкурсе на почетную экологическую награду 
«Национальная экологическая премия имени В.И. Вернадского». 

Конкурс проводится по следующим номинациям: 
«Наука для экологии»; «Инновационные экоэффек-
тивные технологии в промышленности и энергети-
ке»; «Экология в сельском хозяйстве. Экопродукция»; 
«Экообразование в интересах устойчивого развития»; 
«Экология города»; «Экология воды»; «Окружающая 
среда в зеркале масс-медиа»; «Социально-экологиче-
ские инициативы»; «Детско-юношеская национальная 
экологическая премия». К участию в Конкурсе допу-
скаются реализованные проекты, направленные на: 
минимизацию негативного воздействия на окружаю-
щую среду; сохранение биоразнообразия; обеспечение 
экобезопасности; внедрение и разработку инноваци-
онных технологий; охрану окружающей среды и раци-
ональное освоение природных ресурсов; развитие эко-
образования; формирование экокультуры в интересах 
устойчивого развития.

Положение о Конкурсе и Заявка на участие в нем 
представлены на сайте Фонда. Контакты: тел.: +7 (495) 
953-72-77; e-mail: ecopremia@yandex.ru.

«Зелёная Весна»
19 сентября на территории Федерального детского эколо-

го-биологического центра (ФДЭБЦ) прошел московский этап VII 
Всероссийского экосубботника «Зелёная Весна».

Как уже отмечалось, поскольку эпидситуация в Москве не позволи-
ла провести весной традиционное торжественное мероприятие экосуб-
ботника «Зелёная Весна–2020», Оргкомитет принял решение провести 
его 19 сентября в ФДЭБЦ. Торжественную церемонию открытия суббот-
ника провели гендиректор Фонда имени В.И. Вернадского Ольга Плями-
на и первый зампредседателя ЦС ВООП Элмурод Расулмухамедов. 

Выступившие с приветствиями директор Росзаповедцентра 
Минприроды России Евгений Ступников, замдиректора ФДЭБЦ 
Владимир Менников, руководитель Общественного совета проекта 
«Экология Москвы» Иван Новицкий, советник руководителя Росмо-
лодежи Антон Тицкий, директор школы №1530 «Школа Ломоносо-
ва» Ирина Рябинина, проректор МФЮА Руслан Волошин отметили 
социальную значимость экомарафона, существенную роль проекта 
в объединении усилий государственных ведомств и общественных 
организаций, бизнес-структур для решения экологических проблем.

Эковолонтеры собрали мусор и валежник на территории лесного 
массива, где порядок последний раз наводился почти 30 лет назад. 
Мероприятие проводилось в рамках Всероссийской акции «Сохра-
ним лес», одним из инициаторов которой выступило ВООП. Другая 
группа участников субботника трудилась на высадке кустов розы. 
Для юных эковолонтеров студентами МФЮА были проведены вик-
торины и экоигры. Участников субботника, по традиции, накормили 
кашей из полевой кухни.

Завершением экосубботника стала церемония награждения. Ди-
пломы и памятные статуэтки вручены Росгидромету, Генинспекции 
ГК «Росатом», «ТВЭЛ», МФЮА, «Мосприрода», «Радон», Ивановско-
му ОО ВООП, Концерну «Росэнергоатом», Экофаку РУДН, школам 
№444 и №1530 «Школа Ломоносова», Наро-Фоминской школе для 
обучающихся с ОВЗ и мн. др. «Сегодня мы вместе сделали боль-
шое дело – внесли вклад в возрождение старейшей Станции юнна-
тов России. Достигнута договоренность, что Федеральный детский 
эколого-биологический центр станет базой для проведения многих 
иных проектов и экологических акций Фонда имени В.И. Вернадско-
го и Всероссийского общества охраны природы. Очень важно, что к 
достижению цели мы идем вместе», – сказала Ольга Плямина.

Фонд им. В.И. Вернадского

Завершение «Зелёной Весны»
30 сентября завершился самый длительный федеральный эко-

марафон за всю историю Всероссийского экосубботника «Зеленая 
Весна», организованного Фондом им. В.И. Вернадского и ВООП.

Оргкомитет проекта до 31 октября определит самые эффектив-
ные, интересные и яркие экоакции и мероприятия, проведенные в 
2020 г. под флагом «Зелёной Весны» в регионах России. Инициаторов 
и организаторов экосубботников «Зелёная Весна» пригласят в Москву 
на торжественную церемонию награждения, которая состоится в кон-
це этого года. Первый этап награждения участников «Зелёной Вес-
ны-2020» прошел в онлайн-режиме 5 июня – в День эколога и Всемир-
ный день охраны окружающей среды. 30 сентября подведены итоги 
заявочной кампании II творческого конкурса «Я – участник «Зелёной 
Весны». Всего в оргкомитет подана 791 заявка (на 250 работ больше, 
чем в прошлом году) по 5 номинациям: 1) «В объективе – «Зелёная 
Весна» – 312 фотографий; 2) «Лучший видеоролик» – 84 работы; 3) 
«Зелёная строка» – 54 материала в СМИ; 4) «Поэзия «Зеленой Весны» 
– 133 стихотворения; 5) «Зелёная Весна «Великой Победы» – 208 работ. 
Все участники конкурса могут получить дипломы, направив заявку 
координатору проекта Эдуарду Лапину (lapin@vernadsky.ru).

Экообразование
16 октября на базе Евразийского национального университета 

им. Л.Н. Гумилева в г. Нур-Султан (Казахстан) состоялась Между-
народная научно-практическая онлайн конференция «Непрерыв-
ное экологическое образование для устойчивого развития как 
важное направление модернизации образовательной системы», 
организованная Комитетом Госдумы по науке и образованию, 
Научным советом по проблемам экообразования РАО, ЮНЕСКО, 
ПРООН и Фондом им. В.И. Вернадского.

Основная цель конференции – поиск инновационных технологий 
в обновлении содержания непрерывного образования. Спикерами и 
гостями стали учёные и студенты из Казахстана, России, Белоруссии, 
Молдавии, Франции, Словакии и Дании. На открытии конференции с 
приветственным словом выступила гендиректор Фонда им. В.И. Вер-
надского Ольга Плямина, которая рассказала о проектах и программах 
Фонда в области непрерывного экообразования: просветительские 
мероприятия, стипендиальная программа для студентов, аспирантов 
и докторантов, всероссийская олимпиада «Экоэрудит», экологические 
мастер-классы и уроки, планомерная работа с партнёрами по вопро-
сам устойчивого развития. О. Плямина также отметила опыт работы 
с Клубом эковолонтёрства университета им. Л.Н. Гумилева в рамках 
Стипендиальной программы Фонда. В ходе конференции были пред-
ставлены программы Фонда, согласующиеся с интересами участни-
ков, сделаны предложения о продолжении сотрудничества в области 
экообразования и просвещения населения, а также повышении уров-
ня экокультуры детей, студентов, педагогов и родителей.

Фонд им. В.И. Вернадского

Музею-усадьбе – 15 лет
Ровно 15 лет назад, 23 сентября 2005 г., по инициативе и при 

поддержке Фонда им. В.И. Вернадского состоялось открытие Му-
зея-усадьбы В.И. Вернадского в с. Вернадовка Тамбовской области.

Инициатива Фонда по возрождению родовой усадьбы Вернад-
ских, где часто бывал и вдохновлялся гениальными научными идеями 
Владимир Иванович Вернадский. Администрацией области, учреди-
телями Фонда – ПАО «Газпром» и была поддержена его дочерними 
обществами, научной общественностью, представителями культуры. 
19 сентября 2003 г. был заложен камень в строительство нового дома, 
которое велось строго по рисункам и чертежам В.И. Вернадского. В 
строительстве участвовали десятки компаний и предприятий, экспона-
ты поступали из многих регионов России и из-за рубежа. 23 сентября 
2005 г. состоялась торжественная церемония открытия Музея-усадьбы, 
центральным местом которого стал Научный культурно-просвети-
тельский ноосферный центр имени В.И. Вернадского. В мероприятии 
приняли участие представители Фонда, «Газпром», Администрации об-
ласти, ученые, общественные деятели, представители сферы культуры, 
вернадисты из России и зарубежных стран. Фонд им. В.И. Вернадского 
и многие его учредители оказывают финансовую, материально-тех-
ническую и другую поддержку Музею-усадьбе, школе с. Вернадовка, 
где особое место в образовательном процессе занимает изучение кон-
цепции устойчивого развития и ноосферного баланса. Фонд им. В.И. 
Вернадского и Музей объединяет дело сохранения, популяризации и 
развития научного и философского наследия великого мыслителя. 

Фонд им. В.И. Вернадского

Стратегия развития Кузбасса
16 сентября в Администрации Правительства Кузбасса губер-

натор Сергей Цивилёв провёл заседание по проекту новой Страте-
гии развития Кемеровской области – Кузбасса на период до 2035 
года и более длительную перспективу. 

Открыл презентацию Стратегии ее научный руководитель, акаде-
мик Владимир Квинт – иностранный член РАН, д.э.н., проф., завка-
федрой экономической и финансовой стратегии Московской школы 
экономики (МШЭ), руководитель Центра стратегических исследова-
ний Института математических исследований сложных систем (ЦСИ 
ИМИСС) МГУ. Долгосрочное видение перспектив Кузбасса отражено 
в 36 приоритетах, систематизированных в 7 стратегических контурах 
по направлениям: «Кузбасс – регион достойной жизни людей!»; «Стра-
тегическое обеспечение безопасности Кузбасса»; «Стратегическая ди-
версификация экономики Кузбасса»; «Стратегическое развитие си-
стем жизнеобеспечения Кузбасса (водоснабжение и водоотведение)», 
«Стратегирование внешнеэкономических, научно-образовательных, 
культурных, спортивных связей и международной кооперации»; 
«Стратегирование научно-технологического потенциала Кузбасса и 
цифровизации региональной экономики», «Стратегирование финан-
совой системы и финансовой безопасности Кузбасса». Основные при-
оритеты и главные ориентиры Стратегии Кузбасса были представлены 
ее ведущими разработчиками: М.К. Алимурадовым – к.э.н., зам. завка-
федрой экономической и финансовой стратегии МШЭ МГУ, замруко-
водителя ЦСИ ИМИСС МГУ; К.Л. Астаповым – д.э.н., проф. кафедры 
МШЭ МГУ; Г.В. Задорожной – к.э.н., в.н.с. ЦСИ ИМИСС МГУ; И.В. Но-
виковой – д.э.н., проф. МШЭ МГУ; А.В. Мясковым – д.э.н., проф., ди-
ректором Горного института «МИСиС»; А.В. Шевчуком – д.э.н., проф., 
зампредседателя СОПС, руководителем Отделения проблем природо-
пользования и экологии; Д.С. Евдокимовым – н.с. ЦЭМИ РАН и др. 

Важнейшим заключительным этапом заседания стало внесение 
губернатором предложения об утверждении Стратегии в качестве 
регионального закона Кузбасса. 

А.В. ШЕВЧУК, член Президиума Росэкоакадемии

28 сентября на тестовой 
акватории реки Нева прове-
дено первое испытание без 
экипажного судна.

28 сентября – 1 октября 
состоялась в онлайн-режиме 
Всероссийская научная кон-
ференция «VIII Щукинские 
чтения: рельеф и природо-
пользование», организованная 
кафедрой геоморфологии и 
палеогеографии МГУ к 135-ле-
тию проф. И.С. Щукина. 

28 сентября – 2 октября 
в формате ВКС состоялась 
27-ая Сессия Комитета по 
сельскому хозяйству ФАО с 
участием Россельхознадзора.

29 сентября в Росто-
ве-на-Дону глава Росрыбо-
ловства Илья Шестаков про-
вёл совещание по развитию 
рыбохозяйственного ком-
плекса Цимлянского водо-
хранилища и бассейна Дона.

29 сентября в Астрахан-
ской области началось строи-
тельство серии современных 
самоходных роторно-ковше-
вых земснарядов для Росмор-
речфлота.

29 сентября по сообщению 
Росприроднадзора, Арбитраж-
ный суд Красноярского края 
удовлетворил иск Енисейского 
межрегионального управления 
Росприроднадзора о взыска-
нии с АО «РУСАЛ Ачинский 
глиноземный комбинат» платы 
за негативное воздействие на 
окружающую среду в размере 
233,97 млн рублей. 

29 сентября организа-
торы Премии РГО приняли 
решение о переносе на 2021 
год церемонии её вручения в 
связи с ухудшением эпидоб-
становки в стране.

29 сентября WWF Рос-
сии презентовал монографии 
«Пространственное плани-
рование сохранения биораз-
нообразия морей Российской 
Арктики». В книге дано опи-
сание 47 выделенных прио-
ритетных районов и меры по 
сохранению этих ключевых 
акваторий Арктики.

30 сентября на фоне про-
должающегося роста уровней 
Байкала и сохранении угрозы 
его экосистеме Росводресур-
сами принято решение об 
увеличении сбросных расхо-
дов с Иркутского водохрани-
лища до 2800 куб.м/с. 

30 сентябрь Арбитраж-
ный суд УФО признал закон-
ность требования Роспри-
роднадзора о погашении ПО 
водоснабжения и водоотведе-
ния г. Челябинска задолжен-
ности по плате за размещение 
отходов в 138 млн руб.

30 сентября, выступая 
на Дальневосточном энер-
гофоруме, президент РАН 
Александр Сергеев предло-
жил разместить на Сахалине 
научный центр по изучению 
актуальных проблем нефте-
газовой отрасли.

30 сентября в Астрахани 
официально стартовал XIII 
Чемпионат по водно-мотор-
ным соревнованиям среди 
ГИМС МЧС России.

30 сентября РГМО со-
вместно с «Метеотелеком» 
и «Мэп Мейкер» провели в 
формате ВКС круглый стол: 
«Автоматизированная систе-
ма предполетной информа-
ции современная система ме-
теообслуживания авиации». 

1 октября Общественный 
совет при Минсельхозе России 
рассмотрел проект Стратегии 
развития пищевой и перераба-
тывающей промышленности.

1 октября состоялось 
очередное заседание Обще-
ственного совета при Росры-
боловстве по вопросам взаи-
модействия с субъектами РФ в 
части ограничения судоходства 
в районах нерестилищ в пери-
од действия запретов рыболов-
ства, установленных в бассей-
новых правилах рыболовства.

1 октября Росводресур-
сы начали переход на новую 
цифровую платформу «Вода». 
ЦП «Вода» – это обновлённая 
единая информационная си-
стема Росводресурсов.

1 октября в интервью 
«Интерфаксу» глава Ростех-
надзора Алексей Алёшин рас-
сказал, когда заработает новый 
закон «О промбезопасности», 
о проверках предприятий во 
время COVID-19 и о том, что 
нужно делать, чтобы не допу-
стить аварий, подобных ЧП на 
ТЭЦ-3 «Норникеля».

1 октября в ОП РФ состо-
ялось заседание Координаци-
онного совета по нацпроектам 
и народосбережению, посвя-
щенное корректировке нацио-
нального проекта «Экология». 
Председатель Совета, замсе-
кретаря ОП РФ Александр 
Галушка предложил ввести в 
паспорт нацпроекта «Эколо-
гия» показатель удовлетворен-
ности людей экообстановкой.

1 октября сайт «Экология 
России» – нацпроектэкология 
РФ» получил свидетельство 
СМИ.

1 октября стартовал при-
ём заявок (до 10 февраля) на 
соискание нацпремии РГО 
«Хрустальный компас» . 

1 октября в Комитете ТПП 
РФ по природопользованию и 
экологии в рамках Недели эко-
образования и просвещения 
прошел Круглый стол: «Пре-
стиж профессии инженера 
эколога» с участием первого 
Вице-президента РОС д.с.н., 
проф. И.А. Сосунова.

2 октября замглавы МЧС 
России Павел Барышев под-
вел итоги всероссийской 
тренировки по гражданской 
обороне. Было развернуто 
687 сборных эвакуационных 
пунктов, 1701 пост радиаци-
онного и химического наблю-
дения и 1594 учреждения сети 
наблюдения и лабораторного 
контроля ГО и др.

2 октября Енисейским  
терруправлением Росрыболов-
ства в прокуратуру Краснояр-
ского края передан полный 
отчет об итогах Норильской 
экспедиции ВНИРО. Затра-
ты на восстановление Нори-
ло-Пясинской озерно-речной 
системы составят порядка 40 
млрд рублей.

2 октября в ОП РФ про-
шла рабочая встреча по 
вопросу организации об-
щественного контроля ис-
полнения ФЗ № 254-ФЗ от 
31 июля 2020 г. «Об особен-
ностях регулирования от-
дельных отношений в целях 
модернизации и расшире-
ния магистральной инфра-
структуры …». Для создания 
действенного общественно-
го надзора за расширением 
БАМа и Транссиба эксперты 
предложили создать при ОП 
РФ Координационный совет.

2 октября в онлайн фор-
мате состоялась ежегодная 
встреча региональных обу-
чающих Центров по передаче 
технологий по Базельской и 
Стокгольмской конвенциям 
с участием директора Россий-
ского РЦБК при ВНИИ Эко-
логия Р. Бутовского.

2 октября в рамках акции 
«Сохраним лес» и Недели эко-
образования и просвещения 
состоялась Всероссийская ак-
ция «ЭкоТолк», организован-
ная Фондом «Зеленая планета», 
«Русрециклинг» и Консорци-
умом «Кадры для зелёной эко-
номики» при поддержке Мин-
природы России, ГК «Росатом», 
РАН и Движения ЭКА.

4 октября глава МЧС Рос-
сии Евгений Зиничев поздра-
вил ветеранов и сотрудников 
ведомства с Днем граждан-
ской обороны.

4 октября в возрасте 75 лет 
ушёл из жизни Василий Васи-
льевич КОЗИН – д.г.н., проф. 
кафедры физической геогра-
фии Института наук о Земле 
Тюменского госуниверситета, 
почётный член РГО, заслужен-
ный работник высшей школы 
РФ, почётный профессор ТГУ.

5 октября водолазы Мор-
спасслужбы завершили де-
монтаж старой плиты понура 
в основании плотины рекон-
струируемого гидроузла Бе-
лоомут. 

5 октября WWF России за-
пустил новую образовательную 
онлайн-платформу с информа-
цией об изменении климата. 

6 октября Председатель 
Комиссии ОП РФ по эколо-
гии и охране окружающей 
среды Елена Шаройкина про-
вела круглый стол о роли биз-
неса в реализации ФП “Со-
хранение биоразнообразия и 
развитие экотуризма”.

7 октября руководитель 
Росприроднадзора Светла-
на Радионова, совместно с 
губернатором Камчатского 
края Владимиром Солодо-
вым, представителями Роспо-
требнадзора, прокуратуры и 
СК совершила облет аквато-
рии и Халактырского пляжа, 
а затем провела совещание с 
правоохранительными и над-
зорными органами. 

7 октября специалисты 
Южно-Уральского межреги-
онального управления Рос- 
природнадзора произвели 
расчет вреда, причиненного 
Хозуправлением МР Уфим-
ского района Башкортостана 
почвам и грунтам, который 
составил более 100 млн руб.

7 октября Рослесхоз со-
общил, что коллекцию уни-
кальных образцов деревьев 
для сохранения ценного гено-
фонда лесов создали учёные 
ВНИИЛГИСбиотеха. Полу-
ченным клонам – от 4 до 30 
лет и в России нет аналогов 
такого возраста и сортового 
разнообразия.

7 октября в рамках «ТНФ-
2020» состоялось выездное 
заседание Экспертно-техни-
ческого совета ГКЗ Роснедр 
на тему «Экспертиза запасов + 
технологии инноваций = Парк 
технологий: драйвер нефтега-
зовой экономики будущего».

7 октября председатель 
Партии «Зелёные» Анатолий 
Панфилов направил Откры-
тое письмо зампредседателя 
СБ РФ Дмитрию Медведеву, в 
котором предлагает в решении 
экологических проблем стра-
ны «активно задействовать 
профессионально подготов-
ленную молодежь – выпуск-
ников ВУЗов экологической 
направленности, которые на 
данный момент не востребова-
ны» к «зеленой» экономике.

8 октября Советник 
Президента, спецпредстави-
тель главы государства по 
вопросам климата Руслан 
Эдельгериев провёл встречу 
с послами: Италии – Паскуа-
ле Терраччано, Великобрита-
нии – Деборой Джейн Брон-
нерт, Чили – Родриго Ньето 
и Франции – Пьером Леви по 
перспективам сотрудничества 
в борьбе с изменением клима-
та и адаптации к его неблаго-
приятным последствиям. 

8 октября Россельхознад-
зор в рамках выставки «Зо-
лотая осень – 2020» провел 
круглый стол «Биологические 
средства защиты растений 
как эффективный способ по-
вышения конкурентоспособ-
ности сельхозпродукции».
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Телеграф ТелеграфПРОБЛЕМЫ   ЭКОЛОГИИ
ОТ РЕДАКЦИИ: Российская экологическая академия совместно с МГУ им. 

М.В. Ломоносова выпустила книгу В.А. ГРАЧЕВА «ГЛОБАЛЬНАЯ ЭКОЛОГИЯ».
Глобальные экологические проблемы стали самой актуальной темой 

для всего мира и не только глобальное потепление, но и такая новая гло-
бальная проблема, как пандемия, которая оказалась страшнее цунами и 
землетрясений и реально угрожает человечеству не меньшими потеря-
ми, чем чума в средние века. Впервые в учебнике дана экологическая 
оценка пандемии и значение социально-экологической ответственности 
в ее решении. Описаны и все другие глобальные экологические пробле-
мы: изменение климата; потеря биоразнообразия; изменение озонового 
слоя; загрязнение планеты; изменение структуры окружающей среды; 
истощение природных ресурсов; природные и техногенные катастрофы.

Автором предложены меры борьбы со всеми глобальными экологи-
ческими проблемами: например, по климату – «это не борьба со сжигани-
ем газа», а адаптация к изменениям, по другим проблемам – это ноосфер-
ный баланс. Кроме общих решений автор предлагает и конкретные реше-
ния на уровне мировых патентов: так, в сентябре им получено решение 
о выдаче патента по способу плавки, полностью использующему выде-
ление парниковых газов как источника глобального изменения климата.

244 изобретения Владимира Александровича запатентованы (все-
го 370 патентов) в США, Англии, ФРГ, Италии, Франции и др. странах. 
Его изобретениями гордился Советский Союз. Его учебники изданы на 
многих языках мира. Сейчас он работает над тремя книгами: «Эколо-

гическая безопасность», «Активное долголетие» и «Российские ученые 
против коронавируса».

Его работа депутатом России в Верховном Совете и затем в Государ-
ственной Думе также ознаменована многими достижениями. Мало, кто 
знает, что первый текст указа №1 Б.Н. Ельцина по образованию, кото-
рый установил приоритет образования в РФ, был написан В.А. Граче-
вым. Еще 30 лет назад он был избран в Российскую академию наук.

Закон об охране окружающей среды был принят по его инициативе в 
2002 году. В целом было принято 40 законов по охране окружающей сре-
ды, автором и инициатором которых стал В.А. Грачев. Одной из последних 
инициатив стали поправки в Конституцию РФ, принятые в июле 2020 г., 
предложив усилить экологическую составляющую Конституции РФ.

В 2019 г. В.А. Грачев представлен Госкорпорацией «Росатом» к орде-
ну «Заслуги перед Отечеством III степени». Президент РФ В.В. Путин лич-
но вручил ему в 2002 г. орден Почета, а в 2006 г. – орден «Заслуги перед 
Отечеством IV степени». Эти награды отражают государственно-полез-
ную деятельность ученого.

Многие годы Владимир Александрович оказывает внимание и под-
держку нашей газете, которая на сегодняшний день остаётся «на плаву» 
в значительной степени благодаря его стараниям, являясь по существу 
единственной Общероссийской экологической газетой. Мы считаем своим 
долгом опубликовать один из разделов его книги «Глобальная экология» – 
«ИСТОРИЯ ТЕРМИНА «ЭКОЛОГИЯ» И ЕГО СОВРЕМЕННОЕ СОДЕРЖАНИЕ».

Экология (эко – дом, жили-
ще, логия – наука) – НАУКА о 
ДОМЕ. А наш общий дом – пла-
нета ЗЕМЛЯ с ее геосферами и 
всем тем, что вращается с ней 
по орбите вокруг Солнца, в том 
числе и с тем, что создало чело-
вечество, то есть с техносферой 
и антропосферой. Эрнст Геккель 
назвал экологией науку о взаи-
модействии живых организмов 
и окружающей среды. Термин 
прижился и развивался. Но с 
тех пор когда его ввел Геккель в 
1866 году по определению Н.Ф. 
Реймерса «Экология выросла из 
коротких штанишек, надетых на 
нее Геккелем».  

Специфика современной 
экологии в том, что она из стро-
го биологической науки пре-
вратилась в значительный цикл 
знания, вобрав в себя разделы 
географии, геологии, химии, 
физики, социологии, эконо-
мики, даже теологии – по сути 
дела, всех известных научных 
дисциплин. В науке образовал-
ся новый угол зрения, новый ее 
предмет – рассмотрение значи-
мой для центрального субъекта 
анализа - живого организма, в 
том числе человека, совокупно-
сти природных и отчасти соци-
альных явлений и предметов с 
точки зрения интересов  этого 
центрального живого субъекта. 

И хотя экология и по сво-
ей общественной значимости 
выросла из коротких штани-
шек, надетых на нее и Геккелем, 
мировая наука, ее формальные 
институты не сшили для эколо-
гии нового костюма не только 
из высокого престижа, но даже 
из признания в качестве равной 
среди равных. Экологию в совре-
менном понимании – мегаэколо-
гию – встретили в научном сооб-
ществе в штыки, одновременно 
прикрывшись ею же как модным 
жупелом. Связано это прежде 
всего с корпоративностью науч-
ных дисциплин, их оторванно-
стью друг от друга, инерцион-
ностью отраслевого мышления. 
Цикл дисциплин о выживании 
человечества (что может быть 
актуальнее?), как ни странно, не 
получил абсолютного права на 
гражданство в здании науки. 

И это несмотря на то, что 
экология в России и в мире уже 
признана не только наукой, но и 
масштабной сферой деятельно-
сти человечества. 

В Конституции Российской 
Федерации в шести статьях «уза-
конены» Основным законом 
страны основные экологические 
понятия:

- «Экологическое благополу-
чие» - ст. 41;

- «Благоприятная окружаю-
щая среда» - ст. 42;

- «Экологические правонару-
шения» - ст. 42;

- «Обязанность каждого – 
сохранять природу и окружаю-
щую среду» - ст. 58;

- «Экологическое развитие» 
- ст. 71;

- «Природопользование» - ст. 
72;

- «Охрана окружающей сре-
ды» - с. 72;

- «Обеспечение экологиче-
ской безопасности» - с. 72;

- «Особо охраняемые при-
родные территории» - с. 72

- «Государственная пол;ити-
ка в сфере экологии» - с. 114.

То, что наша РАН игнориру-
ет экологию вовсе не умаляет ее 
значения для всей нашей жизни 
и скорее характеризует саму ака-
демию, ее инерционность. 

Экология — это область 
науки, которая стала бурно раз-
виваться во второй половине 
XX века. В качестве отдельной 
дисциплины экология выдели-
лась на рубеже XX века, и что 
она получила общественную из-
вестность в 60-е годы, в связи с 
широко распространённым бес-
покойством за состоянием окру-
жающей среды. Тем не менее, 
идеи экологии в какой-то степе-
ни известны уже давно, и прин-
ципы экологии разрабатывались 
постепенно, тесно переплетаясь 
с развитием других научных 
дисциплин. 

Одним из первых экологов 
был Аристотель. В «Истории 
животных» он дал  классифи-
кацию животных, писал о среде 
обитания, типе движения, ме-
стообитании, сезонной актив-
ности, общественной жизни, 
наличии убежищ, использова-
нии голоса. Его последователь, 
Теофраст, в основном исследо-
вал растения и считается ан-
тичным основоположником 
геоботаники. Плиний Старший 
в своей работе «Естественная 
история» представил экономи-
ческую подоплёку зооэкологи-
ческих представлений.

Дарвин, как известно, рас-
сматривал соперничество в каче-
стве естественного отбора. Затем 
была создана новая дисциплина, 
которая рассматривала абиоти-
ческие факторы, а именно засу-
ху, пожар, холод и т. д. наравне 
с биотическими факторами в 
совокупности с биотическими 
сообществами. Биогеография 
до Варминга в основном опи-
сывалась в двух направлениях 
– фаунистическом и флористи-
ческом. Цель Варминга заклю-
чалась в том, чтобы посредством 
изучения организма (растения), 
морфологии и анатомии, объяс-
нить, почему виды произошли 
в соответствии с определённым 
набором экологических усло-
вий. Кроме того, цель этой но-

логия стала наукой экосистем. 
На рубеже XX века Генри 

Чандлер Коулз был одним из ос-
нователей новых исследований 
«динамической экологии», осно-
ва его исследований сукцессии 
смена одних сообществ другими 
в дюнах Индианы, песчаных дюн 
в южной части озера Мичиган. 
Здесь Коулз обнаружил доказа-
тельства сукцессии в вегетаци-
онный период почв связанную 
с возрастом. Коулз очень много 
знал и корнях этого понятия и 
о первоначальных названиях. 
Таким образом, ему приписы-
вает первому использование 
слова французским натуралист 
Адольфом Дюре-де-ла-Малле, 
который рассказал о развитии 
растительности после вырубки 
леса, и о первом всестороннем 
исследование процессов сукцес-
сии финского ботаника Рагнар 
Халт (1885).

Экология человека началась 
в 1920-х годах на основе изуче-
ния изменений в сукцессии в 
городе Чикаго. Она стала отдель-
ной областью исследования, про-
ведённого в 70-х годах. Это стало 
первым признанием того, что 
люди, которые колонизировали 
все на континентах Земли, яв-
ляются одним из основных эко-
логических факторов. Человек в 
значительной степени изменяет 
окружающую среду на основе 
перестройки своего обитания (в 
частности, городское планирова-
ние), интенсивно эксплуатирует 
такие виды деятельности, как 
лесозаготовки и рыболовство, 
а также побочные эффекты от 
сельского хозяйства, горнодо-
бывающей производство и про-
мышленности. Помимо экологии 
и биологии экология челове-
ка участвует во многих других 
естественных и социальных на-
уках, таких, как антропология 
и демография, экономика, ме-
дицина и психология, и многое 
другое. Развитие экологии че-
ловека привело к повышению 
роли экологии как науки.

Экология стала централь-
ной частью мира политики. В 
1971 году ЮНЕСКО приступила 
к исследовательской программе 
под названием «Человек и био- 
сфера», с целью расширения зна-
ний о взаимоотношениях между 
человеком и природой. Спустя 
несколько лет она определила 
концепцию биосферного запо-
ведника.

В 1972 году Организация 
Объединённых Наций про-
вела первую международную 
конференцию по проблемам 
окружающей среды человека в 
Стокгольме. Эта конференция 
была проведена под девизом 
«Мыслить глобально, действо-
вать локально». Следующим 
крупными мероприятиями в 
области экологии являются раз-
работка концепции биосферы 
и появление термина «биоло-
гическое разнообразие». Эти 
условия были разработаны в 
ходе проведения Саммита Зем-
ли в Рио-де-Жанейро в 1992 
году, когда концепция биосфе-
ры была признана основным 
международным организациям, 
а также были признаны риски, 
связанные с сокращением био-
разнообразия.

Экология сегодня – это 
междисциплинарная наука и 
сфера жизни людей на Земле, 
сфера, связывающая людей с 
биосферой и всеми геосферами 
Земли, одна из трех сфер устой-
чивого развития наряду с соци-
альной и экономической. 

Экология – это та часть 
науки о Земле, которая связы-
вает живую природу с окружа-
ющей природой и антропоген-
ной средой. 

С этим трудно спорить и 
то, что экология превратилась 
из части биологических наук в 
комплексную науку сейчас при-
знается. Труднее с термином 
«экология» в общем, не только 
научном словоприменении. 

Если экология лишь часть 
биологии, то, конечно, не может 
быть Министерства экологии, 
Комитета Госдумы по экологии, 
также как нет Министерства 
ботаники или биологии и т.д. 
Но они есть. Они часть нашей 
жизни. Я сам был председателем 
Комитета по экологии Государ-
ственной Думы. 

Экология – это одна из наук 
о Земле и Человеке, о связи 
Земли, Вселенной и Человека. 

Современная экология вы-
шла далеко за пределы перво-
начального термина. Она уже 
прочно завоевала нишу в поня-
тиях человечества о взаимо-
действии с окружающей средой 
и включает в себя и охрану окру-
жающей среды и обеспечение 
экологической безопасности. 

Если бы не этот термин, 
то Министерство (МПР) при-
шлось бы назвать Министер-
ство охраны окружающей сре-
ды, обеспечения экологической 
безопасности и природных 
ресурсов. Термин «экология» 
позволит кратко и емко обозна-
чить сферу работы. 

Устоявшийся термин «эко-
лог» тоже не подходит под клас-
сическое определение Геккеля. 
Назвать «борец за охрану при-
роды и обеспечение экологиче-
ской безопасности», а именно 
это является сейчас содержани-
ем работы экологов, борющихся 
с диоксинами от горящих свалок 
и многочисленными нарушения-
ми в сфере обращения с отхода-

ми, как-то не получается. «Эко-
логи» – коротко и ясно. 

Термин экология сама жизнь 
выдвинула на передний план об-
щественной жизни. 

Критики термина экология 
часто ссылаются на западных 
опыт, то есть, что Ecology – это 
не Environment, но это и действи-
тельно так. Экология – более ши-
рокое понятие, охватывающее и 
то главное, что людей интересует 
– экологическую безопасность. 

Экология атомной отрасли 
– то, чем я занимаюсь профес-
сионально – это что? Охрана 
окружающей среды? Да, в том 
смысле, что это самая мощная 
энергетика не выделяющая пар-
никовые газы, что она совершен-
но не опасна для окружающей 
среды. Но, заметим, в штатном 
режиме. А вот обеспечить этот 
самый штатный режим – задача 
№1 обеспечение экологической 
безопасности – главная задача 
ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ ПОЛИ-
ТИКИ АТОМНОЙ ОТРАСЛИ. 
И как ее назвать иначе? Четко, 
емко и честно. 

Термин экология все более 
глубоко входит в нашу жизнь 
и пора это признать. Признать, 
что ЭКОЛОГИЯ не столько на-
ука и не только наука, сколько 
СФЕРА нашей жизни, отрасль 
государственного управления, 
обеспечивающая взаимодей-
ствие Человека и Природы, ба-
ланс их взаимодействия. 

И ее значение должно быть 
усилено в законодательстве Рос-
сии. Так, в Конституции, как уже 
было выше сказано, есть право 
каждого на экологическое благо-
получие благоприятную окру-
жающую среду, но есть и «обя-
занность каждого сохранять 
природу». 

А в обязанностях Правитель-
ства обязанность не отражена. 
Там должно быть четко указа-
но, что Правительство обязано 
разработать государственную 
политику по сохранению окру-
жающей среды и обеспечению 
экологической безопасности и 
осуществлять ее реализацию. 

Чтобы исправить это поло-
жение, я подал поправку в Кон-
ституцию Российской Федера-
ции (рис. 1.1), и горжусь тем, что 
она принята в Законе, прошед-
шем третье чтение. 

Вот теперь в Конституции БА-
ЛАНС прав и обязанностей как 
граждан, так и Правительства. 

БАЛАНС является важней-
шим понятием глобальной эко-
логии. 

Баланс становится все более 
важным понятием во всех сфе-
рах: в экономике (это доказал 
наш соотечественник Леонтьев 
внедрив баланс планирования в 
капитализм), в социальной сфе-
ре (дисбаланс – основа всех войн 
и любых революций) и в эколо-
гии, где баланс особенно важен, 
а дисбаланс приведет к экологи-
ческому кризису уже не только 
в умах, статьях и блогах, а на са-
мом деле, если мы не задумаемся 
об этом всерьез. 

И не просто баланс – а РАЗ-
УМНЫЙ БАЛАНС (ноосба-
ланс) – то есть баланс на основе 
ноосферного разума, не разума 
или понятия одного челове-
ка или группы людей (будь то 
КПСС или демократы/республи-
канцы США), а на основе раз-
ума всех людей. Ноосфера В.И. 
Вернадского, к сожалению, еще 
не овладела популярностью в 
массах, но уже пора задуматься, 
что он был прав ибо воздействие 
человека на Природу приобре-
тает глобальный масштаб. И 
угроза человечеству исходит не 
от астероидов или победы де-
мократической партии в США, 
а от мусорных островов в океа-
нах, ядовитых выбросов, сбро-
сов и отходов, порожденных  
ТЕХНОСФЕРОЙ Земли. 

Именно поэтому термин 
ЭКОЛОГИЯ – все более попу-
лярен и широкоупотребим. О 
популярности можно судить по 
упоминаемости в поисковиках 
Яндекс и Google, например. 

В Яндексе на русском языке 
упоминание термина «эколо-
гия» - 17 миллионов результатов, 

вой дисциплины состояла в том, 
чтобы объяснить, почему виды, 
занимающие аналогичные места 
обитания, испытывающие ана-
логичные условия, решили про-
блемы аналогичным образом, 
несмотря на их различиное фи-
логенетическое происхождение. 
Варминг дал первый универси-
тетский курс по экологической 
географии растений. Основыва-
ясь на этой лекции, он написал 
книгу «Plantesamfund», которая 
немедленно была переведена на 
немецкий, польский и русский 
языки, а затем на английский 
как «Экологическая география 
растений». Благодаря своему 
немецкому изданию, книга ока-
зала огромное влияние на бри-
танских и североамериканских 
учёных, таких как Артур Тенсли, 
Генри Чандлер Коулзruen и Фре-
дерик Клементс.

Корни научной экологии 
можно проследить вплоть до 
Дарвина. На первый взгляд, это 
утверждение может показаться 
убедительным, поскольку его ра-
бота «О происхождении видов» 
полна замечаний и предлагае-
мых механизмов, которые четко 
вписываются в границы совре-
менной экологии, и что термин 
экология был предложен в 1866 
году сторонником дарвинизма, 
Эрнстом Геккелем. Тем не менее, 
Дарвин никогда не использовал 
слово «экология» в своих пись-
менных трудах, даже в своих 
наиболее «экологических запи-
сках», таких как предисловие к 
английскому изданию Германа 
Мюллера Оплодотворение цве-
тов (1883), или его собственный 
трактат о земляных червях и 
размышление о формирование 
лесных почв (Формирование 
растительных форм на основе 
действий «червей», 1881). Кро-
ме того, основатели экологии 
как научной дисциплины, такие, 
как Варминг, Йоханнес Эуге-
ниус, Андреас Шимпер, Гастон 
Бонниье, Француа Форель, С. 
А. Форбс и Карл Мебиус, не сде-
лали почти никаких ссылок на 
идеи Дарвина в своих работах. 
Это произошло не только из-за 
незнания и того, что работы Дар-
вина не были широко распро-
странены, но и потому, что эко-
логия с самого начала касалась 
отношений между морфологией 
и физиологией организма. Каса-
лась в основном абиотической 
среды, а, следовательно, и отбора 
под воздействием окружающей 
среды. С другой стороны, кон-
цепции естественного отбора 
Дарвина сосредоточены исклю-
чительно на борьбе за выжива-
ние. Несмотря на то, что боль-
шинство изображают Дарвина 
как неагрессивного затворника, 
он оставался всю жизнь чело-
веком одержимым идеей конку-
ренции, борьбы и завоевания — 
со всеми формами человеческих 
контактов как конфронтация.

В конце XIX века на стра-
ницах Энциклопедического 
словаря Брокгауза и Ефрона 
российский зоолог Шимкевич 
В. М. описывал ситуацию со ста-
новлением экологии как науки 
следующим образом: «До сих 
пор экология не достигла той 
степени развития, которая дала 
бы ей право на известную долю 
самостоятельности, так как до 
сих пор она ещё не вышла из пе-
риода описаний и не выработала 
ни определённых методов, ни 
известной суммы обобщений. 
Если делались обобщения, то в 
громадном большинстве случаев 
они строились на почве антро-
поморфизма. Лишь в последнее 
время являются попытки на-
учного обобщения, выросшие 
на почве новейших взглядов 
«Экология ждет и эксперимен-
тальных исследований и обоб-
щения». О неразвитости «мегаэ-
кологии» писал и Реймерс. 

К XIX веку, развитие эколо-
гии происходило благодаря но-
вым открытиям в области химии 
Лавуазье и Соссюр, прежде всего 
азотного цикла. После наблю-
дения за жизнью в атмосфере, 
гидросфере и литосфере на ка-
ждой части цикла, австрийский 
геолог Эдуард Зюсс предложил 
термин биосфера в 1875 году. 
Зюсс предложил название биос-
феры как условия, способству-
ющие жизни, как, например, на 
Земле – флора, фауна и так далее.

В 1920-е годы великий рус-
ский ученый Владимир Ивано-
вич Вернадский сформулировал 
своё учение о биосфере в книге 
«Биосфера», а также описал ос-
новные принципы биогеохи-
мических циклов. Он впервые 
рассматривал биосферу как 
совокупность всех геосфер, в 
которых размещается жизнь: 
части атмосферы, гидросферы и 
литосферы.

В XIX веке, ботаническая 
география и зоогеография в со-
вокупности образуют основу 
биогеографии. Это наука, за-
нимающаяся обитанием видов, 
пытается объяснить причины 
присутствие данных видов в 
данном месте. В 20-е годы идут 
активные споры о том, что долж-
но являться объектом экологии. 
Большинство сходится к мысли, 
что объектом должна являться 
надорганизменная система. 

В 1935 году Артур Тэнсли, 
британский эколог, предложил 
понятие экосистема, установив 
связь между биоценозом (группа 
живых существ), и их биотопов, 
окружающей средой, в которой 
они живут. Таким образом, эко-

«охрана окружающей среды» – 4 
миллионов результатов. В Google 
страница «Ecology» содержит 350 
млн результатов, а «Environment» 
– 4 млрд 530 млн результатов, что 
говорит о том, что термин «Эко-
логия» стал более распростра-
ненным именно в России. 

Экология, в том числе и за ру-
бежом, признается как наука, но 
не часть биологии – это уже всем 
очевидно. Это межотраслевая 
наука, объясняющая основные 
законы взаимодействия Чело-
века и Природы. Ее законы хоть 
и непосредственно связаны с 
основными законами Природы, 
но и имеют свою специфику и 
свою сферу, чисто научную сфе-
ру. Пока их формулировки при-
водятся лишь в ограниченном 
круге источников. 

Понимания этого в обществе 
пока не очень много. Гораздо 
больше разговоров и употре-
бления экологических терминов. 
Таких как «экологически чистый 
продукт». Никто этому не ве-
рит потому что в силу основных 
законов экологии это недости-
жимы. Техносфера настолько 
проникла в биосферу, что их 
раздельное существование уже 
невозможно. 

Надо техносферу экологи-
зировать. Это я допустил ши-
роко распространенную терми-
нологию экологизации. У нас 
понятие экология техносферы 
пока не признается в науке. Мол 
какая экология – это не о живых 
организмах? Это о взаимодей-
ствии живых организмов с не-
живой природной и антропоген-
ной средой. 

Так что употребление тер-
мина экология не только к жи-
вым организмам оправдано, но с 
ними тесно связано ибо понятие 
жилище – это обиталище для 
живого. 

Поэтому экология это наука 
о взаимодействии живого и не-
живого, как природного так и 
антропогенного, а антропоген-
ной является вся техносфера. 

Все геосферы уже прониза-
ны элементами техносферы от 
подземного пространства и до 
космоса. Экология космоса стала 
реальностью и это наука и сфера 
деятельности связана с освоени-
ем космического пространства. 
Это наука о взаимодействии 

Природы с антропогенными 
взаимодействиями в космосе, на 
которую возложена обязанность 
обеспечить экологичсекую без-
опасность от влияния вредных 
факторов из космоса (множе-
ство летающих «обломков» и па-
дения объектов на Землю, в том 
числе с гептилом.

Экология техносферы стано-
вится все более важным направ-
лением деятельности людей.  
Сами создали – сами и должны 
обеспечить защиту Природы и 
антропогенной среды (Охрана 
окружающей среды) и Человека 
(Обеспечение экологической без-
опасности).

Именно современное поня-
тие термина экология позво-
ляет объединить охрану окру-
жающей среды и обеспечение 
экологической безопасности.

Так что спасибо Геккелю, что 
ввел термин, но он уже далеко 
перерос понимание своего со-
здателя. Современная экология 
самая востребованная сфера 
как науки, так и самой жизни. 

При этом во второй полови-
не XX века и начале нынешнего 
все более ощутимое влияние на 
Природу и Человека оказыва-
ют глобальные экологические 
проблемы. Среди всех глобаль-
ных проблем они выходят сей-
час на первое место. 

Глобальное изменение кли-
мата очевидно, колоссальное 
количество отходов, появление 
рукотворных особо опасных 
отходов (радиоактивных и не 
из природных материалов), ко-
торые обратно в окружающую 
среду безболезненно не возвра-
щаются, сокращение биоразно-
образия, ухудшение качества 
воздуха и воды, доступной для 
людей, природные и техноген-
ные катастрофы, эпидемии. 
Проблема пандемии коронави-

руса в 2020 г. стала общемировой 
глобальной проблемой.  

Глобальная экология как 
наука развивается по каждой 
проблеме разрозненно. Глобаль-
ное потепление изучают физики 
атмосферы, хотя такое явление 
как выделение метана из север-
ных морей через мерзлоту не их 
вопрос, биоразнообразие изуча-
ют биологи и это при том, что 
антропогенное внимание на все 
огромно, а главное нет изучения 
о взаимовлиянии одних проблем 
с другими, без учета экологии 
техносферы и без выхода на эко-
логию человека. 

Экология сегодня – это то, 
что Реймерс Н.Ф. называл боль-
шой экологией. Он писал «А 
понятие экология сейчас при-
обретает именно глобальный 
масштаб».

То, что Геккель называл эко-
логией – это биоэкология. Че-
ловек часть биосистемы живого 
(биосферы), но экология челове-
ка в трактовке Реймерса это не 
только биологическая часть, но 
и социальная экология. 

Глобальная экология – уче-
ние об экосфере Земли как 
планеты, взаимодействующей 
с биосферой, явно выходит за 
рамки биологии. Реймерс свя-
зывает экологию с экологиче-
ской политикой и экологиче-
ской безопасностью. 

Термины и определения 
играют важную роль в решении 
экологических проблем, которые 
в последние десятилетия при-
обрели исключительно важное 
значение и еще 25 лет назад не 
играли той роли в жизни челове-
чества как сейчас. 

Глобальная экология вы-
ходит за рамки биосферы, из-
учая всю экосферу планеты 
как космического тела. В клас-
сификации Реймерса более 60 
«экологий». В основном это 
наименование научных направ-
лений развития экологии, но, за-
частую и области человеческой 
деятельности.

Термин «экология» прочно 
обосновался в нашей жизни: 
экологическая культура, эколо-
гический мониторинг, эколо-
гический аудит, экологическая 
экспертиза и т.п. и, пожалуй, 
главное – экологическая безо-
пасность получили законода-

тельные определения. 
Термины «созоло-

гия» (наука об экологи-
ческой безопасности) 
и «средология» (наука 
об охране окружающей 
среды) не прижились. 
Поскольку они тесно 
связаны с глобальны-
ми экологическими 
проблемами, то их тео-
ретические основы со-
ставляют актуальную 
проблему глобальной 
экологии. 

Основы глобаль-
ной экологии как науки 
заложил М.И. Будыко. 

Глобальная эко-
логия – комплексная 
научная дисциплина, 
изучающая биосферу в 
целом. Ее центральная 
проблема – круговорот 
веществ в биосфере. 
Исследование этой 
проблемы необходимо 
для решения основной 
задачи глобальной эко-
логии – разработки 
прогнозов возможных 
изменений биосферы в 
будущем под влиянием 
деятельности чело-
века. Так как от этого 

прогноза будет существенно 
зависеть долгосрочное хозяй-
ственное планирование, и оно 
связано с большими капиталов-
ложениями, очевидно, что он 
должен иметь высокую степень 
достоверности.

Глобальная экология как на-
учная дисциплина находится в 
стадии формирования, ее грани-
цы точно не определены. Одни 
ученые считают ее разделом об-
щей экологии другие отождест-
вляют с охраной природы, эко-
логией человека, третьи (в том 
числе М.И. Будыко, И.И. Дедю) 
считают ее самостоятельной на-
учной дисциплиной. Впрочем, 
никакого противоречия тут нет. 
Общая экология – обо всем, гло-
бальная – о глобальном. То есть 
общая экология изучает все 
проблемы как локальные, так 
и глобальные с точки зрения их 
сущности. Глобальная экология 
изучает проблемы с точки зре-
ния их глобальности, то есть с 
точки зрения общего кругово-
рота веществ и энергии. 

Современное понятие тер-
мина экология в последние 30 
лет трансформировалось в го-
раздо более широкое, охватыва-
ющее не только науку, но и прак-
тически всю жизнь современной 
цивилизации. 

Экология сегодня – это меж-
дисциплинарная наука и сфера 
жизни людей на Земле, описываю-
щая взаимосвязь жизни людей со 
всеми природными, антропоген-
ными и социальными явлениями. 

Особое значение в XXI веке 
предначертано глобальной эко-
логии, которая как наука долж-
на исследовать законы взаимос-
вязи глобальных экологических 
проблем и предложить пути их 
решения, опираясь на которые 
человечество сможет прогрес-
сивно развиваться и обеспе-
чить высокий уровень жизни 
каждому Человеку на Земле. 

Рис. 1.1. Поправки в Конституцию Российской Федерации

8 октября руководитель 
Росприроднадзора Светлана 
Радионова ознакомилась с 
работой полигонов, встре-
тилась с общественностью, 
серферами и журналистами 
на Халактырском пляже, а 
также осмотрела акваторию 
Авачинской губы.

8 октября в рамках вы-
ставки «Золотая осень-2020» 
состоялся форум «Экспорт 
российской продукции АПК. 
Достижения и проблемные 
вопросы», организованный 
Россельхознадзором. 

8 октября в ОП РФ на 
Всероссийском открытом 
уроке «Мои зеленые сказки», 
который завершил Неделю 
экообразования и просвеще-
ния, приуроченную к празд-
нованию Всемирного дня 
здоровья окружающей среды, 
был анонсирован проект Пер-
вого общественного экологи-
ческого телевидения и ОП РФ 
– сборник мультфильмов на 
«зеленую» тему.

8 октября Арбитражный 
суд Свердловской области 
прекратил производство в 
отношении Первоуральского 
новотрубного завода, добро-
вольно оплатившего вред, 
причинённого недрам в раз-
мере 16,7 млн рублей по иску 
Росприроднадзора.

9 октября в Симферополе 
руководитель Росрыболовства 
Илья Шестаков провел сове-
щание «О перспективах разви-
тия рыболовства и марикуль-
туры на полуострове Крым».

9 октября руководитель 
Роспотребнадзора Анна По-
пова приняла участие в засе-
дании Евразийского межпра-
вительственного совета, 
состоявшемся в Ереване.

9 октября Амурская бас-
сейновая природоохранная 
прокуратура сообщила, что 
ООО «Росзолото» привле-
чено к ответственности за 
загрязнение водного объекта 
(ручья Отрадный в Зейском 
районе). Ущерб по данным 
МПР области – 19,5 млн руб.

9 октября для выяснения 
отношения сельских жителей 
к реализуемым государством 
инициативам в рамках про-
граммы «Комплексное разви-
тие сельских территорий» Ко-
миссия ОП РФ по развитию 
АПК и сельских территорий 
запустила опрос.

9 октября отряд специ-
алистов Морспасслужбы за-
вершил работы по устране-
нию последствий аварии под 
Норильском.

9 октября Администрация 
Обского бассейна ВВП ввела 
в эксплуатацию самый совре-
менный автоматизированный 
гидрографический комплекс 
на т/х «Виталий Седых».

9 октября ушёл из жиз-
ни Владимир Яковлевич КУ-
РАМШИН – д.с.-х.н., замди-
ректора по научной работе 
и музейным фондам Россий-
ского музея леса.

9 октября традиционная 
лекция ректора МГУ акаде-
мика Виктора Садовничего в 
Фундаментальной библиоте-
ке МГУ, посвящённая вкладу 
российских учёных в Нобе-
левскую премию этого года, 
открыла Всероссийский фе-
стиваль NAUKA 0+ в Москве.

9 октября на 98-м году 
жизни скончался д.г.н., проф., 
один из основоположников 
современной географии го-
родов, создатель концепции 
опорного каркаса страны, 
талантливый популяризатор 
географической науки, лауре-
ат Госпремии, Заслуженный 
деятель науки РФ, почетный 
член РГО, ветеран ВОВ Геор-
гий Михайлович ЛАППО. 

12 октября руководитель 
Росприроднадзора Светлана 
Радионова приняла участие в 
первом заседании Арбитраж-
ного суда Красноярского края 
по делу «Норникеля» о возме-
щении ущерба после разли-
ва дизтоплива в Норильске. 
Сумма иска – 147,78 млрд руб.

12 октября Россельхоз-
надзор обратился в ЕЭК с 
предложением перевести 
табачное сырье в категорию 
продукции высокого фито-
санитарного риска. Только за 
2020 г. было зафиксировано 
25 случаев обнаружений му-
хи-горбатки в табачном сырье.

12 октября вступил в 
силу новый Административ-
ный регламент Ростехнадзора 
госуслуги по аттестации экс-
пертов в области промбезо-
пасности (зарег. Минюстом 
России 30 сентября 2020 г., 
рег. № 60143).

12 октября прошло 4-е 
пленарное заседание 43-й 
сессии Комиссии «Кодекс 
Алиментариус» по обсужде-
нию проекта новой редакции 
Свода правил и норм по ми-
нимизации и сдерживанию 
устойчивости к противоми-
кробным препаратам. Рос- 
потребнадзор и ряд стран 
выразили озабоченность, 
что ключевые положения 
документа не ограничивают 
использование противоми-
кробных препаратов в сель-
ском хозяйстве. Принято ре-
шение о включении русского 
языка в список рабочих язы-
ков Координационного коми-
тета по Европе. 

12 октября на возвышен-
ности Тулай-Киряка впервые 
найден алмаз.

13 октября председатель 
Оргкомитета, председатель 
наблюдательного совета 
«Центра «Амурский тигр»», 
глава Минюста России Кон-
стантин Чуйченко провёл 
первое заседание Оргкомите-
та по вопросу подготовки II 
Международного форума по 
сохранению популяции тигра 
во Владивостоке. 

13 октября в Республике 
Башкортостан и Калужской 
области прошли масштабные 
Всероссийские волонтерские 
акции по уборке берегов 
«Вода России», организован-
ные Минприроды России и 
Росводресурсами. 

13 октября состоялась 
онлайн-презентация Доклада 
«Органическое сельское хозяй-
ство в странах ЕАЭС: текущее 
состояние и перспективы», 
подготовленного Всемирным 
банком и Евразийским цен-
тром по продовольственной 
безопасности МГУ.

14 октября на заседании 
Комитета Госдумы по аграр-
ным вопросам рассмотрен 
вопрос «О проблемах норма-
тивно-правового регулиро-
вания использования лесов, 
расположенных на землях 
сельскохозяйственного на-
значения».

14 октября состоялось 
международное учение 
«BRAVO-2020» с участием 
представителей Морспас-
службы и Береговой охраны 
США по вопросам инфор-
мационного взаимодействия 
при крупных морских авари-
ях и разливах нефти в Берин-
говом и Чукотском морях.

14 октября на 24-м за-
седании Бассейнового сове-
та Уральского бассейнового 
округа обсудили проект фе-
деральной программы «Оз-
доровление Урала», которая 
должна быть разработана до 
конца года.

14 октября президент 
РАН Александр Сергеев на 
встрече с зампредседателя СБ 
РФ Дмитрием Медведевым 
предложил создать междуна-
родный центр для координа-
ции исследований в Арктике.

14 октября в РГАУ-МСХА 
им. К.А. Тимирязева состоя-
лось открытие инновационно-
го образовательного простран-
ства – Центра «ФосАгро».

15 октября вице-премьер 
– полпред в ДФО Юрий Трут-
нев провёл в режиме ВКС 
заседание президиума Госко-
миссии по вопросам разви-
тия Арктики. Обсуждались 
вопросы инфраструктурной 
поддержки инвестпроектов, 
обеспечение навигации по 
СМП, создание международ-
ной арктической станции. 

15 октября Юрий Трутнев 
провёл заседание президиума 
Правительственной комис-
сии по вопросам социаль-
но-экономического развития 
Дальнего Востока. В повестке: 
ситуация с коронавирусом, 
выделение дополнительных 
средств на обустройство со-
циальных объектов и др. 

15 октября руководитель 
Росрыболовства Илья Ше-
стаков и глава ФАДН Игорь 
Баринов провели в режиме 
ВКС Межведомственное со-
вещание по совершенство-
ванию законодательства РФ, 
регламентирующего осу-
ществление рыболовства в 
целях обеспечения ведения 
традиционного образа жизни 
и осуществления традицион-
ной хозяйственной деятель-
ности коренных малочислен-
ных народов Севера, Сибири 
и Дальнего Востока.

15 октября замруково-
дителя Росприроднадзора 
Марианна Климова провела 
публичные обсуждения ре-
зультатов правопримени-
тельной практики ЦА Рос-
природнадзора. 

15 октября Арбитраж-
ный суд Якутии удовлетво-
рил требования Росприрод-
надзора о возмещении МУП 
«Жатайтеплосеть» вреда, 
причинённого водному объ-
екту, в размере 25,3 млн руб. 

15 октября 58 учёных из 
Бурятии, Москвы и Иркутска 
направили открытое письмо 
членам Межведомственного 
совета по Байкалу, в котором 
выражают обеспокоенность 
по поводу повышения уровня 
Байкала в осенний период.

15 октября в московской 
Штаб-квартире РГО состоя-
лась презентация книги Пре-
зидента РГО Сергея Шойгу 
«Про вчера».

15 октября на Горно-гео-
логическом форуме «Майнекс 
Россия-2020» объявлены ла-
уреаты Фестиваля докумен-
тальных фильмов о горнодо-
бывающей отрасли.

15 октября завершилась 
регистрация участников на 
Всероссийский студенческий 
экоквест «Вода.Online», орга-
низованный Росводресурса-
ми совместно с Институтом 
консалтинга экологических 
проектов при поддержке 
Минприроды России.

15 октября в пресс-цен-
тре МИА «Россия сегодня» 
вице-президент РАН Вла-
димир Чехонин провёл он-
лайн-собрание Научного со-
вета РАН «Науки о жизни» 
на тему: «Коронавирус – гло-
бальный вызов науке». 

16 октября Росводре-
сурсы вместе с волонтёрами 
провели уборку на берегах 
Северского Донца и Белго-
родского водохранилища, со-
брав 900 мешков мусора.

16 октября Обществен-
ный совет Арктической зоны 
РФ провёл первую встречу в 
режиме онлайн.
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Юбилеи

ОБЩЕСТВЕННЫЕ СЛУШАНИЯ

Комитет по природопользованию, охране окружающей среды и 
обеспечению экологической безопасности (далее – Комитет по приро-
допользованию) совместно с ООО «Балтимор» информируют население 
Санкт-Петербурга о проведении общественных обсуждений объекта го-
сударственной экологической экспертизы – материалов «План по пред-
упреждению и ликвидации разливов нефти и нефтепродуктов в зоне 
ответственности ООО «Балтимор» при проведении погрузочно-разгру-
зочных работ у причалов №22, 23 и 25 Ломоносовской гавани, а также 
на участках территории причалов №22, 23 и 25 Ломоносовской гавани 
морского порта «Большой порт Санкт-Петербург» (далее – Объект), со-
держащих материалы оценки воздействия на окружающую среду наме-
чаемой деятельности (далее – ОВОС) и техническое задание на проведе-
ние ОВОС.

Цель намечаемой деятельности: планирование действий по преду-
преждению и ликвидации разливов нефтепродуктов, которое проводит-
ся в целях заблаговременного проведения мероприятий по предупреж-
дению ЧС(Н), поддержанию в постоянной готовности сил и средств их 
ликвидации для обеспечения безопасности населения и территорий, а 
также максимально возможного снижения ущерба и потерь в случае их 
возникновения.

Местоположение: г. Санкт-Петербург, Ломоносовская гавань порта 
«Большой порт «Санкт-Петербург».

Ориентировочные сроки проведения ОВОС: июль – декабрь 2020 г. 
Заказчик документации: ООО «Балтимор». Адрес: 196135, г. 

Санкт-Петербург, ул. Фрунзе, 16, лит. А, пом. 51Н тел.: (812)635-50-62, 
тел: (812) 327-95-11

Проектная организация (разработчик ОВОС): ООО «Проектный 
институт «Петрохим-технология». Адрес: 197342, г.  Санкт-Петербург, 
Кантемировская ул., д.4, тел.: +7(812)718-27-77, факс:  +7(812)718-27-70, 
petrohim@petrohim.com

Ответственный за организацию общественных обсуждений – Коми-
тет по природопользованию. Адрес: 191123 г. Санкт-Петербург, ул. Чай-
ковского, д.20, лит. В 

В соответствии с постановлением Правительства РФ от 11.06.2020 № 
849 «О внесении изменений в постановление Правительства Российской 
Федерации от 3 апреля 2020 г. № 440» общественные обсуждения прово-
дятся в дистанционной форме, посредством сбора замечаний и предло-
жений. Форма сбора замечаний и предложений – письменная.

Ознакомиться с материалами по объекту государственной эколо-
гической экспертизы можно с 02.11.2020 по 02.12.2020 включительно в 
сети Интернет на официальном сайте Администрации Санкт-Петербур-
га www.gov.spb.ru раздел Власть / Комитеты, управления, инспекции и 
службы / Комитет по природопользованию, охране окружающей среды и 
обеспечению экологической безопасности / Информация о проведении 
общественных обсуждений;

Замечания и предложения в отношении материалов Объекта госу-

дарственной экологической экспертизы принимаются с 02.11.2020 по 
02.12.2020 включительно с пометкой «К общественным обсуждениям»:

через сервис «Электронная приемная» на официальном сайте Ад-
министрации Санкт-Петербурга https://letters.gov.spb.ru/ (в Комитет по 
природопользованию); 

посредством почтового отправления в адрес Комитета по природо-
пользованию: 191123, Санкт-Петербург, ул. Чайковского, д. 20, лит В.

В течение 30 дней после окончания общественных обсуждений пись-
менные замечания и предложения могут быть направлены ООО «Балти-
мор» по адресу: 196135, г. Санкт-Петербург, ул. Фрунзе, 16, лит. А, пом. 
51Н тел.: (812)635-50-62, тел: (812) 327-95-11 с пометкой «К обществен-
ным обсуждениям».

26 ноября 2020 года в 15:00 в здании Администрации Бобровского 
муниципального района Воронежской области по адресу: 397700, Воро-
нежская область, г. Бобров, ул. Кирова, 32а, 2 этаж, малый зал заседаний, 
состоятся общественные обсуждения (в форме слушаний) с гражданами 
и общественными организациями по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы – проекта технической документации, включая ТЗ и 
проект материала ОВОС, на препарат:

Удобрение азотное стабилизированное Нео-N46 – регистрант АО 
«ОХК «УРАЛХИМ» (123112, Россия, г. Москва, наб. Пресненская, д.6, 
строен.2).

Цель общественных обсуждений (слушаний) – для последующей го-
сударственной регистрации препарата. Указанный выше препарат будет 
использоваться на всей территории Российской Федерации. 

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
22.10.2020-22.11.2020.

Материалы проекта технической документации, включая ТЗ и мате-
риала ОВОС, на препарат доступны для рассмотрения и подготовки за-
мечаний и предложений заинтересованных лиц с 22 октября 2020 года по 
адресу: 397700, Воронежская область, г. Бобров, ул. Кирова, 32 а, Адми-
нистрация Бобровского муниципального района Воронежской области, 
тел.: +7 (495) 150-29-58, e-mail: office@ag-pl.ru. Замечания и предложения 
от граждан и общественных организаций по проекту технической доку-
ментации принимаются в письменном виде с 22 октября 2020 года по 22 
ноября 2020 года с 10.00 до 17.00 по адресу: 397700, Воронежская область, 
г. Бобров, ул. Кирова, 32а, Администрация Бобровского муниципально-
го района Воронежской области.

Разработчик проектной документации – ООО «Агентство Плодоро-
дия» (109428, г. Москва, Рязанский пр-т., д.22, корп.2, комн.38).

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: 
Администрация Бобровского муниципального района Воронежской об-
ласти совместно с ООО «Агентство Плодородия».

26 ноября 2020 года в 10:00 в здании Администрации Бобровского 
муниципального района Воронежской области по адресу: 397700, Воро-
нежская область, г. Бобров, ул. Кирова, 32а, 2 этаж, малый зал заседаний, 
состоятся общественные обсуждения (в форме слушаний) с гражданами 
и общественными организациями по объектам государственной эколо-
гической экспертизы – проектам технической документации, включая 
ТЗ и проекты материалов ОВОС, на препараты:

Харита, КС (600 г/л тиаметоксама); АЗОРРО, КС (300 г/л карбен-
дазима + 100 г/л азоксистробина); Твинго, КС (180 г/л дифлубензурона 
+ 45 г/л имидаклоприда); Депозит, МЭ (40 г/л флудиоксонила + 40 г/л 
имазалила + 30 г/л металаксила)  – регистрант АО «Щелково Агрохим» 
(141101, г. Щелково, Московская обл., Заводская 2, корп. 142, ком. 204);

Кариал Флекс, ВДГ (250 г/кг мандипропамида + 180 г/кг цимокса-
нила); Проклейм Фит, ВДГ (400 г/кг люфенурона + 50 г/кг эмамекти-
на бензоата); Фортенза, КС (600 г/л циантранилипрола); Эфория Топ, 
МКС  (150 г/л тиаметоксама + 100 г/л лямбда-цигалотрина + 75 г/л лю-
фенурона); Юниформ, СЭ (322 г/л азоксистробина + 124 г/л мефенокса-
ма) – регистрант ООО «Сингента» (115114,  Москва, ул. Летниковская, 
д. 2, стр. 3);

ФлангАгро, КЭ (104 г/л галоксифоп-р-метила) – регистрант ООО 
«Листерра» (119136, г. Москва, ул. Минская, д. 1 Г, корп. 3, этаж 2, офис 
XXI) и  ООО «Агрохим-XXI» (119331, г. Москва, Проспект Вернадского, 
дом 29).

Цель общественных обсуждений (слушаний) – для последующей 
государственной регистрации препаратов. Указанные выше препараты 
будут использоваться на всей территории Российской Федерации. 

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
22.10.2020-22.11.2020.

Материалы проектов технической документации, включая ТЗ и 
материалы ОВОС на препараты доступны для рассмотрения и под-
готовки замечаний и предложений заинтересованных лиц с 22 октя-
бря 2020 года по адресу: 397700, Воронежская область, г. Бобров, ул. 
Кирова, 32 а, Администрация Бобровского муниципального района 
Воронежской области, тел.: +7 (495) 607-21-31, e-mail: info.ekoproekt@
yandex.ru. Замечания и предложения от граждан и общественных 
организаций по проектам технической документации принимаются 
в письменном виде с 22 октября 2020 года по 22 ноября 2020 года с 
10.00 до 17.00 по адресу: 397700, Воронежская область, г. Бобров, ул. 
Кирова, 32а, Администрация Бобровского муниципального района 
Воронежской области.

Разработчик проектной документации – ООО «ЭКОПРОЕКТ» 
(107023, г. Москва, ул. Измайловский Вал, 30, эт. 1, комн. 3).

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: 
Администрация Бобровского муниципального района Воронежской об-
ласти совместно с ООО «ЭКОПРОЕКТ».

Администрация муниципального образования Туапсинский район и 
ФГБОУ ВДЦ «Орлёнок» проводит общественные обсуждения (в форме 
слушаний, а также в форме представления замечаний и предложений) 
объекта государственной экологической экспертизы по материалам 
проектно-изыскательских работ  по капитальному ремонту объекта: 
«Пирс-причал д/л «Штормовой».

Цель намечаемой деятельности – приведение конструкций, зданий 
и сооружений, оборудования, линий водоснабжения, водоотведения, 
электроснабжения, вентиляции, кондиционирования и отопления, а 
также иных систем, обеспечивающих безопасное нахождение персонала 
и посетителей объекта: «Пирс-причал д/л «Штормовой», в состояние от-
вечающее нормам безопасной эксплуатации зданий и сооружений .

Заказчик документации и общественных обсуждений – ФГБОУ ВДЦ 
«Орлёнок , 352842, Краснодарский край, Туапсинский район, пгт. Ново-
михайловский.

Разработчик материалов и исполнитель работ - ООО «Феррум-97», 
350018, г. Краснодар, ул. Сормовская, д. 3/7 Литер В1, офис 35, тел. 8 (861) 
274-00-04, 8 (918) 298-06-00, e-mail: ferrum97@mail.ru

Органы, ответственные за организацию общественного обсуждения 
- Администрация муниципального образования Туапсинский район.

Намечаемая природоохранная деятельность осуществляется в гра-
ницах МО Туапсинский район.

В соответствии с п. 2 приложения 16 к постановлению Правитель-
ства Российской Федерации от 3 апреля 2020 года № 440 «О продлении 
действия разрешений и иных особенностях в отношении разрешитель-
ной деятельности в 2020 году» общественные обсуждения состоятся 20 
ноября 2020 года в 14:00 с использованием средств дистанционного вза-
имодействия (видеоконференцсвязь).

Общественные обсуждения будут проведены на платформе Mind 
(https:// mind.com). Доступ участников будет осуществлен на основании 
заявки. Для участия необходимо направить заявку по адресу электронной 
почты: pto@orlyonok.ru с указанием Ф.И.О., адреса проживания, адре-
са электронной почты и контактного телефона или позвонить по номеру 
8(86167)9-13-26.

С проектом материалов можно ознакомиться с 19 октября 2020 г. в сети 
интернет: на сайтах: администрации Туапсинского района (https://www.
tuapseregion.ru), ФГБОУ ВДЦ «Орлёнок»  (http://center-orlyonok.ru/), а так-
же в рабочие дни:

в здании администрации Туапсинского района, каб. 39, по адресу г. Ту-
апсе, ул. Свободы, 3, тел. 8 (86167) 2-93-79; по рабочим дням с 9-00 до 12 
00, с 14 -00 до 17-00.

ФГБОУ ВДЦ «Орлёнок, 352842, Краснодарский край, Туапсинский район,
пгт. Новомихайловский тел. 8(86167) 9-13-26.
Замечания и предложения принимаются в письменном виде по ука-

занным адресам, а также электронную почту pto@orlyonok.ru

185 лет назад родился Мильн-Эдвардс Альфонс (13.10.1835-
21.04.1900), французский зоолог, териолог, орнитолог, иностранный чл.-
корр. РАН. Золотая медаль Королевского географического общества. В 
его честь назван один из видов карликовых попугаев, лемур и др.

170 лет назад родился Ле Шаталье Анри-Луи (08.10.1850-17.09.1936), 
физико-химик. Для экологии важен сформулированный им в 1884 г. 
закон смещения химического равновесия под воздействием внешних 
факторов (при внешнем воздействии, выводящем систему из состояния 
устойчивого равновесия, равновесие смещается в том направлении, в 
котором эффект внешнего воздействия ослабляется; при этом чем боль-
ше отклонение от состояния экоравновесия, тем значительнее энерго-
атраты на ослабление противодействия экосистем этому отклонению).

165 лет назад родился Мичурин Иван Владимирович (27.10.1855-
07.06.1935), биолог-селекционер, основоположник в СССР научной 
селекции плодовых, ягодных и других культур, автор около 300 сортов 
плодово-ягодных культур, академик ВАСХНИЛ, почетный член АН 
СССР (всего 7 дней!..). К сожалению, он заблуждался, пытаясь доказать 
наследование растениями приобретенных характеристик. Но авторитет 
И.В. Мичурина был столь велик, что его теория гибридизации, "дорабо-
танная" Т.Д. Лысенко, была объявлена официальной доктриной совет-
ской биологии, несмотря на полное расхождение с фундаментальными 
основами наследственности. В 1949 г. ВАСХНИЛ учредил медаль его 
имени. Положение о ней было утверждено Постановлением СМ СССР 
в 1951 г. С 2015 г. РАН присуждает золотую медаль им. И.В. Мичурина за 
выдающиеся достижения в области биологии сельхозрастений. 

160 лет назад родился Нестеров Николай Степанович 
(23.10.1860-30.05.1926), лесовод, проф. Московской сельскохозяй-
ственной академии, председатель Московского лесного общества. 
Проводил стационарные исследования на лесной опытной даче Ака-
демии. Автор трудов в области лесной гидрологии, биологии леса, 
акклиматизации лесных пород, экономики лесного хозяйства.

155 лет назад родился Кофоид Чарльз Этвуд (11.10.1865-
30.05.1947), американский зоолог. Его собрание и классификация 
новых разновидностей морских простейших, способствовало введе-
нию в морскую биологию современной систематики.

155 лет назад родился Гордягин Андрей Яковлевич (29.10.1865-
15.01.1935), геоботаник, почвовед, эколог, д.б.н., проф., чл.-корр. 
РАН, Герой Соцтруда, основатель казанской геоботанической науч-
ной школы, исследователь Средней Волги и Западной Сибири ("Ма-
териалы для познания почв и растительности Западной Сибири", 
1900; "Растительность Татарской республики", 1922).

150 лет назад родился Ризниченко Владимир Васильевич 
(18.10.1870-01.04.1932), гидрогеолог, палеонтолог, акад. АН УССР, 
один из организаторов геологической науки в Украине, инициатор 
создания Каневского заповедника. Составил геологическую и текто-
ническую карты Южного Алтая, описал свыше 150 ледников Алтая 
и Тянь-Шаня. Разработал методику изучения четвертичных отложе-
ний. Организовал и возглавил (1930-1932) Комиссию по изучению 
четвертичных отложений на Украине. Организатор украинского от-
деления Всесоюзного геологического комитета, с 1928 г. – его дирек-
тор. Впервые применил геофизические методы в археологии. 

140 лет назад родился Доппельмаир Георгий Георгиевич 
(10.10.1880-08.06.1952), один из основоположников научных исследо-
ваний в области охотоведения и заповедного дела, д.б.н., руководитель 
первой Баргузинской экспедиции (1914). Организатор первого в стра-
не Баргузинского заповедника. Работая в Департаменте земледелия 
(1912-1917), принимал участие в разработке первого в России закона о 
заповедниках “Об установлении правил в охотничьих заповедниках”, 
утвержденного в октябре 1916 г. Ректор Ленинградской лесотехниче-
ской академии (1921-1925), затем декан лесохозяйственного факульте-
та, параллельно преподавал в Ленинградском университете.

140 лет назад родился Третьяков Николай Васильевич (31.10.1880-
1957), основоположник отечественной школы в области лесной так-
сации, д.с.-х.н., проф., завкафедрой лесной таксации Петроградского 
лесного института (1921-1955). В 1927 г. на основе исследований законо-
мерностей строения древостоя опубликовал "Закон единства в строении 
насаждений". Создал массовые таблицы объемов стволов по разрядам 
высот древостоев для различных районов страны, товарные таблицы 
для определения товарной структуры спелых и перестойных древостоев 
при инвентаризации лесного фонда, сортиментно-сортные таблицы для 
определения выхода сортиментов из древостоев при таксации лесосеч-
ного фонда. Вместе со своими учениками составил более 800 таксацион-
ных таблиц для разных лесорастительных районов. "Справочник такса-
тора" (в соавт.), выдержавший два издания – в 1952 и 1965 гг. 

135 лет назад родилась Глебова Вера Ильинична (17.10.1885-
16.12.1935), химик и минералог, основные труды – по производству 
редких элементов. Организатор и первый директор ГИРЕДМЕТа 
(1931-1934). В 1925 г. назначена руководителем радиевой отрасли про-
мышленности при Главхимпроме. По ее инициативе в Москве созыва-
ется первое Всесоюзное совещание по редким элементам. На основе 
разработанного ею проекта был создан общесоюзный трест «Редкие 
элементы», положивший начало отечественной редкометаллической 
отрасли промышленности. В 1931 г. организует и становится первым 
директором Государственного научно-исследовательского и проект-
ного института редкометаллической промышленности (ГИРЕДМЕТ).

135 лет назад родился Аверин Виктор Григорьевич (18.10.1885-
27.12.1955), зоолог, д.с.-х.н., завкафедрой зоологии и энтомологии 
Харьковского СХИ, первый председатель Всеукраинского союза 
охотников и рыболовов (1921–1924), организатор заповедного дела 
на Украине. Организовал и возглавил Харьковское отделение Укра-
инского общества охраны природы.

135 лет назад родился Швецов Михаил Сергеевич (29.10.1885-
22.07.1975), геолог, петролог, д.г.-м.н., проф., завкафедрой петрогра-
фии осадочных пород МГРИ (с 1930 г.). Автор первого учебника по 
петрографии осадочных пород. Заслуженный деятель науки РСФСР.

130 лет назад родился Беклемишев Владимир Николаевич 
(04.10.1890-04.09.1962), зоолог, паразитолог, акад. АМН СССР, проф. ка-
федры зоологии и сравнительной анатомии МГУ, основатель научной 
школы паразитологов и медицинских энтомологов, автор многочислен-
ных трудов по филогении, морфологии, сравнительной анатомии, по-
пуляционной биологии и биоценологии, биологическим основам борь-
бы с переносчиками трансмиссивных заболеваний (в первую очередь, с 
малярийными комарами). Предложил одну из первых гипотез теорети-
ческой глобальной экологии – гипотезу Геомериды. Лауреат двух Ста-
линских премий. Заслуженный деятель науки РСФСР.

130 лет назад родился Бауэр Эрвин Симонович (19.10.1890-
03.01.1937), советский биолог-теоретик венгерского происхождения. 
В "Теоретической биологии" (1935) развил принцип устойчивого не-
равновесия живых систем: "Все и только живые системы никогда не 
бывают в равновесии и исполняют за счет своей собственной энергии 
постоянную работу против равновесия...", что отличает живые систе-
мы от механических. Репрессирован и расстрелян вместе с женой. 

120 лет назад родился Плаксин Игорь Николаевич (08.10.1900-
15.03.1967), специалист в области гидрометаллургии и первичной 
обработки полезных ископаемых, д.т.н., проф., чл.-корр. РАН, зам-
директора Института горного дела АН СССР (1947-1955). Основа-
тель научной школы в области обогащения полезных ископаемых и 
гидрометаллургии. Заложил основы глубокой комплексной перера-
ботки минерального сырья. Лауреат 2-х Сталинских премий.

120 лет назад родилась Мишунина Зинаида Андреевна 
(24.10.1900-2005), с.н.с.-консультант ВНИГРИ (стаж работы во ВНИ-
ГРИ – 72 года). Автор и соавтор 8 монографий.

115 лет назад родился Антропов Петр Яковлевич (03.10.1905-
1979), Министр геологии и охраны недр СССР (1953-1962), Герой Со-
циалистического Труда. С 1962 г. – зампредседателя Госкомсредмаша 
СССР, с 1965 г. – замглавы Минсредмаша СССР. Награжден пятью ор-
денами Ленина, четырьмя орденами Трудового Красного Знамени. Ла-
уреат Сталинской (1951), Ленинской (1978), Госпремии СССР (1951).

115 лет назад родился Сноу Чарльз  Перси (15.10.1905-01.08.1980), 
английский писатель, физик. В работах "Две культуры" (Two Cultures) 
и "Научная революция" (Scientific Revolution) – кембриджских лекциях 
1959 г. – обсуждается отсутствие связи на Западе между литературой 
и учеными-интеллектуалами. Эти "две культуры" трансформированы 
Ю. Одумом в его последней книге "Экология. Мост между наукой и 
обществом" (1998) в "три культуры" – третье место заняла экология.

110 лет назад родился Камшилов Михаил Михайлович 
(04.10.1910-19.01.1979), генетик-эвоолюционист, гидробиолог, эко-
лог, д.б.н., проф., зав. лабораторией биологии низших организмов 
Института биологии внутренних вод АН СССР (с 1962 г.), автор 
монографии "Эволюция биосферы" (1979). В 1958-1963 гг. – дирек-
тор-организатор Мурманского морского биологического института 
АН СССР. Активно вёл борьбу за чистоту Байкала.

90 лет назад родился Погребицкий Юлиан Евгеньевич 
(14.10.1930-08.04.2006), геолог, тектонист, специалист в области гео- 
логии Северного Ледовитого океана, его островов и побережий, д.г.-
м.н., чл.-корр. РАН, завотделом НИИ геологии и минеральных ре-
сурсов Мирового океана (с 1980 г.), завкафедрой исторической и ди-
намической геологии Ленинградского горного института (с 1991 г.). 
Автор концепции происхождения и развития Северного Ледовитого 
океана. Премия Правительства РФ (2002).

85 лет назад родился Сафонов Владимир Георгиевич (07.10.1935-
05.06.2020), охотовед, эколог, д.б.н., проф., чл.-корр. РАН, директор 
(1980-2005), г.н.с. (с 2006 г.) ВНИИ охотничьего хозяйства и зверовод-
ства им. проф. Б.М. Житкова, член ЦС Всесоюзного териологического 
общества, Президент Седьмого международного бобрового симпози-
ума (2015). Разработал нормы и способы изъятия бобра из популяции. 
Член редколлегии журнала «Использование и охрана природных ре-
сурсов в России». Заслуженный работник охотничьего хозяйства РФ. 
Автор 8 монографий, в т.ч. шести "бобровых" монографий. Под его 
руководством защищено 11 кандидатских и докторских диссертаций.

Памяти академика  
Б.Т. Величковского

(06.10.1923-17.09.2020)
17 сентября в возрасте 96 лет ушёл из жизни Борис 

Тихонович Величковский – лидер российской гигиени-
ческой науки, доктор медицинских наук, профессор, 
академик РАН.

В 1950 г. Борис Тихонович с отличием окончил Свердловский 
медицинский институт. С 1954 г. в течение двух десятилетий его 
судьба была плотно связана со Свердловским НИИ гигиены тру-
да и профессиональных заболеваний, где он окончил аспирантуру, 
защитил кандидатскую диссертацию по теме: «Пылевой фактор и 
профилактика силикоза в производстве технически чистого крем-
ния». С 1957 г. – завлабораторией экспериментального пневмоко-
ниоза, с 1958 г. – замдиректора по научной работе, с 1965 г. – ди-
ректор Института. В 1969 г. Борис Тихонович защитил докторскую 
диссертацию по теме: «Гигиеническая характеристика аэрозолей 
конденсации двуокиси кремния». 

С 1974 г. – начальник Главного управления научно-исследова-
тельских институтов и координации научных исследований, пред-
седатель Учёного совета и член коллегии Министерства здравоох-
ранения РСФСР. С 1985 г. – заведующий проблемной лабораторией 
патогенеза и экспериментальной терапии пневмокониозов (в 1998 г. 
лаборатория преобразована в отдел молекулярной биологии и эко-
логии) Российского национального исследовательского медицинско-
го университета им. Н.И. Пирогова. С 2009 г. – помощник ректора 
РНИМУ им. Н.И. Пирогова.

Первым в мировой науке доказал высокую степень опасности 
особого класса промышленных пылей – дымов и аэрозолей конден-
сации диоксида кремния. Создал классификацию пневмокониозов, 
предложил методы патогенетической терапии и медико-биологи-
ческой профилактики профессиональных пылевых заболеваний, 
что позволило снизить заболеваемость рабочих горнорудной и ме-
таллургической промышленности. Автор теории патогенеза про-
фессиональных пылевых заболеваний. Основоположник нового 
направления научных исследований в профилактической медици-
не, называемого «Изучение жизнеспособности нации и социальной 
биологии человека», включающего гигиену труда и профессиональ-
ные заболевания, молекулярную биологию и экологию, обществен-
ное здоровье и здравоохранение. Показал, что уровень смертности 
и репродуктивные потери снижаются только тогда, когда минималь-
ная величина оплаты труда в данном административно-территори-
альном образовании в 2,5 раза превышает стоимость местной потре-
бительской корзины.

Автор около 300 научных работ, включая 32 монографии и руко-
водства, 9 изобретений. Подготовил 29 докторов и 26 кандидатов наук.

Награжден орденом «Знак Почёта» и орденом Дружбы народов, 
Знаком «Отличник здравоохранения».

Гигиенисты и санитарные врачи страны скорбят об уходе из 
жизни лидера российской гигиенической науки, академика Бориса 
Тихоновича Величковского.

95 лет
1 октября родился Гельперин Генрих Нисонович, д.т.н., проф., 

акад. РАЕН, научный руководитель Федерального центра экологиче-
ских технологий, вице-президент Ассоциации "Космонавтика – Че-
ловечеству", член Президиума Российской академии космонавтики. 

90 лет
9 октября родился Кружилин Иван Пантелеевич, специалист в об-

ласти гидротехники и мелиорации, д.с.-х.н., проф., акад. РАН, директор 
(с 1982 г.), г.н.с. (с 2002 г.) ВНИИ орошаемого земледелия. Разработал 
методы и технологии комплексной мелиорации орошаемых земель, 
позволяющие реализовать экологически безопасные, ресурсосберега-
ющие технологии программированного возделывания сельхозкультур. 
Обосновал допустимые пределы насыщения агроландшафтов ороша-
емыми землями. Подготовил 15 докторов и 32 кандидата наук. Автор 
49 изобретений, 40 монографий, учебников и пособий, рекомендаций. 
Заслуженный деятель науки РФ. Золотая медаль им. А.Н. Костякова. 

18 октября родился Грицко Геннадий Игнатьевич, специалист 
в области геомеханики, горного давления, технологии разработки 
угольных пластов, д.т.н., проф., чл.-корр. РАН. Организатор и дирек-
тор Института угля и углехимии СО РАН, организатор и председатель 
Президиума Кемеровского НЦ СО РАН (1990-2003). Госпремия СССР.

85 лет
11 октября родился Богданов Алексей Алексеевич, специалист 

в области биоорганической химии и молекулярной биологии, д.х.н., 
проф., акад. РАН, г.н.с. отдела химии и биохимии нуклеопротеидов, 
замдиректора НИИ физико-химической биологии им. А.Н. Белозерско-
го МГУ. Положил начало новому научному направлению – структур-
но-функциональным исследованиям ковалентных соединений нукле-
иновых кислот с белками. Открыл (в соавт.) явление разворачивания 
рибосом и впервые показал принципиальную возможность их самос-
борки. Предложил новый метод структурного анализа РНК. Установил 
структуру декодирующего центра рибосомы. Соруководитель научной 
школы МГУ «Школа функциональной геномики». Заслуженный проф. 
МГУ. Среди его учеников 11 докторов и более 40 кандидатов наук. Автор 
и соавтор 5 монографий и 3 учебников. Зам. гл. редактора «Биохимия». 
Госпремия. Премии им. А.Н. Белозерского, им. М.М. Шемякина, им. М.В. 
Ломоносова. им. Гумбольдта (ФРГ), Фулбрайтовская премия (США).

17 октября родился Дебабов Владимир Георгиевич, специалист в 
области генной инженерии, биотехнологии, промышленной микробио-
логии, д.б.н., проф., акад. РАН. С 1968 г. – в ГосНИИ генетики и селекции 
промышленных микроорганизмов (с 2017 г. – НИЦ «Курчатовский ин-
ститут» – ГосНИИгенетика): зав. лабораторией генной инженерии, зав. 
отделом биотехнологии (с 1975 г.), замдиректора (с 1976 г.), директор (с 
1977 г.), научный руководитель (с 2006 г.) ГосНИИгенетика. Гл. редактор 
журнала «Биотехнология». Первым использовал методы генной инже-
нерии для создания промышленных штаммов микроорганизмов. Под 
его руководством был создан продуцент L-треонина – первый в мире 
рекомбинантный штамм, используемый в микробиологической про-
мышленности; первый в мире рекомбинантный продуцент интерферо-
на человека. Подготовил 25 кандидатов и 4 докторов наук. Автор двух 
монографий и 65 патентов. Премии ГКНТ (1980) и СМ СССР (1981), 
Ленинская премия (1985), премии Правительства РФ (1996, 2010).

18 октября родился Драгавцев Виктор Александрович, специа-
лист в области генетики и селекции с.-х. растений, д.б.н., проф., акад. 
РАН, в 1990-2005 гг. – директор, зав. лабораторией экологической гене-
тики количественных признаков ВНИИ растениеводства им. Н.И. Ва-
вилова, с 2006 г. – г.н.с. лаборатории экологической генетики и селекции 
отдела светофизиологии и биопродуктивности агроэкосистем Агрофи-
зического НИИ. При его непосредственном участии разработана самая 
крупная в мире кооперированная программа по генетике признаков 
яровой пшеницы ДИАС; сформулирован принцип фоновых признаков 
растений. Соавтор теории селекционной идентификации генотипов 
растений по фенотипам на ранних этапах селекции; теории эколого-ге-
нетической организации сложных признаков продуктивности расте-
ний. Подготовил 35 кандидатов и 12 докторов наук. Автор и соавтор 20 
монографий, 5 изобретений. Заслуженный деятель науки РФ. Золотые 
медали им. Н.И. Вавилова (АН СССР и РАСХН), медали им. В.И. Вер-
надского, медаль им. Б. Гафурова (НАН Таджикистана), медаль святого 
Константина (Кирилла) (Академия с/х наук Словакии).

80 лет
16 октября родился Гончаренко Анатолий Алексеевич, специа-

лист в области генетики, селекции и семеноводства озимой ржи, д.с.-
х.н., проф., акад. РАН, г.н.с. Московского НИИ сельского хозяйства 
«Немчиновка». Соавтор 11 сортов и гибридов озимой ржи с повы-
шенной устойчивостью к полеганию и зимостойкостью. Подготовил 
14 кандидатов и 3 доктора наук. Имеет 14 авторских свидетельств и 
12 патентов на созданные сорта, опубликовал 3 монографии. Заслу-
женный деятель науки РФ. Золотая медаль им. акад. П.П. Лукьяненко. 

21 октября родился Чернышев Игорь Владимирович, специалист 
в области изотопной геохимии и изотопной геохронологии, д.г.-м.н., 
акад. РАН, зав. лабораторией Института геологии рудных месторожде-
ний, петрографии, минералогии и геохимии. Внес значительный вклад 
в разработку геохимических основ изотопного датирования: разрабо-
тал критерии интерпретации изотопных данных; установил изотопную 
гетерогенность урановых минералов, впервые предложил идею дати-
рования локальных микрообъемов минералов. Под его руководством 
защищено 6 кандидатских диссертаций. Автор 6 монографий. 

70 лет
1 октября родился Чумаков Александр Николаевич, специалист в 

области философии и теории глобалистики, д.ф.н., проф., в.н.с. Инсти-
тута философии РАН, проф. факультета глобальных процессов МГУ, 
организатор и гл. редактор журнала "Век глобализации". Заслуженный 
проф. Финансового университета при Правительстве РФ. Первый ви-
це-президент Российского философского общества (РФО), член Пре-
зидиума Росэкоакадемии, член редколлегии журнала "Использование 
и охрана природных ресурсов в России". Основатель и соруководитель 
постоянно действующего (с 2000 г.) семинара «Философско-методо-
логические исследования глобализации». Автор идеи, соредактор, 
составитель и соавтор Международной энциклопедии «Глобалисти-
ка» (2003, на рус. и англ. яз.) и Международного энциклопедического 
словаря «Глобалистика» (М. – СПб. – Нью-Йорк, 2006); инициатор и 
координатор Международного проекта «Глобалистика: персоналии, 
организации, издания. Энциклопедический справочник» (2012, 2016);, 
соредактор и соавтор "Global Studies Encyclopedic Dictionary" (Amster-
dam – New York, 2014); руководитель проекта «Философские проблемы 
глобализации» и мн. др. Автор, отв. редактор более 80 монографий, 
книг, учебников, хрестоматий, справочных изданий. 

15 октября родился Михно Игорь Васильевич, ихтиолог, эколог. 
Работал начальником отдела в Главрыбводе Минрыбхоза СССР. С 
1988 г. более 9 лет – начальник отдела охраны животного мира Госком-
природы СССР, Минприроды России. С 1994 г. – член Бюро Межве-
домственной ихтиологической комиссии. С 1997 г. – начальник отдела 
в Управлении международного сотрудничества Госкомрыболовства 
России, в 1999-2001 гг. – представитель Госкомрыболовства России в 
США. С 2001 г. – зампредседателя, председатель Комитета по рыболов-
ству Чукотского АО, с 2013 г. – советник Губернатора Чукотского АО, с 
2015 г. – гендиректор ОАО "Чукотрыбпромхоз". 

15 октября родился Усманов Искандер Юсуфович, физиолог рас-
тений, эколог, д.б.н., проф., преподаватель кафедры биохимии и био-
технологии Башкирского госуниверситета. Предложил и развивает 
концепцию «пульсирующей экологической ниши». Автор монографий 
«Аутэкологические адаптации растений к изменениям азотного пита-
ния» (1987), «Экологическая физиология растений» (2001, в соавт.) и др.

27 октября родилась Санжарова Наталья Ивановна, почвовед, 
эколог, специалист в области радиоэкологии, почвоведения, агрохимии, 
экобезопасности, агроэкомониторинга, д.б.н., проф., чл.-корр. РАН, ди-
ректор ВНИИ радиологии и агроэкологии. Докторская диссертация на 
тему «Радиоэкологический мониторинг агроэкосистем и ведение сель-
ского хозяйства в зоне воздействия АЭС». Автор 60 книг и брошюр, в 
т.ч. 18 монографий. Лауреат Госпремии РФ (2002) за создание научных 
основ агропромышленного производства и внедрение системы защит-
ных и реабилитационных мероприятий в зоне аварии на ЧАЭС. 

65 лет
21 октября родился Комарова Наталья Владимировна, депу-

тат Государственной думы Федерального Собрания РФ (2001-2010), 
председатель Комитета Госдумы по природным ресурсам и природо-
пользованию (2004-2010), губернатор ХМАО.

60 лет
7 октября родился Забережный Алексей Дмитриевич, виру-

солог, проф., чл.-корр. РАН, руководитель лаборатории биохимии 
и молекулярной биологии, замдиректора по научной работе ВНИИ 
экспериментальной ветеринарии им. Я.Р. Коваленко. Разработал 16 
диагностических препаратов и тест-систем. Научный редактор жур-
нала «Вопросы вирусологии». Автор 12 монографий, учебников и ре-
комендаций, 15 изобретений. Премия им. Д.И. Ивановского.

18 октября родилась Попова Анна Юрьевна, врач-эпидемиолог, 
гигиенист, д.м.н., проф., руководитель Роспотребнадзора – Главный 
государственный санитарный врач РФ. С 2008 г. – начальник Управ-
ления кадров, последипломного образования и гигиенического 
воспитания населения, с 2011 г. – замглавы, с 2013 г. – и.о. главы, с 
2014 г. – руководитель Роспотребнадзора. Докторская диссертация 
на тему «Гигиеническая безопасность населения в условиях загряз-
нения окружающей среды хлорированными бифенилами на приме-
ре модельной территории» (2000). Завкафедрой социальной гигиены 
и организации госсанэпидслужбы РМАПО. Гл. редактор журнала 
«Здоровье населения и среда обитания». 

31 октября родился Рогаев Евгений Иванович, специалист в об-
ласти молекулярной генетики, д.б.н., проф., чл.-корр. РАН, зав. лабора-
торией эволюционной геномики Института общей генетики им. Н.И. 
Вавилова РАН, завкафедрой генетики биофака, проф. факультета био-
инженерии и биоинформатики МГУ. Госпремия (1996) «за разработку 
проблем геномной дактилоскопии», Госпремия (2017) «за обнаруже-
ние генов и молекулярно-генетических механизмов, ответственных за 
наследственные болезни человека». Премия им. А.А. Баева.

55 лет
7 октября родился Гармаев Ендон Жамьянович, специалист в 

области географии, гидрологии и геоэкологии, д.г.н., проф. РАН, чл.-
корр. РАН, директор Байкальского института природопользования 
СО РАН, проф. кафедры географии и геоэкологии Бурятского ГУ. Ав-
тор/соавтор 19 монографий. Зам. гл. редактора Вестника Бурятского 
госуниверситета (сер. "Биология, география").

75 лет ФАО
16 октября, во Всемирный 

день продовольствия, Продо-
вольственная и сельскохозяй-
ственная организация Объеди-
ненных Наций (ФАО) отметила 
свое 75-летие.

Решение о создании профильной 
межправительственной организации 
по вопросам сельского хозяйства 
было принято ещё в ходе Второй 
мировой войны – в мае 1943 г. в г. 
Хот-Спрингс (США) на Междуна-
родной конференции по вопросам 
продовольствия и сельского хозяй-
ства. Тогда 44 государства, в т.ч. СССР, выступили учредителями 
Продовольственной и сельскохозяйственной организации Объе-
динённых Наций (ФАО). К весне 1945 г. был разработан проект 
Устава ФАО. Официальное учреждение организации состоялось 
на первой сессии её Конференции, проходившей в Квебекe (Ка-
нада) с 16 октября по 1 ноября 1945 г., на которой были утверж-
дены проект Устава ФАО и др. разработки Временной комиссии 
(день открытия этой Конференции теперь ежегодно отмечается 
как Всемирный день продовольствия). Временная штаб-квартира 
ФАО была размещена в Вашингтоне. На пятой сессии Генконфе-
ренции в 1949 г. государства-члены приняли решение о переме-
щении штаб-квартиры в Рим. В 1963 г. ФАО и Генассамблея ООН 
принимают параллельные резолюции об учреждении Всемирной 
продовольственной программы, призванной заниматься в реаль-
ном времени направлением чрезвычайной продовольственной 
помощи в пострадавшие районы. В 1979 г. на 20-й сессии Конфе-
ренция ФАО принимает единогласное решение о провозглашении 
16 октября в качестве ежегодно отмечаемого Всемирного дня про-
довольствия в знак памяти об учреждении ФАО. 

В честь юбилея в штаб-квартире ФАО в Риме Гендиректор ФАО 
Цюй Дунъюй провёл глобальное мероприятие в виртуальном фор-
мате с участием Папы Римского Франциска, Президента Италии, 
специальных послов доброй воли ФАО по питанию короля Лесото и 
королевы Испании, Генсекретаря ООН, а также главы МФСР и ВПП. 

ФАО была учреждена после Второй мировой войны, однако и 
три четверти века спустя ее миссия по искоренению голода и обе-
спечению мира продовольствием остается как никогда актуальной 
в связи с другим глобальным бедствием - пандемией COVID-19, 
заявил Цюй Дунъюй. За прошедшее с тех пор время мир, а вместе с 
ним и ФАО, прошли путь от гонки за увеличение производства про-
довольствия к необходимости учета ее экологических последствий, 
разработке соответствующих регулирующих механизмов и борьбе 
с болезнями животных и, в конечном итоге, к осознанию того, что 
борьба с голодом неотделима от других целей в области развития. 
Данная идея нашла отражение и в теме Всемирного дня продоволь-
ствия этого года: "Взрастим, накормим, поддержим. Вместе".

Папа Римский Франциск призвал оказывать более широкую под-
держку инициативам ФАО и всех учреждений ООН по вопросам 
продовольствия, направленным на развитие устойчивого, диверси-
фицированного сельского хозяйства, оказание содействия мелким 
фермерским хозяйствам и расширение сотрудничества в интересах 
развития сельских районов беднейших стран.  

Его слова перекликаются с заявлением Генсекретаря ООН Ан-
тониу Гутерриша, который призвал активизировать усилия по 
достижению целей в области устойчивого развития и создания 
"будущего, в котором у каждого человека вне зависимости от ме-
ста его проживания есть доступ к необходимому ему продоволь-
ствию". По словам А. Гутерриша, созываемый им в следующем 
году Саммит по продовольственным системам призван содей-
ствовать достижению этих целей. 

16 октября в РГАУ – МСХА им. К.А. Тимирязева начала работу 
выставка «ФАО: этапы большого пути. 75 лет на службе прогресса», 
посвященная юбилею ФАО. В вернисаже выставки приняли участие 
директор Отделения ФАО для связи с РФ Олег Кобяков, замглавы 
МИДа России Сергей Вершинин, замглавы Минобрнауки России 
Наталья Бочарова, замруководителя Россотрудничества Михаил 
Брюханов, директор Департамента международного сотрудничества 
Минсельхоза России Максим Маркович, первый зам. Исполнитель-
ного директора РГО Илья Гуров, зам. Постоянного представителя РФ 
при ФАО и ВПП Диляра Равилова-Боровик, ректор Дипломатиче-
ской академии МИД России Александр Яковенко и др.

Ректор РГАУ – МСХА им. К.А. Тимирязева, академик РАН Вла-
димир Трухачев выступил с презентацией «К 75-летию ФАО». Он 
напомнил, что три года назад, 16 октября 2017 г., состоялось тор-
жественное подписание Меморандума о взаимопонимании между 
ФАО и Тимирязевской академией. Среди конкретных результатов 
Меморандума ректор назвал проект модернизации Почвенно-агро-
номического музея имени В.Р. Вильямса.

Евгения МУРАВЬЕВА, НИА-Природа
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При участии Евгении МУРАВЬЁВОЙ и Юлии ШМЕЛЁВОЙ

ДВОЙНОЙ ЮБИЛЕЙ
13 октября
Международный день по уменьшению опасности бедствий
Отмечался согласно резолюции Генассамблеи ООН от 22.12.1989 

г. №44/236 во вторую среду октября. С 2009 г. (резолюция Генассам-
блеи ООН №64/200) датой Дня определено 13 октября, а из названия 
убрано слово "стихийных", распространившись на все бедствия.

День работника сельского хозяйства и перерабатывающей 
промышленности

Отмечается во второе воскресенье октября в соответствии с Ука-
зом Президента РФ (1999).

Основана (1827) Гидрографическая служба Российского военно-
го флота.

Утверждено (1884) место нулевого меридиана по Гринвичу.
Начало (1954) промышленной эксплуатации первой в СССР и в 

мире АЭС в г. Обнинске Калужской области.
Принято (1975) Постановление СМ СССР "О мерах по улучшению 

организации работ по защите почв от ветровой и водной эрозии".
14 октября
Международный день стандартизации
Отмечается с 1970 г. В этот день в 1946 г. принято решение о соз-

дании Международной организации по стандартизации (ISO).
День работников заповедного дела
Принят в 1999 г. на Форуме «Роль и место государственных при-

родных заповедников в регионах России».
Подписан (1700) Петром I Указ боярину князю П.И. Прозоров-

скому об организации приказа Рудокопных дел.
Основан (1914) в Симферополе Таврический университет – пер-

вое высшее учебное заведение Крыма, с 1999 г. – Таврический наци-
ональный университет им. В.И. Вернадского. На его базе 04.08.2014  
создан Крымский федеральный университет им. В.И. Вернадского. 

Принято (1948) Постановлением СМ СССР Положение об охране 
памятников культуры.

Образован (1960) Постановлением Президиума АН СССР № 923 
Горный институт Кольского НЦ РАН.

Присвоен (1994) Постановлением Правительства РФ статус Го-
сударственного научного центра РФ Гидрометцентру России.

Создан (1996) государственный военно-исторический и природ-
ный музей-заповедник «Куликово поле» (Тульская обл.).

Зарегистрирован (1994) журнал «Вестник экологического образо-
вания в России», издаваемый Международным независимым эколо-
го-политологическим университетом; гл. редактор – член Президиума 
Росэкоакадемии, д.пед.н. Станислав Степанов. Выходил до 2018 г.

Началась (2010) последняя Всероссийская перепись населения. По ее 
результатам в России проживает 142905,2 тыс. чел. 

15 октября
Всемирный день мытья рук
Объявлен Детским фондом ООН, который прошел в 2008 г. в 

рамках провозглашенного Генассамблеей ООН Года санитарии.
Основано (1863) по инициативе проф. зоологии Московского 

университета А.П. Богданова Общество любителей естествознания, 
антропологии и этнографии при Московском университете, поло-
жившее начало Московскому этнографическому музею (1867), Ан-
тропологическому музею (1879), Географическому музею (1882) при 
Московском университете и Политехническому музею. В 1930 г. во-
шло в состав МОИП.

Принято решение (1922) Коллегией Наркомзема об открытии 
факультета земельных улучшений при Петровской сельскохозяй-
ственной академии (ныне – РГАУ-МСХА) и образовании Государ-
ственного лугового института (ныне – ФНЦ кормопроизводства и 
агроэкологии им. В.Р. Вильямса).

Заложена (1927) на Верхнекамском месторождении первая в Со-
ветском Союзе шахта по добыче калийных солей, что не только из-
бавило от ввоза из-за рубежа калийных удобрений, но и поставило 
её на первое место в мире по запасам калийных солей.

Преобразована (1965) Главгеология РСФСР в Мингеологии РСФСР.
Преобразовано (1965) Главное управление лесного хозяйства и 

охраны лесов при СМ РСФСР (Главлесхоз РСФСР) в Министерство 
лесного хозяйства РСФСР.

Преобразован (1965) Государственный производственный коми-
тет по орошаемому земледелию и водному хозяйству (Госземводхоз 
РСФСР) в Министерство мелиорации и водного хозяйства РСФСР 
(ликвидировано Постановлением СМ РСФСР в 1990 г.).

Подписаны (1971) Поправки к Международной конвенции по 
предотвращению загрязнения моря нефтью, относительно устрой-
ства и ограничения размеров танков (Лондон).

Заключено (1973) Соглашение о праве на рыболовство в при-
брежной зоне между Великобританией и Исландией, прекратившее 
«тресковую войну». Но через два года Исландия в одностороннем по-
рядке увеличила свою зону прибрежного рыболовства с 80 до 320 км.

Создан (1998) постановлением губернатора ХМАО №444 при-
родный парк «Сибирские увалы» площадью 299,6 тыс.га.

16 октября
Всемирный день продовольствия
Отмечается по решению в день создания ФАО в Квебеке, Канада 

– 16 октября 1945 г. 
Проведено (1964) в  Китае первое испытание ядерного оружия.
Учреждена (1974) Минсельхозом СССР «Красная книга СССР» 

– список редких и находящихся под угрозой исчезновения растений 
и животных.

Проносится (1987) над северо-восточной Англией «великая буря», 
вырвав с корнем около 15 млн деревьев – самая сильная буря за 300 лет.

Присвоено (1990) звание Героя Соцтруда ученым, внесшим осо-
бый вклад в сохранение и развитие генетики и селекции: С.М. Гер-
шензону, Н.П. Дубинину, В.С. Кирпичникову, И.А. Рапопорту, Ю.И. 
Полянскому, В.А. Струнникову, А.Л. Тахтаджяну.

Создан (1997) нацпарк «Нечкинский» (Удмуртская Респ.).
Открытие (2000) в Бонне сессии Конференции стран-участниц 

Международной конвенции по борьбе с опустыниванием.
17 октября
Основан (1740) участниками экспедиции Витуса Беринга Петро-

павловск-Камчатский.
Подписан (1882) Александром III Указ «Об усилении ответствен-

ности за самовольную вырубку леса».
Основано (1911)  В.И. Талиевым в г. Харькове  Общество люби-

телей природы.
Образована (1947) Главное управление госгорнадзора.
Учреждена (1958) Постановлением СМ СССР №1154 на базе Го-

сударственной научной библиотеки Государственная публичная на-
учно-техническая библиотека (ГПНТБ).

Сообщение (1979) Канадско-Американской научной комиссии о 
вреде кислотных дождей для растений и гидробиоценозов озер.

Зарегистрирован (1990) социально-экологический журнал «Зе-
леный крест», учрежденный ВООП и объединением «Ноосфера». Гл. 
редактор – Н.А. Харитоненко. Перестал выходить в конце 90-х годов.

Зарегистрирован (1994) в г. Новосибирске Объединенный ин-
ститут геологии, геофизики и минералогии им. А.А. Трофимука СО 
РАН в составе: Института геологии, Института геофизики, Инсти-
тута минералогии и петрографии, Института геологии нефти и газа, 
Конструкторско-технологического института геофизического и эко-
логического приборостроения.

Назначена (2016) замглавы Минэкономразвития России – руко-
водителем Росреестра Виктория Валериевна Абрамченко.

18 октября
Передана США (1867) Аляска, открытая в 1732 г. экспедицией 

под руководством М. Гвоздева и И. Федорова.
Открылось (1921) Всероссийское метеорологическое совещание, 

на котором были рассмотрены пути развития областных бюро пого-
ды и создан Межведомственный геофизический комитет. 

Принята (1950) Международная конвенция по охране птиц (в от-
личие от Конвенции 19 марта 1902 г. распространяется не только на 
полезные в сельском хозяйстве птицы).

Принято (1958) Постановление СМ СССР «О воспроизводстве и 
об охране рыбных запасов во внутренних водоемах СССР».

Получены (1967) первые научные данные с поверхности Венеры 
космической станцией «Венера-4».

Основан (1994) журнал «Вестник АсЭко». Издатель – Ассоциа-
ция «Экологическое образование» (Обнинск. Выходил до 2004 г.

Обнаружено (2000) множество мертвых акул (по оценкам – 200-
300 особей), выбросившихся на берега Мексиканского залива. При-
чина гибели не установлена.

Открылась (2010) в Нагое (Япония) Конференция государств- 
участников Конвенции о биоразнообразии, на которой был одобрен 
Стратегический план по сохранению различных видов животных и 
растений на 2011-2020 годы.

Открылась (2011) в здании Президиума РАН научная конфе-
ренция «Научные аспекты экологических проблем России», посвя-
щенная 100-летию со дня рождения акад. А.Л. Яншина – первого 
Президента Росэкоакадемии, организованная РАН при участии 
Росэкоакадемии.

19 октября
Состоялось (1845) первое собрание РГО в Петербурге, в боль-

шом конференц-зале АН под председательством вице-адмирала 
Ф.П. Литке, который избирается вице-председателем РГО. Этот пост 
он 20 лет совмещал с обязанностями Президента АН.

Учреждено (1918) Постановлением Президиума ВСНХ Москов-
ское отделение Геологического комитета.

Открыт (1943) Зельманом Ваксманом антибиотик стрептомицин.
Принято (1990) Постановление СМ РСФСР №450 «Вопросы Го-

скомитета РСФСР по экологии и природопользоанию».
Подписано (1992) Соглашение между правительствами Украины и 

России о совместном и охране трансграничных водных объектов (Киев). 
Утвержден (1996) Постановлением Правительства РФ №  1249 

Порядок ведения госкадастра ООПТ.
20 октября
День рождения Российского флота
По настоянию Петра I Боярская дума 20 октября 1696 г. постано-

вила: «Морским судам быть» и вынесла решение о строительстве для 
Азовской флотилии 52 кораблей.

Принят (1948) Постановлением СМ СССР и ЦК ВКП(б) План 
полезащитных насаждений, внедрения травопольных севооборотов, 
строительства прудов и водоемов для обеспечения высоких и устой-
чивых урожаев в степных и лесостепных районах европейской части 
СССР, получившее позже название Плана преобразования природы. 
За 5 лет создано более 4 тыс. водохранилищ 570 лесозащитных стан-
ций, высажено более 2,3 млн га леса в степной зоне.

Ратифицирован (1960) Президиумом ВС СССР Договор по Ан-
тарктике.

Открылся (1986) V Всесоюзный гидрологический съезд.
Зарегистрировано (1992) издательство «Инженерная экология». 

С 1994 г. по 2016 г. издавало журнал «Инженерная экология».
Зарегистрирован (1997) научно-технический журнал «Чистый го-

род» издаваемый АКХ, Экотехпромом и МосводоканалНИИпроектом.
Подписана (2000) во Франции Европейская конвенция по ланд-

шафтам – договор государств-членов Совета Европы о содействии 
охране, управлению и планированию ландшафтов и по организации 
европейского сотрудничества по проблематике ландшафтов.

Учрежден (2000) журнал Национальной картографической кор-
порации «Геодезистъ».

21 октября
Вошли (1520) корабли экспедиции Магеллана в пролив, назван-

ный в его честь.
Утвержден (1773) императрицей Екатериной II доклад сената о 

создании в Санкт-Петербурге Горного училища (ныне – Санкт-Пе-
тербургский горный университет).

Организован (1943) Постановлением СНК СССР №1149 Инсти-
тут систематики и экологии животных СО РАН (до 28.08.1953 назы-
вался Медико-биологическим институтом).

Зарегистрирован (1995) Центр экологической политики России, 
председатель – чл.-корр. РАН А.В. Яблоков.

22 октября
Создан (1739) Географический департамент АН.
Опубликован (1918) Декрет СНК РСФСР «О национализации 

Петрографического института» – этот день считается датой основа-
ния Всероссийского института минерального сырья (ВИМС).

Принят (1996) Всемирным конгрессом охраны природы новый 
Устав Всемирного союза охраны природы.

23 октября
Международный день снежного барса
Отмечается по решению Всемирного фонда по сохранению 

снежного барса (2013, Бишкек).
День  Сотворения  мира – (4004 г. до н.э.) –  ирландский архиепи-

скоп Джеймс Ашер в 1650 г. после изучения Ветхого Завета опреде-
лил, что акт Творения состоялся в этот день.

Завершилось (1748) строительство первой в России химической 
лаборатории, основанной М.В. Ломоносовым.

Начался (1937) героический дрейф в Арктике ледокола «Георгий 
Сомов».

Принято (1962) Постановление СМ РСФСР о мерах по прекра-
щению загрязнения неочищенными сточными водами бассейна 
реки Камы и водоемов Челябинской области.

Подписана (1969) в Риме Конвенция об охране живых ресурсов 
юго-восточной части Атлантического океана, вступившая в силу в 
СССР 24.10.1971.

Открылась (1989) Всесоюзная конференция Движения дружин 
по охране природы в пос. Старый Салтов (Харьковская обл.) с уча-
стием 78 дружин по охране природы (ДОП) и молодежных приро-
доохранных организаций из 58 городов, на которой было принято 
Положение о Совете Движения ДОП. 

Подписан (1997) Министром природных ресурсов РФ В.П. Ор-
ловым приказ №170 о создании Национального информационного 
агентства «Природные ресурсы» (НИА-Природа) в целях информа-
ционно-аналитической поддержки деятельности МПР России.

24 октября
День Организации Объединённых Наций
В 1971 г. на 26-й сессии Генассамблеи ООН провозглашён между-

народным праздником.
Всемирный день информации о развитии
Учреждён в 1972 г. Генассамблеей ООН с целью привлечения 

внимания мирового общественного мнения к проблемам развития 
(в дальнейшем – устойчивого развития).

Международный день действий в защиту климата 
Проводится с 2009 г. (см. также 15 мая).
Образован (1928) Постановлением Совета Труда и Обороны Го-

сударственный институт геодезии и картографии (позже – ЦНИИ 
геодезии, аэросъемки и картографии). Организатор и первый дирек-
тор – проф. Ф.Н. Красовский. С 1978 г. носит его имя. В 2013 г. в со-
ставе Центра геодезии, картографии и ИПД Росреестра.

Подписана (1978) в Оттаве Конвенция о будущем многосторон-
нем сотрудничестве по рыболовству северо-западной части Атлан-
тического океана, вступившая в силу в СССР 01.01.1979.

Избран (1992) председателем Комитета по экологии ВС РСФСР 
Владимир Петрович Варфоломеев.

25 октября
Принят (1916) Закон Госдумы №2396 «Об установлении правил 

об охотничьих заповедниках».
Преобразовано (1939) Главное управление по заповедникам при 

СНК РСФСР в Главное управление по заповедникам, зоопаркам и 
зоосадам при СНК РСФСР.

Запущена в строй (1984) на реке Парана (Южная Америка) самая 
большая в мире ГЭС.

Зарегистрирован (1995) журнал «Экологическая экспертиза и 
оценка воздействия на окружающую среду», издаваемый Центром 
экологических проектов по инициативе Управления госэкоэкспер-
тизы Минприроды России. К началу 2006 г. с участием НИА-Приро-
да» было издано 58 номеров. Гл. редактор – Николай Гришин – д.т.н., 
директор Агентства «Экотерра» (не путать с АНО «Экотерра» МГУ).

Одобрена (1995) Правительственной конференцией в Софии 
«Природная среда Европы» Стратегия пан-европейского биологиче-
ского и ландшафтного разнообразия, предусматривающая создание 
с 2005 г. Европейской (пан-европейской) экосети (EECONET).

26 октября
Открылась (1931) Всесоюзная конференция по борьбе с засухой 

(Москва).
Образовано (1956) Международное агентство по атомной энер-

гии (МАГАТЭ).
Организован (1956) Постановлением Президиума АН СССР Ин-

ститут минералогии, геохимии и кристаллохимии редких элементов 
АН СССР (ИМГРЭ). В институте возникло новое научное направле-
ние – экологическая геохимия.

Объявлено (1978) ВОЗ о том, что вирус оспы уничтожен в природе.
Избран (1989) Совет Движения дружин по охране природы в 

рамках Всесоюзный конференции ДОП (23-27 октября, пос. Ст. Сал-
тов, Харьковская обл.).

Принято (2000) Постановление Правительства РФ № 818 «О по-
рядке ведения государственного кадастра отходов и паспортизации 
опасных отходов».

Установлен (2002) Международным Днепровским форумом об-
щественных экологических организаций Беларуси, России и Украи-
ны Международный день Днепра в первую субботу июля.

27 октября
Принят (1960) ВС РСФСР Закон «Об охране природы в РСФСР».
Объявлено (1982) Китаем, что численность его населения превы-

сила 1 млрд жителей.
28 октября
Европейский день окружающей среды 
Установлен по решению ЕС.
Открылось (1918) первое совещание представителей медико-са-

нитарных отделов и санитарных врачей, на котором была определе-
на структура санитарных органов, их функции и задачи.

Решением (1958) ЦК КПСС Институт леса АН СССР (создан в 
сентябре 1944 г.) переведен в Красноярск и переименован в Инсти-
тут леса и древесины АН СССР (ныне – СО РАН).

Основан (1963) Институт космической биологии и медицины 
Минздрава СССР (теперь – ГНЦ РФ – Институт медико-биологиче-
ских проблем РАН).

Создан (1999) постановлением главы администрации Камчат-
ской области №423 природный парк «Ключевский».

Создана (2017) Постановлением Правительства РФ №1310 Пра-
вительственная комиссия по вопросам обращения с отходами.

29 октября
Основан (1863) в Швейцарии Анри Дюнаном Международный 

Комитет Красного Креста.
Утверждено (1963) Постановлением СМ СССР №1107 новое Поло-

жение о госсаннадзоре в СССР. Главному Санэпидуправлению Мин- 
здрава СССР были предоставлены права по разработке и утвержде-
нию гигиенических норм и санитарно-гигиенических правил.

30 октября
Открылась (1917) в Петрограде Конференция по охране природы 

с участием И.П. Бородина, Г.А. Кожевникова, В.И. Талиева, А.П. и В.П. 
Семеновых-Тян-Шанских, одобрившая Первый план национальной 
сети заповедников, разработанный В.П. Семеновым-Тян-Шанским.

Проведено (1961) на Новой Земле испытание водородной бомбы 
мощностью 58 Мт – самый мощный испытанный термоядерный заряд.

Основан (2000) журнал «Питьевая вода». Выходил до 2011 г.
Вступила в силу (2001) Орхусская конвенция о доступе к инфор-

мации, участии в процессе принятия решения и доступа к правосу-
дию по вопросам, касающимся окружающей среды. Россия активно 
участвовала в обсуждении Конвенции, но не подписала её.

Открылась (2003) в Москве III Всемирная конференция по кли-
мату по инициативе академика РАН, президента Росэкоакадемии 
Юрия Антониевича Израэля.

Подписан (2008) приказ Минприроды России №283, в соот-
ветствии с которым госэкоэкспертиза федерального уровня стала 
осуществляться только в Ростехнадзоре (Постановлением Прави-
тельства РФ от 13 сентября 2010 г. полномочия по ГЭЭ переданы Ро-
сприроднадзору).

31 октября
Международный день Черного моря
Отмечается с 1996 г., когда в Стамбуле Болгарией, Грузией, Рос-

сией, Румынией, Турцией и Украиной было подписано Соглашение о 
проведении совместных действий по спасению Черного моря и Стра-
тегический план действий по реабилитации и защите Черного моря.

Принятие (1911) Правил для ведения горных работ в виде их без-
опасности.

Открылся (1991) IX съезд ВООП, где избран председателем Прези-
диума ЦС ВООП Баришпол Иван Федотович (30.12.1932-02.09.2029).

Назначен (1998) руководителем Государственного земельного 
комитета РФ Борис Сергеевич Варенов.

215 лет назад, 15 октября 1805 г., был открыт для посетителей Музей натураль-
ной истории Московского университета – первое в России университетское собра-
ние предметов натуральной истории, функции которого в Московском университе-
те выполняет Музей землеведения, отметившего 23 августа 2020 г. своё 70-летие.

Уже через месяц после уч-
реждения Московского уни-
верситета 17 февраля 1755 г. 
сыновья уральского заводчика 
Акинфия Демидова положили 
начало формированию музейно-
го собрания, передав в дар "ми-
нералогический кабинет" Генке-
ля, на образцах которого учился 
М.В. Ломоносов.

Музей натуральной истории
В середине 60-х гг. собрание 

получило название «Натураль-
ный кабинет», а в 1770 г. был ор-
ганизован Музей естественной 
(натуральной) истории Москов-
ского университета.

В 1791 г. Натуральный ка-
бинет был перенесён в новый 
корпус Университета на Мохо-
вой улице и был переименован 
в Кабинет (музей) натуральной 
истории. Создание Музея есте-
ственной истории (1791) при-
нято за дату основания Зооло-
гического музея Московского 
университета.

В 80-90-х гг. благодаря дарам 
меценатов и естествоиспытате-
лей коллекция Музея активно 
пополнялась новыми экспона-
тами. Дар коллекции академика 
Э. Лаксмана превратил Музей 
из минералогического в ком-
плексный естественно-истори-
ческий музей.

В университете в 1804 г. на 
деньги П.Г. Демидова была уч-
реждена особая кафедра нату-
ральной истории, которая ста-
ла называться «Демидовскою». 
Заведовать этой кафедрой и 
Музеем естественной истории 
пригласили из Германии проф. 
Г.И. Фишера (1771-1853).

15 октября 1805 г. обнов-
лённый Г.И. Фишером Музей 
натуральной истории площа-
дью 220 м2 в главном здании на 
Моховой улице был открыт для 
посещения. В открытии музея 
участвовали П.Г. Демидов, князь 
А.А. Урусов. Г.И. Фишер подарил 
Университету свое собрание на-
туральных произведений, ред-
ких скелетов и ископаемых.

Музей стал первым в Москве 
музеем, доступным для публики 
и лучшим музеем в России по 
количеству экспонатов и науч-
ному значению. Следует отме-
тить, что университетский Устав 
1804 г. узаконил наличие музеев 
естественной истории в каждом 
университете. По составу кол-
лекций они были комплексны-
ми, содержали предметы как 
искусственного, так и естествен-
ного происхождения. 

В 1805 г. по инициативе 
Г.И. Фишера было основано 
Императорское Московское об-
щество испытателей природы 
при Московском университе-
те (МОИП), которое возглав-
лял Г.И. Фишер до конца своей 
жизни. По уставу Общества все 
образцы, поступившие в дар от 
его членов, передавались в Му-
зей естественной истории Уни-
верситета.

К сожалению, большая часть 
коллекций Музея погибла в по-
жаре Москвы осенью 1812 г. – не 
вывезенные коллекции Музея 
были разграблены, а здание Уни-
верситета уничтожено при по-
жаре. Однако некоторые ценные 
экспонаты, подаренные П.Г. Де-
мидовым и княгинею Е.Р. Даш-
ковой, Г.И. Фишеру все же уда-
лось спасти и вывезти в Нижний 
Новгород. 

В 1813 г. после возвращения 
из Нижнего Новгорода Г.И. Фи-
шер энергично взялся за воз-
рождение Музея. Вначале это 
был только один зал из сохра-
ненных экспонатов вместо 6 за-
лов до пожара. И уже в 1814 г. в 
здании на Большой Никитской 
улице Музей был восстановлен 
и насчитывал 6000 единиц хра-
нения.

В 1818 г. Музей был разме-
щён в восстановленном уни-
верситетском корпусе на Мохо-
вой на правом углу Никитской 
улицы.

В конце 40-х годов зооло-
гическое и минералогическое 
собрания разделяются терри-
ториально: это стало важной 
предпосылкой к превращению 
Зоологического кабинета в 
полноценный Зоологический 
музей.

В начале 70-х гг. Зоологиче-
ский кабинет был целиком инте-
грирован с кафедрой зоологии, 
что усилило размежевание двух 
разделов Музея естественной 
истории и стало последним ша-
гом к превращению Зоологиче-
ского кабинета в самостоятель-
ный Зоологический музей.

Революция 1917 г., Граждан-
ская и Великая Отечественная 
войны трагически отразились 
на музеях Университета, но кол-

лекции неизменно вос-
станавливались, в соот-
ветствии с изменениями 
структуры Университета 
реформировались и его 
музеи.

Большие потери му-
зейным коллекциям 
Университета принесла 
Великая Отечественная 
война 1941-1945 гг. Мо-
сковский университет с 
достоинством выдержал, 
выпавшие на его долю 
испытания. Сотрудники 
МГУ вместе со всем на-
родом дали достойный 
отпор врагу, принимая 
участие непосредственно 
в боевых действиях, со-
храняя высокий уровень 
образования и научной 
деятельности. 

Музей землеведения
70 лет назад, 23 авгу-

ста 1950 г., вышло Постановле-
ние Совета Министров СССР о 
создании комплексного Музея 
землеведения в строящемся зда-
нии Московского университета 
на Воробьёвых горах.

65 лет назад, 14 мая 1955 г., в 
год 200-летнего юбилея Москов-
ского университета, состоялось 
официальное открытие Музея 
землеведения МГУ. Сложная за-
дача гармоничного сочетания 
показа природных явлений от 
космического масштаба до ми-
кромира, геологических процес-
сов, эволюции жизни на Земле, 
реалистического пейзажа, архи-
тектуры, несмотря на множество 
проблем самого разного толка, 
завершилась формированием в 
высотной части Главного здания 
Московского университета уни-
кального музейного комплекса, 
символизирующего синтез нау-
ки и искусства.

В организации экспозиций и 
фондов Музея активное участие 
приняли сотрудники факульте-
тов МГУ, институтов Академии 
наук СССР и союзных респуб- 
лик и др. Множество научных 
экспедиций было организовано 
для формирования коллекцион-
ного и художественного фонда 
Музея. Благодаря содружеству 
с Академией художеств СССР 
были созданы уникальные жи-
вописные полотна природных 
ландшафтов, портреты и скуль-
птуры великих естествоиспы-
тателей, дополняющие научные 
коллекции в эмоционально- 
эстетическом плане.

Музей землеведения МГУ во-
плотил давнюю идею создания в 
России музея Природы и Исто-
рии, музея наук о Земле и Жизни.

Музей создан на основе ком-
плекса взаимосвязанных наук: 
геолого-минералогических, ге-
ографических, биологических и 
почвенных, с одновременным 
отображением истории разви-
тия естественных наук в стенах 
Московского университета. Та-
ким образом, в Музее землеве-
дения аккумулирована колос-
сальная база знаний, которая 
является питательной интеллек-
туальной средой для учёных и 
студентов. И до настоящего вре-
мени Музей продолжает совер-
шенствовать свою экспозицию в 
соответствии с развитием наук о 
Земле с целью обеспечения сов- 
ременного образовательного 
процесса в МГУ.

Сегодня Музей землеведения 
представляет собой крупный на-
учно-учебный и просветитель-
ский центр, занимающий девять  
верхних этажей Главного здания 
Московского университета. В его 
экспозициях, организованных в 
соответствии с идеями В.И. Вер-
надского о Земле, как сложной 
динамической системе, и о вза-
имодействии всех оболочек пла-
неты отражены все основные 
проблемы, связанные с науками 
о Земле. Это Земля во Вселен-
ной, история развития Земли и 
эволюция жизни, внутреннее 
строение Земли и эндогенные 
процессы, минералы и полезные 
ископаемые, экзогенные процес-
сы и природные зоны, физико-гео- 
графические области и актуаль-
ные проблемы взаимодействия 
Человека и Природы.

Главная особенность экс-
позиций Музея – органическая 
увязка натурных коллекций, рас-
полагающихся в пристендовых 
витринах, с научной и изобра-
зительной графикой, представ-
ленной на стендах. В отличие от 
большинства природоведческих 
музеев, натурные экспонаты в 
Музее землеведения показаны 
не обособленно; они сопрово-
ждаются наглядным объясне-
нием процессов их образования 
в экспозиции стендов, научной 
графике и художественно-иллю-
стративных произведениях. Это 
позволило Музею стать удачным 
примером глубокого синтеза на-
уки и искусства. Экспозицион-

ные стенды вместе с сопро-
вождающими их учебными 
коллекциями представляют 
собой уникальную форму 
образования музейными 
средствами.

В составе Московского 
государственного универ-
ситета Музей землеведения 
существует как самостоя-
тельная структура в ранге 
научно-исследовательского 
института, насчитывающая око-
ло 100 сотрудников.

Основными направлениями 
научной деятельности Музея 
были и остаются следующие: 
эндогенные процессы (магма-
тизм, тектоника, метаморфизм); 
экзогенные процессы; процес-
сы минерало- и рудообразова-
ния; природные зоны и почвы; 
исследование ландшафтных 
комплексов; эволюция Земли; 
экологическая безопасность; ра-
циональное природопользова-
ние. На разных этапах в Музее 
развивались новые научные на-
правления, в которых он играл 
лидирующую роль не только в 
МГУ, но и среди всего научного 
сообщества. Среди таких но-
вых научных направлений сле-
дует, прежде всего, отметить: 
тектонику литосферных плит; 
глобальную эволюцию Земли; 
космическое землеведение; мо-
делирование геодинамических 
процессов; экологические функ-
ции почв; глобальные природ-
ные процессы; эволюция биос-

феры; музееведение; музейную 
педагогику и образование му-
зейными средствами.

За последние годы в Музее 
опубликовано немало моно-
графий и статей, в т. ч. вклю-
чённых в базы Scopus и WoS, 
а также в перечень журналов 
ТОП-25. Наиболее значимые 
из них: «Космическое землеве-
дение» (под ред. В.А. Садовни-
чего, к 250-летию Московского 
университета), «Океанический 
рифтогенез» (Е.П. Дубинин, С.А. 
Ушаков, 2001), «Моделирование 
осадочных бассейнов и оценка 
их нефтегазоносности» (Ю.И. 
Галушкин, 2007), «Non-standard 
Problems in Basin Modelling» 
(Yu. Galushkin, 2016), «Опасные 
природные процессы» (И.И. 
Мазур, О.П. Иванов, А.А. Ко-
валев, 2004), «Новая парадигма 
минерагении» (А.А. Ковалев, 
2010), «Океанические скарно-
иды» (А.А. Ковалев, 2012), се-
рия книг под общим названием 
«Космическое землеведение» 
(В.А. Садовничий, С.А. Ушаков, 
А.П. Тищенко, В.В. Козодёров), 
«Красная книга почв России: 
объекты книги и кадастра особо 
ценных почв» (научные редак-
торы Г.В. Добровольский, Е.Д. 
Никитин, 2009), «Функциональ-
но-динамическое почвоведение 
и землеведение. Таёжно-лесное 
почвообразование» (Е.Д. Ники-
тин, 2015), энциклопедический 
словарь «Экология, глобальные 
природные процессы и эволю-
ция биосферы» (В.В. Снакин, 
2020); учебные пособия «Эколо-
гия России» (2011, 2012) и «Нау-
ка о Земле: геоэкология» (2012), 
выдержавшие по нескольку пе-
реизданий, монографическое 
исследование «МГУ: история 
музейного дела» (2015) и др. 
Сотрудники Музея принимали 
активное участие в разработке 
таких крупных национальных 
проектов, как «Национальный 
атлас России» (2005-2007), «На-

циональный атлас Арктики» 
(2017), Национальный атлас 
почв (2015), атласы по экологи-
ческим последствиям аварий на 
ПO «Маяк» и Чернобыльской 
АЭС и др.

В Музее на постоянной ос-
нове уже много лет функци-
онируют научные семинары: 
общемосковский междисципли-
нарный семинар по синергети-
ке (руководители к.г.-м.н. О.П. 
Иванов, д.п.н. М.А. Винник); 
междисциплинарный семинар 
«Эко Среды» (проф. А.В. Сму-
ров, д.ф.-м.н. В.В. Козодёров); 
межвузовский регулярный се-
минар «Методология образова-
ния для устойчивого развития» 

(профессора Н.Н. Марфенин, 
А.В. Смуров, доц. Л.В. Попова); 
междисциплинарный семинар 
«Здоровье среды» (проф. А.В. 
Смуров, чл.-корр. РАН В.М. За-
харов); геодинамический семи-
нар (д.г.-м.н. Е.П. Дубинин).

Начиная с 1961 г., Музей 
выпускает периодическое на-
учное издание «Жизнь Земли», 
который последние 5 лет стал 
выходить в виде периодического 
журнала, включенного в список 
ВАК (председатель редколлегии 
журнала – акад. В.А. Садовни-
чий, главный редактор – проф. 
А.В. Смуров, зам. главного ре-
дактора – проф. В.В. Снакин).

Созданные в Музее уникаль-
ные учебно-научные художе-
ственно выполненные экспози-
ции уже много лет используются 
преподавателями различных 
факультетов для базового обуче-
ния студентов МГУ и др. вузов. 
Одновременно расширяется и 
диапазон различных форм про-
светительской и образователь-
ной деятельности.

С момента открытия обра-
зовательная и просветительская 
деятельность – важнейшие на-
правления в жизни Музея. 

Занятия со студентами в Му-
зее проводят его сотрудники и 
преподаватели факультетов (гео- 
графического, геологического 
и почвоведения) по таким дис-
циплинам, как геология, мине-
ралогия, общее почвоведение, 
экологическое образование, 
общее землеведение, региональ-
ная океанология, эволюционная 
геодинамика, тектоника и геоди-
намика океана, палеонтология, 
биогеография, общее почвоведе-
ние с основами геохимии.

С 2000-х гг. стали активно 
внедряться различные формы до-
полнительного образования: про-
граммы повышения квалифика-
ции для преподавателей средних 
школ («Землеведение», «Совре-
менные экологические пробле-
мы», «Проектная деятельность в 
области наук о жизни и Земле», 
«Интерактивные методы в эколо-
гическом образовании» и др.), а 
также для специалистов-экологов 
«Охрана природы и рациональное 
природопользование». Регулярно 
проводятся обучающие семина-
ры, смотры-конкурсы проектных 
работ школьников – ежегодный 
«Форум молодых исследователей» 
(с 2007 г.), школа юных «Землеве-
дение» (для учащихся 3-5 клас-
сов общеобразовательных школ) 
и др. Ежегодная Олимпиада по 
экологии в МГУ началась в 2006 г. 
именно в Музее землеведения, а с 
2012 г. она получила статус Олим-
пиады по экологии «Ломоносов» 
и собирает более тысячи участни-
ков – будущих абитуриентов МГУ.

Новым видом просвети-
тельской деятельности с 2014 г. 
стал проект «Университетские 
субботы», в рамках которого со-
трудники Музея создали более 
десятка различных тематиче-
ских занятий для самой широ-
кой аудитории посетителей – от 
детей дошкольного возраста до 
их родителей. Постоянно разра-
батываются и дополнительные 
общеобразовательные програм-
мы. Так, с 2018 г. начали реали-
зовываться программы в рамках 
«Музейного абонемента», среди 
которых наибольшую популяр-
ность у школьников и взрослых 
посетителей Музея получили 
такие циклы тематических заня-
тий, как «Арктика и Антаркти-
ка», «Вулканы мира», «Горные 
породы», «Развитие органиче-
ского мира на Земле».

Приказом Минобразования 
СССР от 01.09.1964 № 321 Му-
зей землеведения был отнесён 
к числу головных музеев союз-
ного значения для музеев есте-
ственноисторического профиля, 
имеющих республиканское зна-
чение. 4 января 1994 г. приказом 
Госкомитета РФ по высшему об-
разованию, Музей был опреде-
лён в качестве Научно-методи-
ческого центра музеев высших 
учебных заведений России и на 
него была возложена функция 
головного музея, координиру-
ющего деятельность всех (более 
300) вузовских музеев страны. В 
настоящее время Музей земле-
ведения осуществляет эту функ-
цию в рамках Евразийской Ассо-
циации университетов.

Андрей СМУРОВ, 
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